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VÍCTOR RUIZ DE ALMIRÓN / MARIANO 
ALONSO 
MADRID 

E
l tercer Gobierno de Pedro 
Sánchez, después del mono-
color del PSOE que formó en 
2018 y del primer Ejecutivo 

de la coalición de la historia de la de-
mocracia que alumbró junto a Pode-
mos en 2020, ya es una realidad. Los 
22 ministros –doce mujeres y diez 
hombres–, exactamente el mismo 
abultado número de la legislatura an-
terior, jurarán o prometerán su cargo 
esta mañana delante del Rey en La 
Zarzuela. El miércoles celebrarán su 
primera sesión del Consejo de Minis-
tros y, como es tradición, posarán para 
su primera foto de familia en las es-
calinatas de La Moncloa.  

Sánchez optó de nuevo por un go-
teo de filtraciones para darlo a cono-
cer, aunque en esta ocasión en el bre-
ve espacio de tiempo de cuatro horas. 
Las que transcurrieron desde que a las 
ocho de la mañana la Cadena Ser ade-
lantó los primeros nombres hasta que 
a mediodía, en una comparecencia sin 
preguntas, el propio presidente con-
firmó al Gobierno en pleno. Un Gabi-
nete, como él mismo reiteró en varias 
ocasiones, con un carácter «muy po-
lítico», para una legislatura «muy po-
lítica» y con perfiles que poseen tres 
cualidades a su juicio muy importan-
tes, según expresó. Una, la de saber 
gestionar, pero sin descuidar tampo-
co la de saber negociar y por último, 
pero en absoluto menos importante, 
saber comunicar. Traducido: el Gobier-
no afronta su mandato más convulso, 
tras el pago por adelantado a Carles 
Puigdemont y ERC de una ley de am-
nistía para los encausados por el ‘pro-
cés’ que ya está en el registro del Con-
greso en forma de proposición de ley 
con la única firma del Grupo Socialis-
ta y que está levantado una serie de 
movilizaciones masivas contra la mis-
ma, la última la que inundó este sába-
do la capital de España.  

Para lidiar en ese difícil terreno 
Sánchez ha evitado experimentos, 
después de cinco años en La Moncloa 
y varias crisis de gobierno a sus es-
paldas. El núcleo duro de su Gabine-
te lo formarán personas de su más es-
tricta confianza, con esa triple condi-
ción apuntada: gestores, negociadores 
y comunicadores. El perfil en el que 
encajan como un guante María Jesús 

Montero, que continúa como minis-
tra de Hacienda y asciende a vicepre-
sidenta cuarta, junto a las tres prime-
ras, que siguen: Nadia Calviño (Eco-
nomía), Yolanda Díaz (Trabajo) y 
Teresa Ribera (Transición Ecológica). 
También Félix Bolaños, que se con-
vierte en biministro de Presidencia y 
Relaciones con las Cortes, la cartera 
que ya ostentaba desde 2021, y ahora 
de Justicia, como una suerte de vice-
presidente sin rango. Y Pilar Alegría, 
que mantiene su cartera de Educa-
ción, le suma Deportes, desgajada aho-
ra de Cultura, y se convierte en la nue-
va portavoz del Ejecutivo, en sustitu-
ción de una Isabel Rodríguez a la que 
se le da el premio de consolación de 
Vivienda, un departamento con mu-
chas promesas que cumplir por par-
te del nuevo Gobierno. 

Montero seguirá manejando la caja 
del Gobierno y tiene ya ante sí el reto 
de aprobar nuevos Presupuestos an-

tes de final de año, Bolaños va a pilo-
tar la tramitación de la amnistía que 
él mismo ha negociado con los sepa-
ratistas –sin olvidarse de la renova-
ción pendiente del CGPJ– y Alegría ca-
peará el temporal de las ruedas de 
prensa semanales, de las que Rodrí-
guez se despidió con el descontento 
de la prensa, que hace semanas se re-

beló contra ella por haber limitado no-
tablemente el número de preguntas 
de los informadores.   

Junto a ese tridente de leales a prue-
ba de bomba y a la espera de que Mon-
tero pueda subir incluso más aún de 
rango si se confirma en breve la sali-
da de Calviño para presidir el Banco 
Europeo de Inversiones (BEI), el res-
to del Ejecutivo obedece a un patrón 
parecido, aunque dando paso también 
a los inevitables equilibrios con el so-
cio de coalición, Sumar, y con los dis-
tintos territorios del PSOE. Los de Yo-
landa Díaz acaparan cinco carteras en 
total, incluida la de su líder. Y a prio-
ri con nombres menos problemáticos 
para el engranaje de la coalición que 
los de Podemos.  

La más conocida, Mónica García, re-
levará a José Miñones en Sanidad, don-
de llega tras haber liderado la oposi-
ción a Isabel Díaz Ayuso como porta-
voz de Más Madrid. Ernest Urtasun 
será ministro de Cultura, sustituyen-
do a un Miquel Iceta que se convierte 
en la gran víctima política del cambio 
de Gobierno. Sira Rego, dentro de la 
cuota de IU, será titular de una nueva 
cartera, Infancia y Juventud, y un vie-
jo conocido de la afición en el espec-
tro a la izquierda del PSOE, el expor-
tavoz de Exteriores de Podemos, erre-
jonista de pro e hijo de la exministra 
del PSOE Ángeles Amador, Pablo Bus-
tinduy, será responsable de Derechos 
Sociales (el ministerio que deja la lí-
der del partido morado, Ione Belarra) 
y de Consumo, cuya cartera le entre-
gará un viejo enemigo íntimo, Alber-
to Garzón. El padre de la corriente en 
su día crítica con Pablo Iglesias, Íñigo 
Errejón, pierde una gran ocasión de 
convertirse en ministro. 

Decanos y rescatados  
En el segundo nivel del Gobierno hay 
tres tipos de ministros: los decanos o 
supervivientes, los valores consolida-
dos la última legislatura y los dirigen-
tes territoriales caídos en las autonó-
micas del 28 de mayo que encuentran 
ahora acomodo en la administración 
central. Entre los primeros, ademas 
de las citadas Montero, Calviño y Ri-
bera, destacan otros tres ministros que 
se mantienen junto a Sánchez desde 
su Gobierno en 2018. El primero, con-
tra todos los pronósticos, Fernando 
Grande-Marlaska, que seguirá pilotan-
do Interior en una etapa de grandes 
protestas sociales como las que ya se 

Un Gobierno «muy político» y de 
leales en el mandato más convulso

∑ Sánchez presenta un Gabinete 
continuista, sin sorpresas y con           
un núcleo duro de dirigentes fieles          
para afrontar la ley de amnistía    

∑ Montero asciende a vicepresidenta, 
Bolaños a superministro de 
Presidencia y Justicia, y Alegría a 
portavoz: son el principal tridente 

Pedro Sánchez, presidente del Gobierno  // JAIME GARCÍA

Marlaska continúa     
contra pronóstico en 
Interior e Iceta sale del 
Gobierno tras su gestión  
en Cultura y Deportes  

El Ejecutivo no reduce        
su abultado número            
de 22 ministerios, cinco      
de ellos para Sumar,             
que mantiene Trabajo 

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 33

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 21/11/2023

 España

 43 625 EUR (47,677 USD)

 549,24 cm² (97,8%)

 8956 EUR (9788 USD) 

 

LOS 8 QUE MANTIENEN MINISTERIO están viviendo y, por otro lado y a ni-
vel europeo, de un agravamiento de 
los problemas migratorios. El segun-
do, Luis Planas, que se mantiene en 
Agricultura como premio a una ges-
tión en la que ha logrado detener, al 
menos en parte, la rebelión del cam-
po ante el encarecimiento de la ener-
gía. Y, por último, Margarita Robles, 
que seguirá como titular de Defensa 
pese a las convulsiones vividas en su 
departamento –un relevo en el CNI, 
nada menos– y de cara a unos años en 
los que se completará la formación mi-
litar de la Princesa Leonor. 

Entre los valores consolidados la 
última legislatura –categoría a la que 
también puede adscribirse Bolaños– 
destacan José Manuel Albares, confir-
mado en Asuntos Exteriores tras ha-
ber pilotado el giro copernicano en las 
relaciones con Marruecos, la mejora 
–cumbre de la OTAN en Madrid de 2021 
mediante– de las relaciones con EE.UU.  
y ahora todo lo relacionado con la cri-
sis de Oriente Próximo, donde no es 
imposible que andado el tiempo algún 
ministro de Sumar, como Bustinduy, 
le pueda dar algún dolor de cabeza. De 
fondo, la poca disimulada intención 

de Sánchez de albergar 
en Madrid una conferen-
cia de paz a imagen y se-
mejanza de la que aco-
gió nuestro país en 1991 
con Felipe González en 
La Moncloa. Y también 
consolidado José Luis Es-
crivá, aunque deja Segu-
ridad Social –de nuevo 
desgajada de Trabajo y 
ahora en manos de la so-
cialista Elma Saiz– para 
liderar una nueva carte-
ra, Transformación Di-
gital. Otro valor afianza-
do es Diana Morant, que 
mantiene Ciencia e In-
novación y suma Univer-
sidades a una cartera 
que gana mucho peso.  

Entre los expresiden-
tes autonómicos y exal-
caldes caídos el 28M fi-
nalmente dos son los 
agraciados: el expresi-
dente de Canarias, Ángel 
Víctor Torres, flamante 
ministro de Política Te-
rritorial y Memoria De-
mocrática, competencia 
esta última que le quita a 
Bolaños, y el antiguo al-
calde de Valladolid, Ós-
car Puente, que releva a 

Raquel Sánchez en Transportes.  
Otro exregidor, aunque alejado hace 

años de la política, es Jordi Hereu, que 
tras ser primer edil de Barcelona será 
ahora ministro de Industria, Comer-
cio y Turismo en sustitución de Héc-
tor Gómez, ocupando la tradicional 
cuota PSC. Y una novedad en cuanto 
a la coalición es que el PSOE, como re-
clamaba su sector feminista, recupe-
ra Igualdad, cuya cartera Irene Mon-
tero entregará a la vallisoletana Ana 
Redondo, tras un mandato marcado 
por las excarcelaciones de agresores 
sexuales por la ley del ‘solo sí es sí’.

Ángel Víctor Torres 
Política Territorial y 

Memoria Democrática

Ana Redondo 
Igualdad

Jordi Hereu 
Industria

Óscar Puente 
Transportes

Elma Saiz 
Seguridad Social

LOS 9 NUEVOS

Ernest Urtasun 
Cultura

Mónica García 
Sanidad

Sira Rego 
Infancia  

y Juventud

Pablo Bustinduy 
Derechos Sociales  

y Consumo

Nadia Calviño 
Economía  

y Vicepresidenta 1ª

Yolanda Díaz 
Trabajo y 

Vicepresidenta 2ª

Teresa Ribera 
Transición Ecológica 
y Vicepresidenta 3ª

María Jesús Montero 
Hacienda y 

Vicepresidenta 4ª

Margarita Robles 
Defensa

Fernando  
Grande-Marlaska 

Interior

Luis Planas 
Agricultura

José Manuel Albares 
Exteriores  

LOS 5 QUE CAMBIAN O AÑADEN CARTERA (EN ROJO)

Pilar Alegría 
Educación,  

Deportes y Portavoz

Diana Morant 
Ciencia  

y Universidades

Félix Bolaños 
Presidencia  

y Justicia

Isabel Rodríguez 
Vivienda y  

Agenda Urbana

José Luis Escrivá 
Transformación 

Digital

PSOE SUMAR

ESPAÑA 33ABC MARTES, 21 DE NOVIEMBRE DE 2023
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Poco antes de que lo oficializa-
se Pedro Sánchez ya se cono-
cían todos los nombres de los 
ministros que forman parte del 
nuevo Gobierno de España, un 
Gabinete en el que el presiden-
te refuerza a algunos de los ar-
tífices de su investidura. 

El renovado Ejecutivo de coa-
lición estará formado por cuatro 
vicepresidencias, una más que la 
de su anterior Ejecutivo, y todas 
ellas estarán formada por cuatro 
mujeres. A las tres actuales, Na-
dia Calviño, vicepresidenta pri-
mera; Yolanda Díaz, vicepresi-
denta segunda; y Teresa Ribera, 
vicepresidenta tercera, se añade 
una cuarta para María Jesús 
Montero, que sigue de ministra 
de Hacienda y Función Pública. 

El Gabinete que tomará hoy 
posesión tiene 22 ministerios, 
los mismos que ahora. Doce de 
estas carteras estarán lideradas 
por mujeres y cinco de estos mi-
nisterios serán para Sumar, la 
misma proporción que con Pode-
mos en esta legislatura, mientras 
que los morados se quedan fuera 
del Consejo de Ministros.  

En un goteo de filtraciones a 
medios afines, el primer nuevo 
ministro que se conoció fue el 
canario Ángel Víctor Torres, que 
ocupará la cartera de Política 
Territorial y Memoria Democrá-
tica. Secretario general del 
PSOE en Canarias, tiene 57 
años y fue presidente de Cana-
rias en 2019 y 2023. 

Poco después, se conoció el 
nombre del ex alcalde de Barcelo-
na Jordi Hereu, que será ministro 
de Industria. También formarán 
parte del Ejecutivo Óscar Puente, 
ex alcalde de Valladolid y la per-
sona que le dio la réplica a Alber-
to Núñez Feijóo durante su deba-
te de investidura, como ministro 
de Transportes y Movilidad Soste-
nible; e Isabel Rodríguez, que li-
deraría la cartera de Vivienda y 
Agenda Urbana, un ministerio de 
nueva creación, dejando de ser 
Portavoz del Gobierno de España. 

Se une al ejecutivo también El-
ma Saiz, antigua portavoz del 
PSN en el ayuntamiento de Pam-
plona y consejera de Economía y 

Hacienda del Gobierno de Nava-
rra. Saiz se incorpora al Consejo 
de Ministros con la cartera de Se-
guridad Social. 

Los cinco ministerios de Sumar 
son para Sira Rego (IU), titular de 
la cartera de Infancia y Juventud 
(ministerio de nueva creación); 
Mónica García (Más País), líder 
de Más Madrid, nueva ministra de 
Sanidad; Ernest Urtasun, nuevo 
ministro de Cultura; Pablo Bustin-

duy, nuevo titular de la cartera de 
Derechos Sociales; y Yolanda Dí-
az, que repite como vicepresiden-
ta y ministra de Trabajo. 

Los ministros socialistas que re-
piten en el cargo son: Fernando 
Grande-Marlaska, ministro del In-
terior; Margarita Robles, ministra 
de Defensa; Luis Planas, ministro 
de Agricultura, Pesca y Alimenta-
ción; y José Manuel Albares, mi-
nistro de Asuntos Exteriores, 
Unión Europea y Cooperación 

Félix Bolaños se convertirá en 
un superministro, pues manten-
drá las competencias del ministe-
rio de Presidencia y añadirá la car-
tera de Justicia, que hasta ahora 
ostentaba Pilar Llop. 

La ministra de Educación y For-
mación Profesional, Pilar Alegría, 
continúa al frente de este departa-
mento al que suma la cartera de 
Deportes y añade la portavocía 
del Gobierno. 

Y José Luis Escrivá, hasta ahora 
ministro de Inclusión, Seguridad 
Social y Migraciones, asumirá en 
la nueva legislatura la cartera de 
Transformación Digital. 

Igualdad se queda para la valli-
soletana socialista Ana Redondo, 
que fue concejala de Cultura y Tu-
rismo en el Ayuntamiento de Va-
lladolid. Con Redondo, los socia-
listas recuperan la cartera de 
Igualdad al sustituir ésta a Irene 
Montero. 

Cierra la lista del nuevo ejecuti-
vo Diana Morant, que suma a su 
cartera de Ciencia, Universidad, 
todo en un único ministerio. 

Los ministros que integran el 
nuevo Gobierno de Pedro Sán-
chez prometerán hoy sus cargos 
ante Felipe VI a las 9:30 horas en 
el Palacio de la Zarzuela como pa-
so previo a asumir las carteras de 
mano de sus antecesores en las se-
des de cada ministerio. 

La Casa del Rey concretó la ho-
ra del acto después de que Sán-
chez compareciese en el Palacio 
de la Moncloa para explicar los 
ejes de su nuevo gabinete. 

Los ministros prometerán ante 
un ejemplar de la Constitución y 
en presencia, además del Rey, de 
Sánchez y de los principales pode-
res del Estado.

Mantiene 22 ministerios  
y refuerza el papel de los 
artífices de la investidura
l Habrá cuatro 
vicepresidencias  
y nombra a nueve 
nuevos ministros  
de PSOE y Sumar

Bolaños se convierte 
en ‘superministro’ al 
mantener Presidencia 
y unir Justicia

JAVIER LIZÓN / EFE 

Bolaños mantiene Presidencia y unirá Justicia, clave para la amnistía.
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BRUNO PÉREZ  

MADRID  

María Jesús Montero se mostraba par-
ticularmente eufórica el pasado jue-
ves después de que el Congreso hu-
biera aprobado la investidura de Pe-
dro Sánchez como presidente del 
Gobierno con 179 votos a favor y 171 
en contra. A la salida del hemiciclo sa-
ludó a los medios gráficos allí presen-
tes apretando los dos puños y con vi-
sible entusiasmo, en un gesto que re-
cordaba el de los futbolistas al celebrar 
un tanto. En realidad, era como si ella 
hubiera anotado un gol, pues es uno 
de los pocos miembros del Gobierno 
junto a Félix Bolaños y tal vez Yolan-
da Díaz que puede presumir de haber 
tenido una participación directa en la 
investidura de Pedro Sánchez como 
presidente del Gobierno. 

Su protagonismo ha tenido premio. 
María Jesús Montero mantendrá como 
pretendía la cartera de Hacienda y Fun-
ción Pública, con la que se garantiza 
un protagonismo político fundamen-
tal durante el tiempo que dure esta le-
gislatura, y además es promocionada 
dentro de la estructura de Gobierno a 
una de las cuatro vicepresidencias que 
respaldarán la acción política de Sán-
chez, las cuatro ocupadas, al menos de 
momento, por mujeres: Nadia Calviño 
–en situación de semiinterinidad–, Yo-
landa Díaz, Teresa Ribera y ella. 

Montero ha ido incrementando su 
peso político en el gabinete de Pedro 
Sánchez, según ha ido avanzando la 
legislatura. La eficacia con la que ha 
encarrilado las negociaciones de los 
Presupuestos tanto con los socios de 
Unidas Podemos, con los que ha ac-
tuado de enlace permanente, como 
con el resto de formaciones cuyo apo-
yo necesitaba el Gobierno para sacar 

adelante las cuentas públicas, la han 
posicionado como un valor seguro para 
el presidente, que primero le encomen-
dó la portavocía del Gobierno en el crí-
tico año y medio en que hubo que li-
diar con la pandemia y luego la hizo 
vicesecretaria general del Partido So-
cialista. Su promoción a la condición 
de vicepresidenta del Gobierno con-
firma su peso específico en el gobier-
no más político de cuantos ha confi-
gurado Sánchez. 

Los flancos de sombra y las dudas 
asoman en torno a su gestión de las 
cuentas públicas. Durante los últimos 
cuatro ejercicios Montero ha dejado 
bien claro que los presupuestos han 
estado supeditados a las necesidades 
de gasto público desencadenadas pri-
mero por la pandemia y posteriormen-
te por el episodio inflacionista que to-
davía afecta a la economía española. 
En ese contexto de escudos sociales, 
políticas de gasto e incentivos fisca-
les, Montero ha construido sin gran-
des dificultades las mayorías necesa-
rias para sacar adelante las cuentas 
públicas, dejando por el camino ade-

más una serie de apuestas fiscales de 
corte muy ideológico e impacto pre-
supuestario limitado como la subida 
de IRPF a las rentas altas, el tipo mí-
nimo del 15% en el Impuesto de Socie-
dades, el incremento de las cargas fis-
cales a las rentas del capital o, última-
mente, la conversión en permanente 
del Impuesto de Patrimonio, los gra-
vámenes a las energéticas y a la ban-
ca o el impuesto sobre las grandes for-
tunas, todas ellas recurridas . 

El aval del Tribunal Constitucional 
(TC) al llamado impuesto a los ricos 

no enmascara la creciente litigiosi-
dad en que ha derivado el sistema fis-
cal, ni las dudas de seguridad jurídi-
ca por la inestabilidad del sistema tri-
butario que ha generado este activismo 
fiscal, cuyo episodio más demoledor 
haya sido probablemente la histórica 
salida de Ferrovial rumbo a los Paí-
ses Bajos.  

Los efectos de la guerra abierta que 
Montero ha planteado a las grandes 
empresas del país son impredecibles. 
Tras la salida de Ferrovial, que el Go-
bierno asumió como un daño colate-
ral de esta guerra fiscal al atribuirla a 
motivos fiscales, ha habido otras gran-
des empresas como Repsol que han 
condicionado sus inversiones en Es-
paña a un marco fiscal más estable y 
otras grandes en sectores como la ener-
gía y la banca que han advertido del 
impacto que pueden tener tanto sobre 
sus inversiones para el despliegue de 
las energías renovables como sobre la 
financiación al sector privado. Desde 
las organizaciones que representan a 
la gran empresa se desliza ya sin am-
bages que estas tienen cada vez me-
nos incentivos para quedarse. 

El otro gran flanco de incertidum-
bre es el estado de las cuentas públi-
cas. Hasta ahora María Jesús Montero 
ha gestionado la abundancia, gracias 
a un flujo de ingresos fiscales sin pre-
cedentes, en parte gracias a la infla-
ción y en parte gracias al fenomenal 
desempeño del empleo tras la pande-
mia. Todos los analistas coinciden en 
que ese caudal irá desapareciendo pro-
gresivamente en los próximos meses 
–ya ha empezado a hacerlo– y eso va 
a suceder cuando España aún arras-
tra un déficit público en el entorno del 
4%.

Montero formaliza      
su poder: Hacienda, 
número dos del PSOE   
y vicepresidenta

∑ Es de las dirigentes 
que pueden presumir  
de haber negociado    
la investidura

Montero, ministra de Hacienda  // EFE

OTRA FIGURA ASCENDENTE

M. BENÍTEZ 

Si hay algo que define a María 
Jesús Montero (Sevilla 1966) es su 
talante cercano pero firme. 
Porque ‘Marisú’ o ‘la faraona’, 
como la llamaban en Triana,  
siempre lleva la razón. Aunque 
no la tenga. Seguramente por eso 
a esta médica de profesión no le 
ha sido difícil ir escalando 
posiciones desde 2002, aunque 
cambiaran sus jefes. Ella seguía 
allí. Montero, madre de dos hijas, 
empezó en Sanidad. Entre 1995 y 
1998 fue subdirectora médica del 
Hospital de Valme de Sevilla, y 
luego gerente del Virgen del 
Rocío. Aunque tardó en afiliarse 
al PSOE (con Griñán), escaló 
posiciones y formó parte de los 
gobiernos de tres presidentes 

socialistas: Manuel Chaves, José 
Antonio Griñán y Susana Díaz. 
Con todos, seguía en el staff. 
Entró con Chaves en 2002 como 
viceconsejera de Salud y de ahí, a 
primera línea. En 2004 fue 
nombrada consejera de Salud, 
hasta septiembre de 2013, fecha 
en la que pasó a consejera de 
Hacienda. Siguió con los otros 
dos presidentes socialistas, José 
Antonio Griñán y Susana Díaz. 
Permaneció catorce años en el 
Gobierno andaluz, que se vio 
salpicado por los ERE y del que 
salió indemne. Se marchó cuando 
el barco hacía aguas, meses antes 
de que Díaz perdiera las eleccio-
nes. Lo hizo para apostar a 
caballo ganador y demostrar una 
capacidad camaleónica. Tras la 

moción de censura a Rajoy en 
junio de 2018, Sánchez la metió 
en su primer gobierno del que no 
ha salido. Fue ministra de 
Hacienda y portavoz del Gobier-
no y es de los pocos ministros, de 
los alrededor de 50 nombrados 
desde 2018, que sobrevive a la 
vera del presidente. Ahora 
Montero seguirá llevando 
Hacienda y negociando presu-
puestos, pero no ha sido capaz de 
atajar la infrafinanciación de su 
tierra. Su nombre aparece en las 
quinielas en Sevilla en cada 
elecciones. Esta trianera, que dio 
al PSOE la victoria en Sevilla el 
23-J, y que presume de su acento, 
vuelve cada fin de semana a su 
ciudad y es fácil encontrársela en 
Semana Santa o en Chipiona. De 
momento, el AVE a Sevilla sólo lo 
pilla los fines de semana.

Veinte años sin bajar del coche oficial
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J. M. M. P.  

María Jesús Montero ha sido 
nombrada lo que ya era de facto, 
vicepresidenta del Gobierno, 
además de ministra de Hacienda. 
Con un pie en la sede socialista 
de Ferraz y a cargo de los Presu-
puestos Generales, lo que supone 
tener el control del gasto de to-

dos los ministerios, su designa-
ción como vicepresidenta cuarta 
es casi un reconocimiento de Pe-
dro Sánchez a la mujer que le ha 
acompañado desde el principio. 

No obstante, si Nadia Calviño 
dejase el Gobierno en los próxi-
mos meses cuando sea nombrada 
presidenta del Banco Europeo de 
Inversiones (BEI), Montero presi-
diría la comisión delegada de 
asuntos económicos del Ejecuti-
vo, con independencia de quien 
fuese titular de Economía. Para 
esta cartera suena José Luis Escri-
vá, que sigue en el Gobierno con 
un ministerio menor, el de Tran-
sición Digital, pero a la espera del 
salto. Hay que tener en cuenta 
que Escrivá tiene buena conside-
ración en Bruselas, ya que fue el 

primer director de la Autoridad 
Fiscal Independiente (Airef).    

Montero nació en Sevilla en 
1966, ciudad en la que sigue re-
sidiendo en la misma casa del ba-
rrio de San Lorenzo donde pasa 
los pocos fines de semana que le 
dejan libre sus dos ocupaciones 
políticas: el Gobierno y la Ejecu-
tiva federal del PSOE, y es que 
además es la vicesecretaria ge-
neral del partido. Situada a la iz-
quierda del PSOE, Montero no se 
afilió al partido hasta 2007, 
cuando ya era viceconsejera de 
uno de los gobiernos de Manuel 
Chaves. Después lo fue en los de 
José Antonio Griñán y de Susana 
Díaz. Para muchos del PSOE de 
Andalucía, sería la candidata 
ideal para encabezar el cartel de 

las elecciones autonómicas, pe-
ro esto es algo que se encuentra 
muy lejos de sus deseos.  

Un aspecto que explica la con-
tinuidad del Gobierno es que 
Pedro Sánchez consiguió con 
María Jesús Montero, el minis-
tro Félix Bolaños y el secretario 
de Organización, Santos Cer-
dán, que la coordinación entre 
Moncloa y Ferraz funcionase sin 
estridencias. Eso fue lo que le 
costó el puesto a Carmen Calvo 
en la vicepresidencia y Adriana 
Lastra en Ferraz, Sánchez tardó 
cuatro años en encontrar un 
grupo de personas que actuase 
al unísono. 

María Jesús Montero tiene 
una virtud, que es la que aprecia 
Sánchez, además de su demos-

trada lealtad. Ha sido capaz de 
alcanzar acuerdos con mucho 
para sacar adelante todos los 
Presupuestos Generales del Es-
tado que se ha marcado como 
objetivo. A ello contribuye su 
empatía con Sumar –antes con 
Podemos– y su capacidad de 
diálogo con los nacionalistas e 
independentistas. Sabe mejor 
que sus antecesores cómo fun-
cionan los gastos de las comuni-
dades autónomas y cuáles son 
sus deficiencias. 

Montero, sin embargo, no fue 
capaz en la anterior legislatura 
de proponer un nuevo sistema de 
financiación autonómica, que 
fue su caballo de batalla con el 
Gobierno central cuando ocupa-
ba el puesto de consejera de Ha-
cienda en la Junta. Ello se ha de-
bido a la falta de interés por par-
te de sus socios, ni el PNV está 
concernido porque el País Vasco 
y Navarra son comunidades fora-
les ni ERC quería abrir ese melón. 

Es posible que esto tampoco 
ocurra en esta legislatura. Lo que 
sí hará es condonar parte de la 
deuda del Fondo de Liquidez Au-
tonómica (FLA) a las comunida-
des, tal como ya ha acordado con 
el 20% de la catalana. El Ministe-
rio de Hacienda ya tiene la mis-
ma fórmula que aplicará a todas 
las autonomías, de la que salen 
diferentes porcentajes. Este mé-
todo aún no se conoce, Montero 
lo ha guardado con celo durante 
la negociación de la investidura. 

El primer encargo que tiene la 
ministra es la aprobación de los 
Presupuestos Generales del Esta-
do de 2024. Se tendrán que apro-
bar después de diciembre, ya que 
no hay tiempo para un trámite 
que es complejo y que se compli-
ca más la mayoría absoluta del PP 
en el Senado. Y no sólo eso, los 
compromisos de la investidura 
con PNV, Coalición Canaria y los 
catalanes tienen que tener su 
proyección en estas cuentas.  

María Jesús Montero, 
vicepresidenta, de facto a iure

JOSÉ MANUEL VIDAL/EFE 

María Jesús Montero, en su colegio electoral.

l La ministra  
de Hacienda pasa  
a tener un rango 
más alto como 
vicepresidenta

Si Calviño se marcha  
al BEI, presidirá la 
comisión delegada de 
asuntos económicos

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 ABC Sevilla  General, 40

 Prensa Escrita

 23 300

 17 565

 66 720

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 21/11/2023

 España

 20 114 EUR (21,981 USD)

 479,53 cm² (76,9%)

 7699 EUR (8414 USD) 

BRUNO PÉREZ 
MADRID 

Nadia Calviño continuará siendo la 
principal referencia en materia de po-
lítica económica del Gobierno de Pe-
dro Sánchez, al menos en tanto no en-
cuentre una colocación en uno de los 
grandes puestos de la política euro-
pea. En una decisión con más impac-
to de cara al exterior de lo que aparen-
ta y que traslada un acusado aroma de 
provisionalidad, Sánchez ha decidido 
mantener a Calviño como vicepresi-
denta primera del Gobierno y minis-
tra de Economía, Comercio y Empre-
sa en situación interina mientras no 
se resuelva el inesperado y enconado 
pulso diplomático que determinará si 
alcanza como pretende la Presidencia 
del Banco Europeo de Inversiones (BEI) 
o por el contrario la iniciativa españo-
la sucumbe una vez más en este caso 
ante el peso específico de la comisa-
ria europea de Competencia, la dane-
sa Margrethe Vestager. 

La candidatura al BEI de la núme-
ro dos del Gobierno, que gozaba de in-
mejorables expectativas, se ha enre-
dado de mala manera en los siempre 
complicados vericuetos de la diploma-
cia europea y el temor a un fiasco como 
el que ya sufriera con sus movimien-
tos para dirigir el FMI o para presidir 
el Eurogrupo parece haber aconseja-
do a Sánchez proporcionar un colchón 
de seguridad a la que continúa sien-
do, como ella misma ha dicho en algu-
na ocasión, la baza más firme del Go-
bierno de España para jugar sus car-
tas en la pelea por situarse en la gran 
élite de los ‘eurocrátas’ europeos, los 
altos funcionarios que manejan los de-
signios de la Unión. 

Salidas a un problema 
Fuentes cercanas al núcleo político 
más cercano a Pedro Sánchez en el Pa-
lacio de la Moncloa dan por hecha la 
salida del Ejecutivo de Nadia Calviño 
con dirección a Europa más pronto 
que tarde, sea en unas semanas para 
presidir el BEI si finalmente obtiene 
el respaldo político necesario –algo 
bastante avanzado tras el apoyo pú-
blico del gobierno alemán de Olaf 
Scholz– o dentro de unos meses para 
aspirar a uno de los puestos clave del 
futuro ejecutivo comunitario. 

¿Por qué mantenerla entonces como 
vicepresidenta primera y ministra de 
Economía si es probable que deje el 
cargo en unos meses sino en semanas? 

Fuentes gubernamentales destacan la 
importancia crítica de un activo polí-
tico como Nadia Calviño en una serie 
de procesos clave que están pendien-
tes de cerrar, como la recta final de la 
negociación de las reglas fiscales eu-
ropeos en el marco de la Presidencia 
Española de la UE, la resolución de la 
solicitud del cuarto desembolso de los 
fondos europeos, particularmente pe-
liagudo por el retraso en la ejecución 
de algunos de los hitos previstos por 
la singular situación política de los úl-
timos meses y por la evaluación de la 
segunda fase de la reforma de las pen-
siones; y la presentación de los Presu-
puestos de 2024, de cuya credibilidad 
dependerá el tono de la Comisión con 
España en los próximos años. 

Sánchez ha optado por dejar abier-
to el debate sobre la sucesión de Cal-
viño al frente de la política económi-
ca del Gobierno. Por una parte ha po-
sicionado a José Luis Escrivá, para el 
que ha creado un departamento de 
nuevo cuño, el Ministerio de Transfor-
mación Digital, que se edificará a par-
tir de dos secretarías de Estado y un 
comisionado especial que hasta ayer 
estaban bajo la responsabilidad del 
Ministerio de Asuntos Económicos y, 
por tanto de Nadia Calviño. Por otra, 
ha configurado una estructura de go-
bierno que le deja la puerta abierta y 
le da más tiempo para buscar si así lo 
quisiera un fichaje de relumbrón para 
ocupar el vacío que dejaría la previsi-
ble marcha de la que ha sido su vice-
presidenta desde marzo de 2020. 

Las fuentes consultadas recuerdan 
que en los próximos meses el Gobier-
no tendrá que elegir un cabeza de lis-
ta para las elecciones europeas y pro-
poner un nuevo gobernador para el 
Banco de España, cuando finalice el 
mandato de Pablo Hernández de Cos 
en junio de 2024. Escrivá ya ha sona-
do para este último cargo.

PENDIENTE DEL BEI

Interinidad en los ministerios 
económicos a la espera de Calviño 

∑ Escrivá, en la recámara 
si la vicepresidenta     
se marcha a la élite     
de los ‘eurócratas’

Nadia Calviño, vicepresidenta primera y nueva ministra de Economía, Comercio y Empresa  // EP

El cambio de denominación 
del ministerio de Nadia 
Calviño incorporará el 
concepto ‘empresa’ a su 
nomenclatura. Hasta la fecha 
la atribución recaía en la 
Secretaría de Estado de 
Economía y Apoyo a la 
Empresa, que lo ha desempe-
ñado sin excesivo éxito a 
juzgar por las malas relacio-
nes. La nueva denominación 
será Ministerio de Economía, 
Comercio y Empresa 

El Ministerio de 
Economía será  
el de Empresa
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GREGORIA CARO 

MADRID 

La estructura del nuevo Gobierno con-

firmó los negros presagios de los que 

Pablo Iglesias alertó a su círculo el 14 

de noviembre de hace dos años, cuan-

do Yolanda Díaz participó en un acto 
en Valencia sobre mujeres políticas lí-

deres de la izquierda alternativa al 

PSOE e Ione Belarra e Irene Montero 

no tuvieron un asiento, a pesar de ser 

ya ministras de Podemos. 

Si aquel encuentro que retrató en 

un mismo escenario a la vicepresiden-

ta segunda con las dirigentes de Más 

Madrid, Cataluña en Comú y Compro-

mís se recuerda hoy como el embrión 

de Sumar, en retrospectiva también 

es el primer movimiento encubierto 

de la operación ‘laminar a Podemos’. 

Misión que Díaz culminó ayer con éxi-

to al presentar los cinco ministerios 

de Sumar: Trabajo, Sanidad, Cultura, 

Derechos Sociales e Infancia y Juven-

tud, sin sillón para Belarra y Montero.  

 A pesar de que Podemos está inte-

grado en Sumar –y aporta cinco dipu-

tados al grupo parlamentario, de igual 

forma que Cataluña en Comú o Izquier-

da Unida–, Díaz consumó su expul-

sión del Consejo de Ministros después 

de prácticamente dos años donde los 

morados le han hecho la vida política 

imposible y de luchas internas para li-

derar el terreno a la izquierda del PSOE. 

Podemos abrazó ayer la oposición 

a su propio Gobierno –están entrena-

dos en esto después de una legislatu-

ra a golpe de conflictos– y, a pesar de 

su alianza electoral con Díaz, Belarra 

advirtió de que tienen autonomía po-

lítica para votar en contra de la agen-

da gubernamental. Un acuerdo pro-
gramático entre PSOE y Sumar del que, 

por cierto, no se sienten partícipes.  

«Una izquierda servil» 
En una carta enviada a la militancia, 

Belarra denunció ayer una estrategia 

socialista, «con la indispensable cola-

boración de Yolanda Díaz», para sus-

tituir a Podemos por un partido que 

«acepte la subordinación al PSOE y la 

concertación con los poderes econó-

micos y mediáticos, es decir, que sea, 

a diferencia de Podemos, servil». Y 

también dócil al bipartidismo. La lí-

der de Podemos defiende que su par-

tido actuó con «responsabilidad», pero 

que fue «difícil aceptar un acuerdo 

electoral enormemente injusto» el 23J 

y apoyar la investidura de Sánchez 

cuando se les «desprecia como inter-

locutores políticos». El equipo nego-

ciador de Sumar renunció al departa-

mento de Igualdad, que liderará aho-

ra la socialista Ana Redondo. Esta car-

tera fue nuclear para Pablo Iglesias 

durante la negociación de 2019 y, has-

ta hoy, Irene Montero estuvo al frente 

del que bautizó como el «feministe-

rio». El feminismo identitario de Po-

demos fue responsable en esta legis-

latura de los mayores enfrentamien-

tos en el seno del Gobierno. 

Ahora, Díaz quiere establecer una 

nueva relación de respeto y colabora-

ción con el PSOE tras cuatro años con-

vulsos por los choques entre socialis-

tas y Unidas Podemos. Sus ministros 

son jóvenes, de formas moderadas y 
conciliadoras y de diferentes tradicio-

nes de la izquierda. Nada que ver con 

el estilo más belicista y «partisano» de 

Pablo Iglesias, Irene Montero e Ione 

Belarra. Después de meses de fuertes 

discrepancias entre Díaz y Podemos, 

incluso dentro del propio Consejo de 

Ministros, la líder de Sumar quiere de-

mostrar que ha formado un equipo ca-

paz de gestionar con seriedad minis-

terios y dejar atrás el ruido y las polé-

micas que, se defienden, no forman 

parte de la estrategia de Sumar.  

De hecho, Díaz reunió a su grupo 

parlamentario la semana pasada en el 

Congreso para hablar de la nueva hoja 

de ruta a seguir y uno de sus mensa-

jes más importantes fue el de acabar 

con las cacofonías que se convirtieron 

en el sello de identidad de Unidas Po-

demos. «Necesitamos una nueva rela-

ción con el PSOE basada en el respe-
to entre ambas formaciones», dijo la 

vicepresidenta.  

En su misiva a los militantes, Bela-

rra enumeró los movimientos que, a 

su juicio, ejecutó Díaz para anularles. 

«La impugnación de todos los elemen-

tos de praxis política de Podemos nada 

más alcanzar la dirección del espacio» 

en 2021, la decisión de no ampliar la 

base electoral de Unidas Podemos y 

crear un nuevo partido, su renuncia a 

hacer campaña con estas siglas para 

las autonómicas y municipales del 28M 

«para así, gracias a un mal resultado 

del espacio, tener más poder negocia-

dor» de cara a las generales, el veto a 

Irene Montero y el rechazo a que Po-

demos participara en la negociación 

del Gobierno de coalición durante es-

tas últimas semanas, relata.  

En los últimos párrafos, la secreta-

ria general de Podemos avanza que 

trabajarán para forjar nuevas alian-

zas dentro y fuera del Congreso para 

seguir creciendo porque, recuerda, la 

militancia votó a favor de romper con 

Sumar si así lo considera la dirección.  

«Esa autonomía de Podemos va a 

ser la herramienta fundamental para 

que podamos forzar a que haya algu-

nos avances sociales en esta legislatu-

ra a pesar de la nula voluntad trans-

formadora del Gobierno PSOE-Sumar, 

y esa autonomía va a ser también la 

semilla en torno a la cual construir una 

nueva acumulación democrática de 

fuerzas que garantice no solamente la 

continuidad de Podemos, sino tam-
bién su crecimiento», explica Belarra. 

Cinco ministros rosas 
Díaz premió con representación en el 

Gobierno a Cataluña en Comú, Más 

Madrid e Izquierda Unida, tres orga-

nizaciones cuyos líderes se han con-

vertido en valedores de su proyecto 

electoral y estuvieron a disposición de 

Sumar desde meses antes de existir el 

proyecto. Sus ministros serán Ernest 

Urtasun, Pablo Bustinduy, Mónica Gar-

cía y Sira Rego. Según pudo saber ABC, 

hasta hace un par de días también exi-

gía el Ministerio de Industria. Se hu-

bieran quedado con cuatro de haber 

logrado esa cartera. Durante esta ne-

gociación, Díaz enfocó sus esfuerzos 

en asegurar sus prioridades temáticas 

y tener presupuesto dentro de sus mi-

Sumar culmina la operación ‘laminar a 
Podemos’ y Belarra abraza la disidencia

∑ Díaz premia con 
ministerios a Más 
Madrid, comunes e IU 
tras expulsar a Irene 
Montero del Gobierno

La líder de Sumar y vicepresidenta segunda, Yolanda Díaz, en su escaño en el debate de investidura  // EFE

Belarra reivindica en una 
carta a la militancia que 
trabajarán nuevas alianzas 
al margen de Sumar para 
que Podemos crezca 

Díaz quiere establecer una 
nueva relación de respeto y 
colaboración con el PSOE 
tras cuatro años convulsos 
de choques con Podemos
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nisterios, en lugar de buscar influen-

ciar en departamentos de signo socia-

lista o carteras más ideológicas. Su es-

trategia choca con la de Pablo Iglesias,

que en 2019 intentó trasladar la sen-

sación de que Unidas Podemos influía

en toda la acción del Gobierno y recla-

mó ministerios que Sánchez se negó

a darle desde el primer momento. 

Azuzan la guerra en Gaza 
El portavoz de Podemos Pablo Fernán-

dez acusó a Sánchez y Díaz de echar

a su partido del Ejecutivo «para que el

PSOE esté cómodo y no haya nadie en

el Consejo de Ministros que diga ver-

dades incómodas o presione al Gobier-

no por la izquierda, para que nadie

diga que hay que detener a Netanyahu

por criminal y genocida y que España,

con la presidencia de turno del Con-

sejo de la Unión Europa, debe romper

relaciones diplomáticas con Israel».  

Desde Sumar respondieron a estas

críticas recordando que Sánchez y Díaz
han nombrado ministra de Infancia y

Juventud por la cuota de Sumar a Sira

Rego, de origen palestino y con fami-

liares viviendo en la actualidad en Cis-

jordania en un momento de recrude-

cimiento del conflicto palestino-israe-

lí. De paso, Podemos también dijo que

era «lamentable» la continuidad de

Fernando Grande-Marlaska en Inte-

rior y Margarita Robles en Defensa.

«Ganan las posiciones conservadoras

del Gobierno», zanjó Fernández. 

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



 Publicación      

 Soporte      

 Circulación      

 Difusión

 Audiencia

 Diario de Sevilla  General, 32

 Prensa Escrita

 17 469

 13 983

 46 000

 Fecha

 País

 V. Comunicación

 Tamaño

 V.Publicitario

 21/11/2023

 España

 5 168 EUR (5,648 USD)

 284,75 cm² (45,7%)

 2390 EUR (2612 USD) 

Agencias MADRID 

Sumar tendrá cinco ministerios en 
el nuevo Gobierno de coalición 
con su portavoz, Ernest Urtasun, 
como nuevo ministro de Cultura; 
la líder de Más Madrid, Mónica 
García, como titular de Sanidad; el 
ex dirigente de Podemos, Pablo 
Bustinduy, al frente de Derechos 
Sociales y Consumo, y la portavoz 
de IU, Sira Rego, que ostentará In-
fancia y Juventud. 

Podemos se queda sin cartera 
mientras que IU y En Comú Po-
dem mantienen su representa-
ción en el Ejecutivo, donde Su-
mar tendrá el peso mayoritario 
dentro de la cuota que tiene el es-
pacio político. 

Así, se cumplen las quinielas 
que sectores internos de Sumar 
manejaban durante la última 
semana y Díaz retiene el mismo 

número de carteras que tuvo en 
la anterior legislatura Unidas 
Podemos, lo que le permite re-
partir cuotas a formaciones cla-
ve en su coalición.  

Eso sí, no contará con Igual-
dad, que era la exigencia de Po-
demos para que repitiera en esa 
cartera su dirigente Irene Monte-
ro, mientras que pasan a sus ma-
nos áreas como Cultura, Sani-

dad, que hasta la fecha dirigía el 
PSOE, y un ministerio de nueva 
creación de Infancia y Juventud. 

La designación de sus minis-
tros se produce tras el fuerte cho-
que en Podemos el pasado vier-
nes, tras la oferta que remitió la 
líder de Sumar al partido para 
proponer que Nacho Álvarez, que 
formaba parte de la Ejecutiva 
morada, fuera ministro por su 

cuota, junto a un compromiso de 
cesar sus “ataques” a ella misma 
y su proyecto, cumplir con la dis-
ciplina del gobierno y el grupo 
parlamentario así como concu-
rrir juntos en las próximas elec-
ciones europeas. 

La líder de Podemos, Ione Be-
larra, respondió rechazando 
esa opción y criticando que se 
trataba de una estrategia para 
tanto de Díaz como del presi-
dente del Gobierno, Pedro Sán-
chez, para echar a su partido 
del Gobierno e insistió en la op-
ción de Montero, sin que se die-
ran contraofertas. 

Para el área de Cultura Yolan-
da Díaz ha recurrido a uno de los 
políticos que forma parte de su 
núcleo duro como el portavoz de 
Sumar, Ernest Urtasun, que tam-
bién es un dirigente destacado 
de los comunes. 

Los perfiles ministeriales de 
Sumar tienen un marcado perfil 
político, dado que Mónica García 
es la líder de Más Madrid y Sira 
Rego es la portavoz federal de 
IU. Además, Díaz rescata a un ex 
dirigente de Podemos que fue 
afín a la corriente errejonista co-
mo Pablo Bustinduy, ahora ads-
crito a Sumar. Bustinduy formó 
parte del equipo de campaña de 
Díaz y ahora pasa a ocupar la car-
tera que hasta ahora ostentaba 
Belarra y suma Consumo. 

Así, con esta composición del 
socio minoritario del Ejecutivo 
Más Madrid consigue llegar al 
Gobierno tras consolidarse du-
rante cuatro años en la Asamblea 
de Madrid como la principal for-
mación de izquierda, sorpassan-
do al PSOE desde 2021 en votos. 

Y en el caso de IU retiene tam-
bién su representación en el Eje-
cutivo en un momento complejo 
para la formación, dado que su 
líder Alberto Garzón ya ha anun-
ciado que dimitirá del cargo y 
completará su retirada de la pri-
mera línea política, dado que de-
ja de ser ministro y declinó volver 
a estar en las listas electorales 
tras 12 años en el Congreso.

GUSTAVO VALIENTE / EP 

Mónica García, nueva ministra de Sanidad, la semana pasada en la Asamblea de Madrid.

Sumar conserva una 
cuota de cinco ministerios 
y deja fuera a Podemos
l Mantiene Trabajo 

y Derechos Sociales 

y tendrá también 

Sanidad, Cultura  

y uno de nueva 

creación, Infancia
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ANA I. SÁNCHEZ 
MADRID 

El nuevo Gobierno iniciará este mar-

tes su andadura y una de las iniciati-

vas que Pedro Sánchez tiene decidido 
poner en marcha es eliminar el poder 

que el PP tiene en el Senado para blo-

quear los Presupuestos Generales del 

Estado (PGE), según ha podido saber 

ABC. La vía que cobra más fuerza es 

una reforma de la Ley de Estabilidad 

Presupuestaria que borre la capacidad 

de veto que el Senado tiene sobre el te-

cho de gasto desde 2012. Esta potestad 

conlleva actualmente el bloqueo de los 

Presupuestos porque el Congreso no 

puede levantarlo y las cuentas anua-

les no pueden aprobarse sin el citado 

tope.   

La reforma, según fuentes del Eje-

cutivo, consistirá en volver a la redac-

ción que la Ley de Estabilidad tenía 

en 2007, de manera que, si el Senado 

tumba el techo de gasto presentado 

por el Gobierno, el Congreso pueda le-

vantar ese veto «como sucede con to-

das las demás leyes», subrayan. La 

mayoría necesaria para anular ese veto 

«podría ser mayoría simple del Con-

greso», apuntan. 

Los socialistas ya han intentado 

dos veces sin éxito eliminar este po-

der del Senado –primero en 2018  me-

diante enmienda y luego en 2020 con 

una proposición–, pero ahora tienen 

la determinación de realizar la refor-

ma y dan por descontados los votos a 

favor de todo el bloque de investidu-

ra. «Todos quieren pactar los nuevos 

Presupuestos y ninguno quiere que el 

PP tenga la capacidad de bloquear-
los», aseguran. Al tratarse de una ley 

orgánica, los socialistas necesitarán 

mayoría absoluta (176 votos o más) 

para reformar la Estabilidad Presu-

puestaria. Pero en la primera votación 

de investidura, Pedro Sánchez ya sa-

lió elegido por 179 votos (PSOE, Su-

mar, ERC, Junts, Bildu, PNV, BNG y 

Coalición Canaria).   

Argumentos jurídicos 
La operación es netamente política, 

pero desde el Gobierno la justifican 

con argumentos tanto jurídicos como 

económicos. Así, defienden que la ca-

pacidad de veto que tiene el Senado 

vulnera la posición de primacía que 

la Constitución atribuye al Congreso, 

al que confiere la última palabra en la 

aprobación de las leyes en caso de di-

ferencia de criterio entre ambas cá-

maras.  

En esta línea, sostienen que ese po-

der del Senado «distorsiona» el pro-

ceso de aprobación de los Presupues-
tos y constituye una «anomalía» y una 

«anormalidad normativa», ya que las 

cámaras «no pueden estar en equili-

brio de poder». «Ni siquiera está jus-

tificado dentro de la propia ley y el 

Consejo de Estado ya se mostró con-

trario cuando lo examinó», añaden.  

Sin miedo al Constitucional 

El veto de la Cámara Alta fue introdu-

cido en 2012 por el exministro popu-

lar Cristóbal Montoro como un segun-

do filtro para el techo de gasto, con ca-

rácter territorial (las comunidades 

autónomas). Eran los años de la crisis 

de deuda soberana y Bruselas exigía 

la introducción de un procedimiento 

para la aprobación de los objetivos de 

estabilidad presupuestaria, por lo que 

la motivación del Gobierno de Rajoy 

fue cumplir con la Comisión Europea.  

Esas exigencias siguen hoy vigen-

tes, pero los socialistas usan este argu-

mento al revés. «Al conferir al Senado 

el poder de bloquear es cuando se pone 

en riesgo el cumplimiento de las obli-

gaciones presupuestarias que tenemos 

con Europa», hacen hincapié. «El Con-

sejo de Estado advirtió que era nece-

sario que la reforma introdujera algún 

mecanismo para superar un posible 

bloqueo y es lo que vamos a hacer, aca-

bar con la anomalía e introducir cohe-

rencia». 

Respecto a la posibilidad de que el 

PP decidiera plantar batalla y acudir 

al Tribunal Constitucional para inten-
tar echar abajo la nueva reforma, el Go-

bierno se muestra completamente con-

fiado en que no tendrá  éxito. 

«Hay varias sentencias que recogen 

la distinta posición que tienen el Con-

greso y el Senado en el procedimien-

to legislativo», destacan. «No hay nin-

guna razón por la que la aprobación 

del techo de gasto tenga que ser dis-

tinta a la de los Presupuestos cuando 

son dos procesos totalmente ligados 

el uno al otro», apoyan.  

 
Prórroga el 1 enero  
Sobre las nueva cuentas, el Gobierno 

asegura que los distintos ministerios, 

pese a estar en funciones, «han esta-

do trabajando» y preparando sus par-

tidas, si bien reconoce abiertamente 

que el 1 de enero de 2024 se prorroga-

rán los actuales. Primero porque, aun-

que la derogación del poder de veto 

del Senado se impulse de forma rápi-

da, el PP hará todo lo posible por re-

trasarla. Segundo, porque tampoco 

queda tiempo material para aprobar 

las cuentas en lo que resta de año. El 

objetivo, eso sí, es  que pueda haber 

nuevos PGE «lo antes posible» o, di-

cho de otro modo, «en los primeros 

meses de 2024». Y por ello ambas co-

sas –la tramitación de la reforma y la 

elaboración de los nuevas cuentas– 
«discurrirán de forma paralela» para 

ganar tiempo.  

No obstante, la tramitación de los 

Presupuestos obliga a paralizar el res-

to de iniciativas parlamentarias y po-

dría afectar, por tanto, a los tiempos 

de la nueva ley amnistía, por lo que al 

Gobierno tampoco le conviene una ex-

cesiva rapidez a la hora de presentar 

las cuentas ante el Congreso. 

Desde esta óptica, Moncloa necesi-

ta que la ley de amnistía esté trami-

tada en la Cámara Baja antes de que 

lleguen los nuevos Presupuestos Ge-

nerales para que no la ralenticen y Pe-

dro Sánchez pueda cumplir con la pro-

mesa hecha a Carles Puigdemont. Para 

acelerar al máximo los plazos de la 

ley de amnistía, su tramitación se va 

a realizar por vía urgente. Y no es des-

cartable que el Gobierno utilice el mis-

mo método para tramitar la deroga-

ción del veto del Senado. 

Sánchez quiere arrebatar  
ya al PP el poder de bloquear             
los Presupuestos en el Senado

∑ El jefe del Ejecutivo pretende que           
la mayoría popular en la Cámara Alta   
no pueda vetar el techo de gasto            
y paralizar así sus cuentas públicas

Pleno del Senado celebrado la semana pasada  // EP

Los socialistas tachan         
esta potestad de la Cámara   
Alta de «anomalía» y 
«anormalidad normativa»  

Sostienen que «distorsiona» 
la primacía del Congreso         
y que puede abocar  
al incumplimiento                           
de obligaciones  
presupuestarias
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GONZALO D. VELARDE 

MADRID 

El fantasma de la estacionalidad ame-

naza con engullir las bonhomías de la 

reforma laboral con la misma velocidad 

que estas impactaron de forma abrup-

ta en el primer año de aplicación de la 

nueva normativa, enfocada en acabar 

con elevados volúmenes de temporali-

dad de las relaciones laborales en nues-

tro país.  

La cifras hablan por sí solas. Si 

bien la penalización de las fór-

mulas temporales y la elimi-

nación del contrato por obra 

y servicio permitieron una 

mutación sin precedentes del 

mapa de contrataciones en 

España, con un desplome de 

la tasa de temporalidad en 

el sector privado de 7,5 pun-

tos porcentuales en 2022, pasando del 

25,4 al 17,9%, el balance en este sentido 

en el segundo año de aplicación de la 

reforma es mucho más humilde. 

Desde ese 17,9% en el que cerró la tasa 

de temporalidad en el cuarto trimestre 

de 2022 tan sólo se han reducido seis 

décimas hasta el tercer trimestre de 

2023, al 17,3%, lo que advierte cierto ago-

tamiento del impulso inicial de la me-

dida estrella de la renovada vicepresi-

denta segunda del Gobierno y ministra 

de Trabajo y Economía Social, Yolanda 

Díaz.  

«El efecto de la reforma laboral so-

bre la temporalidad contractual pare-

ce haberse agotado», apuntan los seis 
expertos que firman el análisis del mer-

cado laboral del tercer trimestre del año 

elaborado por Fedea y publicado  ayer. 

Advierten los analistas de que «la caí-

da de la tasa de temporalidad que se 

produjo en el año 2022 se detuvo en 

2023» ya que en los tres primeros tri-

mestres de este año este indicador se 

estabilizó en torno al 17%, según la EPA 

publicada por Estadística, y entre el 14 

y el 15% según los datos de afiliación de 

Seguridad Social.  

El flujo del desempleo 
«Más allá de la reducción de la tasa de 

temporalidad, se esperan tres efectos 

de la reforma laboral de 2022: en el cor-

to plazo, una caída de los flujos o rota-

ción laboral; en el medio plazo, un me-

nor impacto de las recesiones en el em-

pleo y, en el largo plazo, un aumento de 

la productividad», señalan los expertos 

concluyendo que, según las fuentes de 

datos disponibles, se ha producido un 

descenso de la rotación laboral en com-

paración con el periodo prepandemia, 

si bien esta caída «se ha frenado en el 

año 2023». 

Relata el análisis de Fedea que la caí-

da de los flujos desde y hacia el paro 
efectivo –recoge el paro registrado y los 

demandantes de empleo con relación 

laboral de alta en el SEPE– es significa-

tivamente inferior a la de los flujos des-

de y hacia el paro registrado –el dato 

que ofrece mensualmente el Ministerio 

de Trabajo que arroja 2,7 millones de 

parados a cierre de octubre–. «Ha cam-

biado la relación entre la evolución de 

las tasas de alta, baja y rotación 

laboral (la suma de las tasas de 

baja y alta) y el ciclo econó-

mico.  

Estas tasas crecían en fa-

ses expansivas y disminuían 

en fases recesivas. Sin embar-

go, desde la aprobación de 

la reforma laboral de 2022 

están retrocediendo. «Aho-

ra bien, los flujos desde y hacia el paro 

efectivo, es decir, los que incluyen los 

demandantes fijos discontinuos en pe-

riodo de inactividad, muestran tasas de 

rotación mayores que las del paro re-

gistrado y, también, un menor impacto 

de la reforma laboral».  

Un hecho que se explica por las altas 

y bajas de demanda de los trabajadores 

intermitentes que alternaban periodos 

de inactividad y actividad se asociaban 

con sucesivos ceses y recontrataciones 

de contratos temporales de corta dura-

ción. Estas altas y bajas se contabiliza-

ban como flujos del paro registrado. 

«Con la reforma laboral, el trabajo in-

termitente pasa a regularse bajo la for-
ma de contratos fijos discontinuos que 

no afectan al paro registrado, pero sí a 

los flujos de demandantes con relación 

laboral», advierten desde Fedea. 

Además, durante la presentación de 

los datos de empleo, desde Fedea aler-

taron del incremento del grupo de ma-

yores de 50 años en la tasa de desem-

pleo, donde suponen ya el 45% de los de-

sempleados en el tercer trimestre del 

año. En comparación con los países de 

la Unión Europea, España es ya el ter-

cer país con mayor número de parados. 

«Somos el país que más rápido hemos 

envejecido en el último tiempo y que 

más vamos a envejecer en los próximos 

años», señaló el economista e investi-

gador de Fedea, Florentino Felgueroso, 

sobre el principal reto del mercado la-

boral español. 

Los expertos alertan 
de que la reforma 
laboral de Yolanda 
Díaz ha perdido fuelle 

∑ La temporalidad en  
el sector privado se 
estanca en el 17% pese 
al récord de ocupados

YOLANDA DÍAZ
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J. ALONSO  

SEVILLA  

El proyecto de Presupuestos de la 

Junta de Andalucía para 2024 supe-

ró la pasada semana su primer gran 
hito parlamentario al ser rechazadas 

todas las enmiendas a la totalidad 

registradas por los grupos políticos. 

Esta semana le ha llegado el turno a 

los agentes sociales y económicos y 

a los colectivos sociales y profesio-

nales más significativos de Andalu-

cía que han comparecido para ana-

lizar las cuentas públicas y sugerir 

modificaciones que puedan ser in-

corporadas en el trámite de enmien-

das de los grupos políticos.  

Los sindicatos UGT y CC.OO. y la 

Confederación de Empresarios de 

Andalucía centraron buena parte de 

su análisis en el cumplimiento del 

documento de concertación, el Pac-

to Social y Económico por el Impul-

so de Andalucía, que firmaron en 

marzo de 2023 con el presidente de 

la Junta. Aunque con matices y dife-

rentes puntos de partida, la conclu-

sión generalizada es que los prime-

ros presupuestos de este acuerdo no 

han cumplido las expectativas. La 

patronal y los sindicatos urgen así a 

acelerar medidas como el bono ca-

restía y el bono familias (ambas in-

corporadas en las cuentas de 2024),  

los planes de empleo juvenil o con-

tra la siniestralidad y las estrategias 

de simplificación administrativa.  

Mucho más crítico fue el análisis 

de los principales colectivos profe-

sionales del ámbito sanitario. El Con-

sejo Andaluz de Colegios de Médicos, 

el Sindicato de Médicos, la Asocia-

ción Andaluza de Enfermería Fami-

liar y Comunitaria Asanec o la Plata-

forma en Defensa de la Sanidad Pú-

blica lanzaron un mensaje casi 

unánime sobre la situación sanita-

ria y especialmente de la atención 

primaria en Andalucía. Lo resumen 

las palabras del representante del 

Consejo Andaluz de Colegios de Mé-

dicos, Jorge Fernández: «Las condi-
ciones que hemos vivido en este úl-

timo semestre de este año en centros 

de atención primaria y hospitales son 

muy graves y  no puede seguir.  El 

2024 se tiene que lograr una mayor 

estabilización de la plantilla del SAS».   

Impuesto de Patrimonio 
En el ámbito fiscal, el Sindicato de 

Técnicos de Hacienda invitó al Go-

bierno andaluz a analizar y tomar 

decisiones en relación con el Impues-

to de Patrimonio a corto plazo. El re-

curso de la Junta ante el Tribunal 

Constitucional se resuelve esta se-

mana y una vez que esto ocurra la 

Consejería de Hacienda tiene que to-

mar decisiones sobre si recupera este 

tributo para evitar que el dinero que 

se recaude por los patrimonios su-

periores a tres millones de euros re-

caiga en el Estado en vez de en la co-

munidad autónoma. Asimismo, los 

técnicos de la Agencia Tributaria ofre-

cieron su análisis del impacto del mo-

delo de quita de deuda acordado en-

tre el PSOE y ERC para Cataluña so-

bre Andalucía si aplicase el mismo 

criterio. Concretamente, si a Catalu-

ña con ese sistema le corresponde 

15.000 millones para Andalucía se-

rían 5.700 millones de euros, muy le-

jos de los 17.800 que solicita el Go-

bierno andaluz en compensación. 

Patronal y sindicatos 
urgen a acelerar las 
medidas del pacto social

∑ Profesionales del 
sector sanitario tildan 
de «insuficiente» el 
presupuesto de 2024
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J. I. · R. A. MADRID 

El presidente de la Junta de An-
dalucía, Juanma Moreno, ase-
guró ayer que la clave de la bue-
na gestión de los gobiernos es 
que deben estar “gobernando 
para todos, sin construir muros 
entre unos y otros”, de forma 
que cuanto más fuerte está una 
sociedad “más capacidad tiene 
de progresar”. 

Moreno, que recibió un pre-
mio a la iniciativa institucional 
otorgado por la Asociación de 

Trabajadores Autónomos (ATA) 
de manos de su presidente, Lo-
renzo Amor, aseguró que Anda-
lucía está haciendo “algo senci-
llo que, al parecer, para otros no 
parece sencillo” y que es sola-
mente “serenidad, sensatez y 
sentido institucional”. 

Tras agradecer el premio reci-
bido por ATA, el presidente de la 
Junta ha presumido de que An-
dalucía es en la actualidad la se-

gunda comunidad “más amable y 
competitiva” en materia de régi-
men fiscal general, sólo por de-
trás de Madrid. “Pero la vamos a 
superar, dennos tiempo”, agregó 
el presidente de la Junta. Por 
ello, recordó que se han quitado 
“cargas burocráticas”, además de 
fomentar las ayudas a la econo-
mía y el empleo. 

Según explicó, desde 2020 An-
dalucía ha arrebatado a Cataluña 
el liderazgo en el número de au-
tónomos, que ascienden a más de 
570.000, de los que dijo que la 
comunidad andaluza se siente 
“muy orgullosa”, de la misma for-
ma que de las 525.000 empresas 
existentes. 

“Nunca Andalucía ha tenido 
tantas empresas como en el día 
de hoy”, señaló Juanma Moreno, 
quien destacó iniciativas como 
los 67 millones de euros para 
16.000 autónomos en los años 
2023 y 2024, además de la deno-
minada “cuota cero” para este co-
lectivo que es una “bombona de 
oxígeno para los que empiezan”. 

Moreno indicó que se siente 
“muy honrado” de que una aso-
ciación como ATA haya realizado 
este reconocimiento institucio-
nal y, sobre todo, que se le reco-
nozca a una comunidad que “es-
tá dispuesta a tirar del carro en 
beneficio de Andalucía y de una 

de las naciones más bonitas e im-
portantes que hay en el mundo y 
que se llama España”. 

Destacó que Andalucía está 
“volcada” con los autónomos 
porque significan “progreso” pa-
ra una sociedad, y ha indicado 
que gran parte de la responsabi-
lidad de las medidas puestas en 
marcha se han debido a que los 
propios autónomos han estado 
“estimulando y exigiendo” para 
que se aplicaran. 

Se mostró convencido además 
de que la sociedad necesita a los 
trabajadores autónomos y ha 
confesado que sabe “perfecta-
mente” el sacrificio que supone 
sacar adelante los negocios, y 
para ello Andalucía solo se ha li-
mitado a hacer “algo sencillo: se-
renidad, sencillez y sentido ins-
titucional”, insistió.

Moreno se propone 
adelantar a Madrid 
en competitividad 
y amabilidad fiscal
l El presidente de la Junta asegura que la 

base de la gestión debe estar en gobernar 

“para todos, sin muros entre unos y otros”  

MARISCAL / EFE 

El presidente de ATA, Lorenzo Amor, entrega un premio al presidente de la Junta, Juanma Moreno, ayer en Madrid.

Andalucía es la 
primera comunidad en 
número de autónomos, 
con 570.000

 

Sindicatos y empresarios piden 
que la Junta cumpla los pactos

Sindicatos y empresarios coinci-
dieron ayer en reclamar a la Jun-
ta el cumplimiento del Pacto So-
cial y Económico firmado el pasa-
do mes de marzo con el Gobierno 
andaluz. No obstante, los sindica-
tos UGT-A, CCOO-A y CSIF-A ca-
lificaron de “decepcionantes” los 
presupuestos aprobados por la 
Junta para 2024 al “no resolver” 
los problemas de los andaluces 
“ni reforzar” los servicios públi-
cos. La Confederación de Empre-
sarios de Andalucía (CEA) valoró 
por su parte los presupuestos, 
dado que dotan de un escenario 
de certidumbre a la inversión em-

presarial y se incrementan los 
programas económicos que más 
inciden en la actividad empresa-
rial como los referentes a Turis-
mo, Innovación, Digitalización, 
Industria, Fomento, que en su 
conjunto se incrementan en un 
18%. Destaca que las inversiones 
en materia de agua se van a re-
forzar en 2024 con más de 500 
millones de euros, lo cual tendrá 
un efecto positivo para reducir “el 
déficit hídrico estructural que pa-
decemos en Andalucía”. Los em-
presarios andaluces valoran de 
forma positiva el mantenimiento 
de una política fiscal.
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M. Ruesga  

“Contursa no está buscando nin-
gún socio privado para sanear 
las deficitarias cuentas de esta 
empresa municipal”. Esta es la 
respuesta del gobierno munici-

pal después de que este periódi-
co publicase ayer que, en la do-
cumentación con las líneas fun-
damentales del presupuesto de 
Sevilla para 2024 que presentó 
el alcalde hace unos días, apa-
rezca en el último folio que se 

activará un plan de saneamien-
to financiero de Contursa (Con-
gresos y Turismo de Sevilla) me-
diante la formalización de un 
préstamo participativo y la rea-
lización de una ampliación de 
capital por un importe global de 
4,3 millones de euros. 

El gerente de Contursa, Con-
gresos y Turismo de Sevilla ase-
guró que “el Ayuntamiento no 
tiene ninguna intención de bus-
car un socio privado para sa-
near las cuentas de Contursa, 

dicha ampliación se hará con 
fondos propios del Ayuntamien-
to”. Antonio Castaño detalló 
que “la ampliación de capital re-
cogida en el documento que 
muestra las líneas generales del 
presupuesto municipal 2024, se 
hará con aportación munici-
pal”. Asimismo, señaló que “la 
necesidad de esta ampliación de 
capital se debe al lamentable es-
tado que nos hemos encontrado 
las cuentas en Contursa, con 
14,3 millones de deuda, además 

de 3,3 millones que se deben a 
diferentes proveedores”. 

Desde la oposición, el PSOE so-
licitó explicaciones a José Luis 
Sanz sobre el alcance de la “priva-
tización parcial” de la sociedad 
Contursa, que gestiona Fibes y las 
políticas turísticas de la ciudad, 
que ha planteado él mismo en las 
líneas estratégicas del Presupues-
to del Ayuntamiento de Sevilla 
para 2024 entregadas a la prensa 
y a los grupos políticos de la Cor-
poración hispalense. Francisco 
Páez, concejal socialista y miem-
bro del consejo de administración 
de esta sociedad ahora 100% mu-
nicipal, reclamó además al alcal-

de que no se escude en el estado 
de las cuentas de Contursa de 
2022 para justificar la necesidad 
de una próxima entrada de un in-
versor privado en su capital, 
puesto que, pese a sus “infun-
dios”, no hay ni agujero ni proble-
ma alguno en estas cuentas, salvo 
aquellos que se quiera inventar 
para privatizarla. 

“En ningún momento el en-
deudamiento bancario y con los 
proveedores ha supuesto pro-
blema alguno. Decir lo contrario 
como hace el PP es una excusa 
para trabajar en su privatización 
y un intento de ocultar la inca-
pacidad de su equipo para ges-
tionar la amplísima agenda de 
eventos, ferias y congresos que 
ha alcanzado Fibes en los últi-
mos años”, abundó Páez.

El Ayuntamiento sostiene que Contursa 
sólo será saneada con fondos propios
l El PSOE denuncia que se trata de      

una “privatización parcial” de Fibes y       

de las políticas turísticas de la ciudad

D. S. 

Interior del auditorio del Palacio de Congresos y Exposiciones de Sevilla, en una imagen de archivo.

El presupuesto recoge 
un préstamo participativo 
y una ampliación de 
capital de 4,3 millones
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El Ayuntamiento sobre Contursa: "Es falso que busquemos un

socio privado para sanear las cuentas"
El gerente de Contursa, Congresos y Turismo de Sevilla, Antonio Castaño, ha desmentido

"de manera contundente" que "Contursa esté buscando ningún socio privado para sanear las

deficitarias cuentas de esta empresa municipal". En este sentido, Castaño ha sostenido en

una nota de prensa que "el Ayuntamiento no tiene ninguna intención de buscar un socio

privado para sanear las cuentas de Contursa.

original

Noticias Andalucía.

El gerente de Contursa, Congresos y Turismo de Sevilla, Antonio Castaño, ha desmentido "de

manera contundente" que "Contursa esté buscando ningún socio privado para sanear las

deficitarias cuentas de esta empresa municipal".

En este sentido, Castaño ha sostenido en una nota de prensa que "el Ayuntamiento no tiene

ninguna intención de buscar un socio privado para sanear las cuentas de Contursa. Es

categóricamente falso. La ampliación de capital se hará con fondos propios del Ayuntamiento".

El gerente de Contursa ha detallado que "la ampliación de capital recogida en el documento

que muestra las líneas generales del presupuesto municipal 2024 se hará con aportación

municipal".

Asimismo, el gerente de Contursa ha señalado que "la necesidad de esta ampliación de

capital se debe al lamentable estado en que nos hemos encontrado las cuentas en Contursa,

con 14,3 millones de deuda, además de 3,3 millones que se deben a diferentes proveedores".
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Pleno extraordinario este martes en la Diputación para debatir y

votar los nuevos presupuestos
Especialmente, el nuevo presupuesto está marcado por el nuevo plan provincial Más Sevilla,

dotado con cien millones de euros y que sigue a los planes Contigo y Actúa y a la saga de

ediciones del anterior programa Supera. Los restantes 21 millones asignados a los

consistorios estarán sujetos a gastos relacionados con la Agenda Urbana 2030 de desarrollo

sostenible.

original

Noticias Andalucía.

La Diputación provincial tiene fijado un pleno extraordinario para las 10 horas de este martes,
al objeto de someter a debate y votación su proyecto presupuestario de 2024, que se eleva a
casi 558,8 millones de euros; 15,6 millones más que las actuales cuentas, incluyendo 26
millones de euros en políticas contra la sequía y cien millones destinados al nuevo Plan
Provincial Más Sevilla, de los cuales 70 serán distribuidos directamente entre los
ayuntamientos para que promuevan sus propios proyectos y servicios.

En concreto, el nuevo proyecto presupuestario de la Diputación crece casi un 2,9 por ciento
sobre el presupuesto del años en curso, con 15,6 millones de euros adicionales, e incluye
entre otras partidas, además de las correspondientes a los gastos de personal y de
funcionamiento propio de la Administración provincial, algo más de 26,32 millones de euros en
políticas contra la sequía, 38 millones para infraestructuras, 39 para cultura y educación, 1,9
millones para adquisición de nuevos vehículos de bomberos, 1,5 para la instalación de una
red de carga de vehículos eléctricos, cinco millones para ayudas de emergencia a personas
desfavorecidas o diez millones de euros como fondo de contingencia ante imprevistos, entre
otras partidas.

Especialmente, el nuevo presupuesto está marcado por el nuevo plan provincial Más Sevilla,
dotado con cien millones de euros y que sigue a los planes Contigo y Actúa y a la saga de
ediciones del anterior programa Supera.

LA DISTRIBUCIÓN MUNICIPAL

Los citados cien millones de euros, procedentes de remanentes de tesorería de la institución,
se distribuyen en 70 millones de euros a distribuir entre los ayuntamientos, para que los
mismos promuevan sus propios proyectos, y otros 30 millones que aplicará la propia
Diputación en inversiones provinciales o supramunicipales de diversa índole.D
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Entre los 70 millones de euros a repartir entre los municipios, 49 millones será entregados de
manera incondicionada, es decir para su libre aplicación por parte de los ayuntamientos, en
proyectos o servicios ajenos a los gastos estructurales de funcionamiento, como son las
nóminas o gastos corrientes. Los restantes 21 millones asignados a los consistorios estarán
sujetos a gastos relacionados con la Agenda Urbana 2030 de desarrollo sostenible.

En cuanto a los 30 millones que gestionará directamente la propia Diputación, figura un
apartado de inversiones supramunicipales por importe de 14,8 millones de euros, en el que
destacan cinco millones de euros destinados a las obras y medidas contra las inundaciones y
en materia hídrica; mientras la tercera y última rama del plan, dotada con 15,2 millones de
euros, destina el grueso de las inversiones a mejoras en la red provincial de carreteras, así
como 1,5 millones para actuaciones en edificios propios de la Diputación provincial y otras
partidas para aspectos como los parques de bomberos.

APOYO DE CON ANDALUCÍA

El nuevo proyecto presupuestario del Gobierno provincial socialista, que ejerce el poder en
minoría, cuenta con el apoyo de los diputados de Con Andalucía, con cuyo voto a favor será
previsiblemente aprobado el documento.

El PSOE y Con Andalucía, recordémoslo, contaban ya con un acuerdo programático para el
actual mandato municipal en la Diputación, gracias al cual la coalición apoyó la investidura del
socialista Javier Fernández como nuevo presidente de la entidad en relevo del también
socialista Fernando Rodríguez Villalobos.

Mediante la incorporación de diferentes enmiendas de Con Andalucía, el nuevo presupuesto
ha incluido nuevos aspectos como la creación de la Oficina de Memoria Histórica y un
incremento económico en lo concerniente a desplazamientos deportivos, en la Oficina de
Repoblación de Prodetur, un estudio para inventario de actuaciones necesarias en caminos
rurales y en medidas de bienestar animal.
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PSOE y Por Andalucía pactan el presupuesto de la Diputación

con aspectos como una oficina de memoria histórica
Tras la presentación del proyecto presupuestario de 2024 pergeñado por el Gobierno

provincial del PSOE, el presidente de la entidad ha valorado las "constructivas" enmiendas

formuladas al mismo por Con Andalucía. Javier Fernández ha manifestado que también en el

plan Más Sevilla se recogerán otras enmiendas en programas "ya previstos por iniciativa

propia" por valor aproximado de 15,5 millones de euros en lo concerniente a carreteras y

medidas de planeamiento urbano.

original

Noticias Andalucía. / M. G.

La Diputación de Sevilla, gobernada por el socialista Javier Fernández, ha informado este
lunes de un acuerdo entre el Gobierno provincial, que ostenta el poder en minoría, y el grupo
de Por Andalucía, para que la formación de izquierdas apoye el proyecto presupuestario de la
entidad para 2024, que se eleva a casi 558,8 millones de euros; 15,6 millones más que las
actuales cuentas, con 26 millones de euros en políticas contra la sequía, 38 millones para
infraestructuras y 39 para cultura y educación, entre otras partidas.

El PSOE y Con Andalucía, recordémoslo, contaban ya con un acuerdo programático para el
actual mandato municipal en la Diputación, gracias al cual la coalición apoyó la investidura del
socialista Javier Fernández como nuevo presidente de la entidad en relevo del también
socialista Fernando Rodríguez Villalobos.

Tras la presentación del proyecto presupuestario de 2024 pergeñado por el Gobierno provincial
del PSOE, el presidente de la entidad ha valorado las "constructivas" enmiendas formuladas al
mismo por Con Andalucía. "Ya dije en su momento que todo lo que viniera a sumar sería
bienvenido y la voluntad de Con Andalucía ha sido esa en este primer presupuesto del
mandato', ha subrayado Fernández, precisando que las alegaciones de la coalición han sido
incorporadas dentro del nuevo presupuesto y en paralelo dentro del nuevo plan provincial de
inversiones Más Sevilla, dotado con cien millones de euros y heredero de los programas
previos Actúa, Contigo y Supera.

OFICINA DE MEMORIA HISTÓRICA

En lo que al presupuesto para el próximo ejercicio se refiere, el acuerdo alcanzado recoge la
creación de la Oficina de Memoria Histórica y, además, las enmiendas suponen un incremento
económico en lo concerniente a desplazamientos deportivos, la Oficina de Repoblación de
Prodetur, un estudio para inventario de actuaciones necesarias en caminos rurales y medidas
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de bienestar animal.

Javier Fernández ha manifestado que también en el plan Más Sevilla se recogerán otras
enmiendas en programas "ya previstos por iniciativa propia" por valor aproximado de 15,5
millones de euros en lo concerniente a carreteras y medidas de planeamiento urbano.

Asimismo, otras enmiendas podrán ser atendidas por los propios ayuntamientos a los que se
enfocaba la enmienda, desde el programa de carácter municipal del plan Más Sevilla, como la
mejora de colegios o la asistencia técnica a proyectos.

Igualmente, se ha solicitado ampliación del programa frente a la Exclusión Social, iniciativa ya
consignada por iniciativa propia con 15 millones en 2024 y que se podrá seguir ejecutando
con prórroga hasta finales del próximo año los 15 millones correspondientes a 2023.

Por su parte, desde Con Andalucía se deja patente que este acuerdo "pone en valor la
apuesta por unos presupuestos que contribuyan a practicar un municipalismo progresista,
democrático y abierto; feminista, tolerante y respetuoso con la diversidad; que preserve e
impulse la Memoria, como un derecho de la ciudadanía, además de un deber institucional, que
fortalezca la necesaria cooperación institucional con el resto de las administraciones y en
particular con los ayuntamientos de la provincia"."Las propuestas que realizamos al equipo de
gobierno contribuyen a mejorar y profundizar lo acordado en el acuerdo programático del
pasado mes de julio en un instrumento tan influyente para el día a día de las personas como
es el presupuesto de una entidad reconocida como el ayuntamiento de los ayuntamientos",
destaca la coalición, señalando que "algunas de las propuestas son de marcado carácter
político y, por tanto, adquieren un tratamiento diferenciado, con lo que Su aceptación y grado
de cumplimiento requerirá un seguimiento explícito y periódico dentro del marco de acuerdo
programático".
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La X Feria de Innovación, palanca para implantar el Plan Sevilla,

Territorio Inteligente
En opinión del presidente, los ciclos tecnológicos ya no son anuales, son casi semanales, y

lo que tenemos que intentar es poner esto al servicio de la sociedad y de la gente. Esa es la

idea con la que quiero ponemos en marcha esta Feria, junto con la aspiración de que sea un

escaparate para los municipios sevillanos, que tendrán 21 millones de euros en el Plan Más

Sevilla para sostenibilidad y digitalización.

Dipu  •  original

La décima edición de la Feria de Innovación y Nuevas Tecnologías, que organiza la Sociedad

de Informática Provincial Inpro, ha arrancado este lunes con una nueva ubicación, el Espacio

ExploraTerra junto a la Torre del Oro, pero con un mismo objetivo, conocer las últimas

tendencias en clave de digitalización en la administración pública y con el fin último de servir

de palanca para implantar el Plan Sevilla Territorio Inteligente, diseñado por Inpro y que busca

implementar en toda la provincia las políticas digitales de Diputación.

La cita acoge 22 stands de empresas y a varias entidades y organizaciones  que vuelven a traer

sus novedades y últimos desarrollos tecnológicos a una feria cuya apertura oficial ha corrido a

cargo del presidente de la Diputación  de Sevilla, Javier Fernández, quien se ha mostrado muy

contento, porque el futuro está en la digitalización, que es algo irremediablemente asumible y,

por tanto, hay que ponerlo en positivo.

En opinión del presidente, los ciclos tecnológicos  ya no son anuales, son casi semanales, y lo

que tenemos que intentar es poner esto al servicio de la sociedad y de la gente. Esa es la

idea con la que quiero ponemos en marcha esta Feria, junto con la aspiración de que sea un

escaparate para los municipios sevillanos, que tendrán 21 millones de euros en el Plan Más

Sevilla para sostenibilidad y digitalización.

Creo que  la tecnología está aquí para quedarse y, además, no hay elección. O te adaptas, o te

adaptan. La cohesión social y territorial tiene que llevar aparejada una cohesión digital para

tener ventaja competitiva en la calidad de vida de nuestros ciudadanos y en la atracción de

empresas. Todos estamos intentando que Sevilla esté en el escaparate para ser un gran lugar

para invertir, ha afirmado Fernández.

La última de las ideas que ha compartido el presidente durante la inauguración ha sido la de

que hay que buscar la humanización de la tecnología  y mantener siempre el autocontrol de

esos procesos disruptivos, porque el día que inventemos un abrazo o un beso desde la

tecnología, estaremos perdidos como sociedad.

Un programa que conjuga a empresas y administraciones

Tras la inauguración se ha desarrollado la  conferencia inaugural del experto en tecnología Mac

Vidal, que bajo el título ¿Llegas a tiempo al futuro?, quien ha diseccionado los principales

cambios y retos a los que se enfrenta la sociedad actual en clave digital, mientras que la cita

ha continuado por la tarde con unas jornadas en las que las protagonistas son las empresas

del sector  que se dan cita en el lugar.

En la mañana del martes, las  ponencias y mesas redondas abordarán los retos de las

administraciones públicas en ámbitos como la Inteligencia Artificial, la Ciberseguridad o la

Automatización de procesos.

De manera simultánea, también el martes por la mañana, hay programados varios talleres,

impartidos por expertos tecnológicos, en las salas aledañas al espacio principal, que es donde

se desarrollan las jornadas.

Toda la información acerca de las sesiones de la Feria se encuentra en www.inproinnova.esD
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La Asociación de Parques Empresariales señala la deficiente

retirada de residuos" y la "falta de contenedores"
Una nave media de un polígono industrial paga al año unos 700 euros como tasa de basura

para la retirada de residuos de los contenedores. A pesar de ello, la imagen de las calles de

los polígonos es preocupante, suponiendo un problema para el desarrollo de una actividad

comercial y productiva digna", expone la asociación de empresarios.

original

Noticias Andalucía.

La Asociación de Parques Empresariales de Sevilla (APES) ha señalado este lunes en un

comunicado la "grave situación" de los polígonos, "por la deficiente situación de la retirada de

residuos en contenedores desde hace años y muy especialmente en este año 2023, con un

empeoramiento progresivo del servicio"."Una nave media de un polígono industrial paga al año

unos 700 euros como tasa de basura para la retirada de residuos de los contenedores. A

pesar de ello, la imagen de las calles de los polígonos es preocupante, suponiendo un

problema para el desarrollo de una actividad comercial y productiva digna", expone la

asociación de empresarios.

Según la entidad, "la falta de contenedores es ya un problema, pues a pesar de los continuos

avisos por la falta de estos, no se reponen y hay muchos puntos donde los empresarios no

disponen de contenedor alguno para depositar la basura a pesar del pago de la tasa

correspondiente".
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Puertas abiertas para 
conocer los hoteles 

R. Rocha 
 

La Asociación de Hoteles de Sevi-
lla ha recuperado las Jornadas de 
Puertas Abiertas de estos estable-
cimientos que “son de los sevilla-
nos”, según afirmó el presidente 
de la patronal de los hoteleros de 
la provincia, Manuel Cornax. Por 
esta razón, del 27 al 30 de no-
viembre los ciudadanos que quie-
ran están invitados a conocer có-
mo funciona un hotel: servicios, 
instalaciones, responsabilida-
des, iniciativas, etcétera.  

Las jornadas se presentaron en 
el hotel Don Ramón y contaron 
con la presencia del director de 
Turismo del Ayuntamiento, Juan 
José Domínguez; la directora co-
mercial de El Corte Inglés, Bea-
triz Cuesta, y el director de Bode-
gas Salado, Rafael Salado.  

Las visitas serán en grupos de 
15 personas y, para formarlos, los 
interesados pueden obtener toda 
la información de la iniciativa en 

la web www.hotelesdesevilla.com 
y se pueden inscribir en la direc-
ción puertasabiertas@hotelesde-
sevilla.com. Cada uno de los soli-
citantes tendrá que escoger tres 
hoteles que visitaría y, en función 
de las preferencias y posibilida-
des, se organizarán los grupos. 

Habrá dos catas maridadas 
donde los vinos de Bodegas Sala-
do se acompañarán con manteca-
dos de Estepa. Se pueden pedir 
dos plazas máximo por email pa-
ra una determinada cata y sólo se 
puede solicitar una de las dos 
propuestas. Las plazas para cada 
una de ellas, son de 15 personas 

y se asignarán por riguroso orden 
de entrada de cada email de soli-
citud. Ambas serán el día 29. En 
el hotel Bécquer, a las 11:00 y en 
el Meliá Los Lebreros, a las 17:00.  

Además, El Corte Inglés va a 
realizar dos sesiones de decora-
ción navideña dentro de los hote-
les. Durante estos talleres, los 
asistentes podrán aprender cómo 
decorar su casa en Navidad. Para 
reservar plaza, el sistema es el 
mismo que para las catas de man-
tecados. Serán el día 27 de no-
viembre en el hotel Cetina, a las 
12:30 y el día 30 en el hotel Alco-
ba del Rey de Sevilla, a las 17:00.

l Del 27 al 30  
de noviembre  
habrá visitas a los  
edificios, talleres 
navideños y catas

JUAN CARLOS VÁZQUEZ 

Presentación de las Jornadas de Puertas Abiertas.
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Los parques empresariales de Sevilla denuncian la deficiente

retirada de residuos y la "falta de contenedores"
"Una nave media de un polígono industrial paga al año unos 700 euros como tasa de basura

para la retirada de residuos de los contenedores. A pesar de ello, la imagen de las calles de

los polígonos es preocupante, suponiendo un problema para el desarrollo de una actividad

comercial y productiva digna", expone la asociación de empresarios.

original

Polígono Carretera Amarilla en la zona de los almacenes, una de las zonas donde más residuos se acumulan.

La Asociación de Parques Empresariales de Sevilla (APES) ha señalado este lunes en un

comunicado la "grave situación" de los polígonos, "por la deficiente situación de la retirada de

residuos en contenedores desde hace años y muy especialmente en este año 2023, con un

empeoramiento progresivo del servicio".

"Una nave media de un polígono industrial paga al año unos 700 euros como tasa de basura

para la retirada de residuos de los contenedores. A pesar de ello, la imagen de las calles de

los polígonos es preocupante, suponiendo un problema para el desarrollo de una actividad

comercial y productiva digna", expone la asociación de empresarios.

Según la entidad, "la falta de contenedores es ya un problema, pues a pesar de los continuos

avisos por la falta de estos, no se reponen y hay muchos puntos donde los empresarios no

disponen de contenedor alguno para depositar la basura a pesar del pago de la tasa

correspondiente".

Por su parte, la empresa municipal de limpieza (Lipasam) apunta que "se realiza la recogida

diaria de residuos en los polígonos industriales. Además, se ha reforzado la recogida de papel

y cartón debido al abandono de residuos junto a los contenedores".

Tal y como se recoge en las ordenanzas municipales de limpieza y gestión de residuos,

Lipasam es competente de la gestión de los residuos asimilables a domésticos, debiendo ser

contratada la gestión de residuos industriales por parte de la empresa generadora de dicho

residuo, cosa que actualmente no se produce. La empresa municipal asegura que "se han

reforzado los servicios de limpieza y se seguirán llevando a cabo actuaciones en esta

dirección".
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ATA entrega los XXII Premio Autónomo del Año
La Asociación de Trabajadores Autónomos ha entregado este lunes sus premios anuales,

que reconocen las mejores iniciativas, acciones y la labor de personas o instituciones que

más se han distinguido en favor de los autónomos y emprendedores. En esta ocasión, el

galardón a la iniciativa institucional ha sido para la Junta de Andalucía, representada por su

presidente, Juanma Moreno, quien ha destacado el papel clave que juegan los autónomos en

la economía andaluza.

El Correo  •  original

La Asociación de Trabajadores Autónomos ha entregado este lunes sus premios anuales, que

reconocen las mejores iniciativas, acciones y la labor de personas o instituciones que más se

han distinguido en favor de los autónomos y emprendedores.

En esta ocasión, el galardón a la iniciativa institucional ha sido para la Junta de Andalucía,

representada por su presidente, Juanma Moreno, quien ha destacado el papel clave que

juegan los autónomos en la economía andaluza.

Ese Gobierno se ha volcado y se ha volcado con los autónomos porque pensamos que si

queremos progresar, si queremos generar empleo y bienestar, tenemos que poner las cosas

fáciles a los trabajadores autónomos, los emprendedores, a los empresarios.

Moreno ha enumerado algunas de las medidas que la Junta ha puesto en marcha, como son

las ayudas al inicio de la actividad, con sesenta y siete millones de euros en los años dos mil

veintitrés y dos mil veinticuatro, o la medida de la cuota cero, que entrará en vigor con carácter

retroactivo a partir de enero de dos mil veintitrés.

Por estos motivos, el presidente andaluz ha manifestado la satisfacción de poder representar a

una comunidad como Andalucía.

 

Ceremonia Autónomo del Año celebrada en Madrid por la Asociación de Trabajadores

Autónomos / Ep
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El Instituto de Estudios Cajasol inaugura un nuevo curso

formativo
Antonio Pulido ha dado la bienvenida a los más de 160 alumnos que realizarán este curso

los 8 Másteres de Posgrado, a los directores de los programas y a los profesores asistentes.

El presidente ha instado a estos jóvenes a demostrar ahí fuera todo lo que podéis aportar a

la sociedad en este momento de transformación profunda.

Cajasol  •  original

El Instituto de Estudios Cajasol ha celebrado su tradicional acto de apertura del Curso, que

este año ha contado con la presencia de la consejera de Desarrollo Educativo y Formación

Profesional, Patricia del Pozo, el presidente de la Fundación y del Instituto de Estudios

Cajasol, Antonio Pulido, y el registrador de la propiedad y mercantil de Sevilla, Juan Ignacio

Madrid.

Antonio Pulido ha dado la bienvenida a los más de 160 alumnos que realizarán este curso los

8 Másteres de Posgrado, a los directores de los programas y a los profesores asistentes. El

presidente ha instado a estos jóvenes a demostrar ahí fuera todo lo que podéis aportar a la

sociedad en este momento de transformación profunda. Asimismo, ha destacado los valores

que encontrarán en el Instituto: el esfuerzo, la disciplina y la perseverancia.

El mundo que viene, el que ya está aquí, no se parecerá en nada a lo que hemos conocido y

exigirá en consecuencia perfiles profesionales y humanos radicalmente distintos, ha señalado,

añadiendo que el reto de ayudaros a adaptaros a esta nueva era es tan grande para vosotros

como para nuestra escuela, pero lo haremos de la mano, trabajando en equipo.

El fomento de la vocación emprendedora ha sido otro aspecto que Pulido ha querido ofrecer a

los jóvenes asistentes: La Fundación Cajasol está plenamente comprometida con este objetivo

os animo a aprovechar toda esta batería de incentivos que están disponibles.

El presidente ha mostrado la implicación del Instituto con el conocido como perfil de

profesional sostenible caracterizado por la flexibilidad, la capacidad de dialogar, de cooperar y

de tener iniciativa para adelantarse, o por lo menos no llegar tarde, a todas las innovaciones

que se van a poner en marcha.

Para finalizar ha mostrado su plena confianza en que los alumnos saldréis de muestra aulas

con una buena dosis de todos estos nuevos requerimientos y con la satisfacción de poder

contribuir, con esta formación de excelencia que estrenáis hoy, al desarrollo de nuestra tierra y

a la construcción de un futuro mejor.

La consejera ha recordado su paso por esta institución como antigua alumna, en la décima

promoción. Nunca pensé que algún día tendría la oportunidad de participar en la apertura de

un curso del Instituto, del que guardo muy buenos recuerdos en mi corazón, ha reconocido.

Del Pozo ha puesto en valor la consolidación y nivel de excelencia del Instituto. Desde su

propia experiencia señala cómo esta Escuela de Negocios, que lleva 36 años

ofreciendo formación y ayudando a los andaluces a desarrollar su proyecto profesional y de

vida, le dio el empujón que necesitaba para el resto de su trayectoria. No se puede servir

mejor a Sevilla y a Andalucía que desde la cultura, como hace la Fundación Cajasol, y desde

la formación, como hace el Instituto, al que ha calificado como centro de alto rendimiento y

escuela del talento. Para concluir, ha asegurado a los alumnos que estar aquí en estos

másteres es una oportunidad, un privilegio.

Juan Ignacio Madrid, registrador de la propiedad y mercantil, y profesor del Instituto de

Estudios Cajasol desde hace décadas, ha impartido la conferencia inaugural, que ha querido

convertir en un discurso motivador sobre consejos de vida. Conocerse a uno mismo, y hacer

feliz a los demás, especialmente en el trabajo en grupo; relativizar y no dar importancia a lo

que piensan los otros; no buscar resultados a corto plazo; trabajar con constancia y sobre todo

tener ilusión y ganas de hacer bien las cosas, son algunas de las ideas que ha querido
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compartir.

Los alumnos han iniciado ya las clases de los diferentes másteres, que se desarrollan de

octubre a junio y abarcan distintas áreas del conocimiento (asesoría jurídica, fiscal, recursos

humanos, finanzas, marketing, comunicación digital, logística global y negocios

internacionales). Esta Escuela de Negocios referente en Andalucía supera las 3 décadas de

historia, durante las que han pasado por sus formaciones y eventos más de 35.0000 alumnos,

que hoy desarrollan múltiples puestos en las principales empresas de España.

El Instituto tiene planificado para el Curso 23/24, además de los programas Másteres para

jóvenes titulados, más de 15 cursos de especialización y actualización destinados a

profesionales, así como numerosos workshops, jornadas, y webinarios. Cada curso sus

acciones alcanzan a más de 2.500 personas.
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Redacción Deportes SEVILLA 

El Medio Maratón de Sevilla 
2024 ha agotado este fin de se-
mana los dorsales disponibles 
para su vigésima novena edición 
que tendrá lugar el próximo 28 
de enero. A más de dos meses de 
su celebración la prueba hispa-
lense ha batido su récord histó-
rico de participación con 14.000 
corredores inscritos, y abre una 
lista de espera en su web oficial 
mediomaratondesevilla.es para 
adjudicar aquellos dorsales que 
quedasen disponibles.  

El Medio Maratón de Sevilla 
ya batió en 2023 su propio ré-
cord tras alcanzar los 12.000 

participantes (10.500 en 2022), 
y en 2024 habrá hasta 2.000 co-
rredores más en la línea de sali-
da del que es el medio maratón 
más llano de Europa. 

El trazado sólo tiene 5 metros 
de diferencia de altura entre su 
punto más bajo y más alto, sien-
do un recorrido muy propicio 
para lograr grandes marcas en 
la distancia, como demostró en 
2022 Sebastian Kimaru paran-
do el crono en 59:02, o en 2023 
con el nuevo récord femenino 
logrado por la estadounidense 
Betsy Saina (1:08:25).  

El crecimiento de esta prueba 
sevillana es sostenido en los úl-
timos años y ya se sitúa entre las 

de mayor participación a nivel 
nacional, y destaca por haber 
batido también en esta próxima 
edición su récord histórico de 
mujeres inscritas que asciende 
al 27% del total, y el de atletas 
foráneos, alcanzando los casi 
4.000 corredores extranjeros. 
Como curiosidad, entre los 

14.000 dorsales adjudicados 
hay 3.371 corredores residentes 
en Sevilla y provincia.  

El Medio Maratón de Sevilla 
está organizado por el Club San 
Pablo de Atletismo y Create Se-
villa, con la colaboración del 
Instituto Municipal de Deportes 
del Ayuntamiento de Sevilla, 

Quirónsalud, Hoka como spon-
sor técnico, e Hyundai Hyun-
dauto Motor como coche ofi-
cial, y el patrocinio de Plátano 
de Canarias (la prueba pertene-
ce al Circuito Nacional de Run-
ning Plátano de Canarias), City 
Sightseeing Sevilla y la colabo-
ración de LifePro, Iberitos.

Un Medio 
Maratón  
de récord 
l Agotados los dorsales, 14.000 
atletas correrán el 28 de enero

JUAN JOSÉ ÚBEDA 

Imagen del Medio Maratón de Sevilla que se disputó el año pasado.
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El vicepresidente de Prodetur, Ro-
drigo Rodríguez Hans, ha entrega-
do al alcalde de Estepa, Antonio Je-
sús Muñoz Quirós, una placa indi-
cativa de punto de sellado de las 
credenciales de los peregrinos a 
Santiago. Así, la ruta jacobea a su 
paso por Estepa tiene, a partir de 
ahora, su lugar de sellado de cre-
denciales en la Torre Ochavada, si-
tuada en el conjunto arqueológico 
y monumental del Cerro de San 
Cristóbal. Recordamos que Estepa 
preside la Asociación del Camino 

de Santiago de la Frontera, que re-
presenta a 32 municipios por los 
que transcurre este itinerario, des-
de Olvera, hasta Los Santos de 
Maimona, en Badajoz, donde enla-
za con el camino de la Ruta de la 
Plata para continuar el camino ha-
cia Santiago. Este Camino Jacobeo 
de la Frontera recorre, en el terri-
torio de la provincia de Sevilla, 22 
municipios de la Sierra Sur y de 
Sierra Morena de Sevilla. 

El alcalde de Estepa destacó el 
aumento de peregrinos que rea-

lizan la ruta del sur y su “impac-
to positivo” en el turismo natural 
y cultural. Por su parte, Rodrigo 
Rodríguez Hans puso en valor el 
trabajo de los municipios por un 
turismo “social y sostenible”, 
con una oferta de interior aleja-
da de las masificaciones y que 
genera experiencias. 

 Las placas de señalización de se-
llado, como la que se ha instalado 
en el punto de información turísti-
ca en la Torre Ochavada estepeña 
es una de las actuaciones en el ám-
bito del programa Caminos Jaco-
beos del Oeste Peninsular, cofinan-
ciado por el Fondo Europeo de De-
sarrollo Regional (Feder) y encua-
drado en la segunda convocatoria 
del Programa Interreg V-A España 
– Portugal (Poctep). 

El Cerro de San Cristóbal, en Estepa, lugar de 
sellado para los peregrinos que van a Santiago

. 

Acto de presentación del nuevo lugar de sellado para los peregrinos en Estepa.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



Impulso a los municipios sevillanos a través del bus temático de
la Diputación
El principal elemento de la acción promocional ante el periodo navideño es un autobús
temático. Este pasado fin de semana, se inició la campaña a través de Prodetur - Turismo de
la Provincia de Sevilla, que estará en cinco capitales andaluza además de Madrid y
Barcelona. Se trata de una iniciativa en el marco de la campaña Sevilla también, destinada al
mercado nacional y con la que se pretende poner en valor los atractivos de los municipios
sevillanos como complemento o extensión de la oferta turística de la capital.

DIPUTACIÓN DE SEVILLA  •  original

El principal elemento de la acción promocional ante el periodo navideño es un autobús

temático.  Este pasado fin de semana, se inició la campaña a través de Prodetur - Turismo de

la Provincia de Sevilla, que estará en cinco capitales andaluza además de  Madrid y Barcelona.

Se trata de una iniciativa  en el marco de la campaña Sevilla también, destinada al mercado

nacional y con la que se pretende poner en valor los atractivos de los municipios sevillanos

como complemento o extensión de la oferta turística de la capital.

Tras su arranque en el Muelle de la Sal de Sevilla, la promoción recorrerá otras cuatro

capitales de la geografía andaluza (Córdoba, Málaga, Granada y Cádiz), además de

desplazarse a Madrid y Barcelona,  hasta el 22 de diciembre.

Andalucía es el mercado de donde proceden la mayoría de las pernoctaciones que se

producen en la provincia de Sevilla, concretamente, un 40 % del total. Fuera de ella, los otros

dos mercados más importantes del ámbito nacional emisores de turistas al territorio sevillano

son Madrid, con el 20 %; y Barcelona, con el 10 %. Estas tres comunidades suponen el 70 %

de los visitantes que recibe el destino.

Con Sevilla también se busca  destacar los valores de una marca y un destino que ofrece una

gran diversidad de recursos repartidos a lo largo y ancho de su geografía: la naturaleza y el

turismo activo, sus rutas, la esencia de lo local, la gastronomía ecológica y cercana, los

espacios amplios, la actividad al aire libre, los alojamientos singulares, o la identidad y cultura

de sus municipios.

En esta línea, en su interior, el autobús acoge a los visitantes con imágenes y vídeos de estos

recursos  naturales, patrimoniales y gastronómicos del territorio.

El autobús promocional se ubicará en lugares estratégicos, con mucha afluencia de público,  de

las capitales andaluzas, Madrid y Barcelona, y su actividad se desarrollará en horario de

mañana y tarde.

Además, la acción incluye una zona habilitada para la realización de catas y maridajes  con
productos de la marca Sabores de la Provincia de Sevilla.
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Diego J. Geniz 

Los fraudes en la escolarización 
son ya en Sevilla cosa del pasado. 
Los datos sobre las familias que 
engañan para hacerse con una 
plaza para sus hijos en el colegio 
deseado van cada vez más a la ba-
ja. Especialmente si se comparan 
con los existentes hace una déca-
da, cuando era práctica habitual 
la contratación de detectives pa-
ra demostrar que había padres 
que aportaban datos falsos con el 
fin de lograr más puntos en la ba-
remación y así conseguir que un 
menor entrara en el centro edu-
cativo elegido como primera op-
ción. La bajada de la natalidad, el 
nuevo decreto que regula este 
trámite y el hecho de que el agru-
pamiento familiar sea el factor 
que más se valora están detrás de 
este cambio radical.  

Los datos lo demuestran. Se-
gún los datos aportados por la 
Delegación territorial de Desa-
rrollo Educativo y FP a este perió-
dico, para el presente curso sólo 
se han abierto 12 expedientes en 
diez colegios por cometer fraude 
en la escolarización. Dicho resul-
tado significa que una docena de 
familias se hicieron con una pla-
za en un centro público o concer-
tado mediante la aportación de 
datos falsos durante el proceso 
abierto en marzo.  

La cifra es más elevada que en 
otras provincias, como por ejem-
plo en Córdoba, donde sólo se 
han detectado dos fraudes para 
este curso. Sin embargo, si se 
aplica una perspectiva temporal 
amplia, se puede calificar hasta 
de “insignificante” ante las que se 
registraron a mediados de la dé-
cada pasada. Valga de ejemplo los 
resultados de septiembre de 
2015. Aquel año se presentaron 
181 denuncias por presuntas es-
tafas en la escolarización. De 
ellas, sólo en 55 se constató enga-
ño. Por tanto, en ocho años el 
fraude se ha reducido un 78%. 

Ya entonces esta situación iba a 
menos. No en vano, en la primera 
década del siglo XXI la Consejería 
de Educación constató una cifra 
muy alarmante: el 25% de los ni-
ños que lograba un puesto escolar 
sostenido con fondos públicos lo 
hacía con la aportación de datos 
falsos. Confluían entonces cir-
cunstancias bastante distintas a 
las actuales que se detallan a con-
tinuación. Pero antes, y por ahon-
dar en esta tendencia a la baja, 
valga también la comparación 
con los datos del fraude del curso 
pasado, aportados por el departa-
mento que dirige Miguel Ángel 
Araúz. En otoño de 2022 se detec-
taron 14 fraudes en 11 centros.  

En cuanto a los motivos que 
provocan este descenso, el prin-
cipal obedece a la importante cri-
sis de natalidad que sufre la pro-
vincia desde que se produjo el 
desplome financiero a finales de 
2007. La curva de nacimientos 
empezó en años anteriores a 
mostrar un signo negativo que se 
ha mantenido (con ciertos altiba-
jos) hasta ahora y que ya comien-
za a ser preocupante. Sirva de 
ejemplo lo ocurrido en el Distrito 

Casco Antiguo por segundo cur-
so consecutivo. De ser una de las 
zonas con más problemas de es-
colarización (la oferta pública en 
él resulta reducida frente a la 
concertada y privada) a quedar 
una cuarta parte de las plazas del 
primer curso del segundo ciclo 
de Infantil sin ocupar.  

En este distrito, al problema de 
la natalidad y de una población 
cada vez más envejecida, se suma 
la presión turística, que desplaza 

a los residentes hacia la periferia 
de la ciudad o a municipios del 
área metropolitana. Una especie 
de exilio que provoca situaciones 
como las vividas la primavera pa-
sada en el CEIP San Isidoro (en el 
barrio de Santa Cruz), donde só-
lo se recibieron 12 solicitudes pa-
ra 25 plazas para Infantil de tres 
años. A menos niños, menos 
competencia entre familias y me-
nos intentos por cometer fraude 
en la escolarización. 

También influyen el nuevo de-
creto de escolarización y los cam-
bios en la baremación. De esta 
forma, el factor que más puntua-
ción otorga es contar con un her-
mano en el centro que se elige co-
mo primera opción, que se valora 
más que el domicilio del menor 
(tanto el familiar como el laboral 
de los padres). Esta condición era 
hasta no hace mucho la que pre-
dominaba, lo que llevaba a mu-
chos padres a cometer fraude, 
pues llegaban a empadronar a los 
hijos en residencias de parientes 
o, incluso, en direcciones donde 
sólo había domicilios sin habitar 
o una parcela baldía. Existen, 
además, otros muchos criterios 
que otorgan puntuación y que se 
introdujeron cuando el PP llegó al 
gobierno de la Junta.  

El proceso para denunciar es-
tos fraudes consta de dos fases. 
Una primera, que se desarrolla 
en el centro donde se ha solicita-
do plaza. Tras publicarse las lis-
tas provisionales, las familias 
cuentan con un periodo de alega-
ciones. Una vez que ese listado se 
hace definitivo, las reclamacio-
nes deben presentarse, como re-
curso de alzada, contra la direc-
ción del colegio en cualquier re-
gistro público, aunque lo más ha-
bitual es que se haga en la Dele-
gación territorial de Educación.  

Los recursos son recogidos por 
el Servicio de Planificación y Es-
colarización, en concreto, por el 
departamento de Recursos y Re-
clamaciones, que cuenta con tres 
meses para resolverlos. Los trámi-
tes a seguir son muy variados, 
aunque el principal protagonismo 
lo adquieren los informes elabo-
rados por la Policía Local o la au-
tonómica (dependiendo de la ubi-
cación del centro educativo). Su 
servicio resulta esencial para los 
domicilios falsos. Con tal fin, los 
agentes se presentan en la direc-
ción facilitada por los padres en la 
solicitud de escolarización para 
comprobar si el menor realmente 
reside allí. A las familias denun-
ciadas se les otorga un plazo de 
alegaciones para aportar pruebas 
que confirmen la veracidad de los 
datos facilitados. 

En caso de que la resolución de-
muestre el fraude, el alumno con 
datos falsos tendrá una puntua-
ción inferior, lo que le puede pro-
vocar la exclusión del colegio don-
de fue admitido. En este caso, se le 
asigna plaza en otro colegio con 
excedente de puestos, siguiendo 
siempre el orden de prelación y 
procurando la cercanía con su do-
micilio. Aquí acaba la vía adminis-
trativa, pero los interesados pue-
den interponer un contencioso-
administrativo en los juzgados.

l Los engaños caen un 78% desde 2015 l La crisis  
de natalidad y el nuevo baremo propician el cambio 

Los fraudes en el proceso de 
escolarización pasan a la historia

 

Un aula al aire libre en el CEIP Jardines del Valle 

El Ayuntamiento de Sevilla des-
tinará 31.695 euros (IVA inclui-
do) a construir un aula verde en 
el Colegio Jardines del Valle, 
una construcción con cataloga-
ción C al estar considerado en 
el planeamiento urbano como 
edificio singular. Esta actuación 
es una de las propuestas apro-
badas dentro del programa Me-
jora Tu Barrio 2022, del Distrito 
Casco Antiguo. El plazo de eje-
cución previsto es de 45 días. 
Este centro público ya cuenta 

de césped artificial; un jardín 
vertical; un sistema de “oculta-
ción” en la zona para preservar 
la seguridad de los niños; unas 
jardineras con plantas trepado-
ras; mesas con bancos; una zo-
na elevada para realizar exposi-
ciones a modo “ágora”; unas pi-
letas para las actividades del 
huerto; unas pizarras para apo-
yar las clases en el exterior y la 
instalación de unas casas para 
pájaros en las ramas de los ár-
boles existentes en el enclave.

con un huerto escolar en la es-
quina de la calle Recaredo con 
Almirante Tenorio y ahora, en un 
espacio sin uso y desordenado 
que linda con la citada Almirante 
Tenorio, se ampliará la zona del 
huerto y se creará un entorno 
donde poder ofrecer clases al ai-
re libre, según se recoge en el 
pliego de prescripciones técnicas 
publicado por el Consistorio y 
consultado por Europa Press. Pa-
ra ello, el centro ha solicitado la 
instalación de un revestimiento 

D. S. 

El Colegio Jardines del Valle, en la calle Recaredo.
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J. A.  

SEVILLA  

María Jesús Montero se consolida en 

esta nueva legislatura como la gran re-
ferencia del PSOE y del Gobierno para 

Andalucía. No hubo sorpresas y la pre-

sencia de Andalucía en el nuevo Con-

sejo de Ministros se resume en la con-

tinuidad de la ministra de Hacienda, 

con más peso ahora como vicepresi-

denta,  y del ministro de Agricultura 

y Pesca, Luis Planas. Como estaba ya 

anunciado, Andalucía perdió su ter-

cera cartera, a través de Alberto Gar-

zón, diputado por Málaga de Unidas 

Podemos, sin que Sumar en ningún 

momento haya puesto encima de la 

mesa ningún nombre andaluz más 

para esta legislatura. Habrá que espe-

rar, no obstante, al segundo nivel de 

nombramientos para evaluar al com-

pleto el balance de este arranque de 

legislatura en el Gobierno de España.  

El ‘ascenso’ de María Jesús Monte-

ro, con más peso dentro del Ejecutivo 

al asumir una vicepresidencia cuarta, 

permite al PSOE-A recoger con un men-

saje positivo el nombramiento de los 

ministros de la nueva legislatura. A 

esto se añade la continuidad de un mi-

nistro como Luis Planas, con unas com-

petencias claves para el territorio an-

daluz como las de Agricultura y Pes-

ca. En cualquier caso, se trata del 

consejo de ministros con menos pre-

sencia andaluza desde la primera in-

vestidura de Pedro Sánchez. Por dis-

tintas carteras en este tiempo han pa-

sado Carmen Calvo, que llegó también 

a una vicepresidencia, el exministro 
de Justicia José María Campo o el exmi-

nistro de Cultura José Guirao.   

Montero, con un papel cada vez más 

destacado en el Gobierno y en la direc-

ción federal, recupera la vicepresiden-

cia que tuvo el PSOE andaluz con Car-

men Calvo y tiene además en sus com-

petencias una labor clave dentro de la 

nueva legislatura como es la financia-

ción autonómica y la condonación de 

deuda. En el primero de los casos, la 

ministra, cuando fue consejera de Ha-

cienda de la Junta de Andalucía lide-

ró un gran acuerdo en torno a un nue-

vo marco de financiación que para An-

dalucía supondría unos ingresos 

acordes a su población y acabar con 

su infrafinanciación. Este acuerdo está 

ahora pendiente de ejecución aunque 

ha aparecido en los distintos pactos 

de investidura como es el caso del fir-

mado con Sumar que hace referencia 

a adoptar medidas compensatorias 

para «la Comunidad Valenciana y otras 

comunidades infrafinanciadas». En 

ese «otras» entraría Andalucía.  

En relación con la condonación de 

deuda, el acuerdo con ERC, al igual que 

el suscrito días después con el BNG, 

establece que se establecerán meca-

nismos de quita de la deuda de comu-

nidades autónomas con el Fondo de 

Liquidez Autonómico del Estado. El 

acuerdo firmado con ERC establece 

una cuantía de 15.000 millones para 

Cataluña y se fija que se hará extensi-

vo al resto de comunidades. Falta aho-

ra definir cómo será el criterio de dis-

tribución que el resto de comunida-

des autónomas puedan aceptar como 

proporcional. Andalucía, por ejemplo, 

reclama 17.800 millones en un cálcu-

lo basado en lo que le correspondería 

en función del número de habitantes. 

 El que fuera consejero de Agricul-

tura y Pesca de la Junta de Andalucía 

y exembajador en Marruecos, el cor-

dobés Luis Planas tendrá como retos 

en esta nueva legislatura  al frente de 

Agricultura impulsar la nueva Ley de 

Agricultura Familiar, así como promo-
ver un sector primario moderno y sos-

tenible, dotándolo de nuevas ayudas 

para la innovación, formación y ase-

soramiento de las pequeñas y media-

nas empresas del mundo rural. Su per-

fil se ha consolidado durante las últi-

mas legislaturas en el Gobierno de 

España en un ámbito de interés estra-

tégico para Andalucía.  

El PSOE-A puede contabilizar ‘téc-

nicamente’ también como ministro 

con vinculación con Andalucía a Fer-

nando Grande-Marlaska, diputado por 

Cádiz en la última legislatura. De he-

cho, el secretario provincial del PSOE 

de Cádiz, Juan Carlos Ruiz Boix, pre-

sumió del nuevo ministro: «Tuvo un 

papel fundamental, siendo cabeza de 

cartel, en los resultados electorales en 

los del PSOE de Cádiz». 

En la otra parte del Gobierno de coa-

lición, sin embargo, se elimina todo el 

peso de Andalucía con la salida de Al-

berto Garzón, diputado que aunque 

no nació en Andalucía, sí mantenía 

una relación estrecha con Málaga, pro-

vincia de la que fue cabeza de lista de 

Unidas Podemos. Sumar no ha pues-

to ningún nombre andaluz encima de 

la mesa para sus cinco ministerios. 

Dentro de esta formación se integran 

corrientes como Compromis (Valen-

cia) o Mas Madrid. Su presencia en An-

dalucía está marcada por su ruptura 

con la corriente Adelante Andalucía. 

Andalucía tendrá menos ministros 
pero con más peso en el Gobierno 

∑ El PSOE-A se aferra al 
‘ascenso’ de Montero y 
Sumar se queda sin 
referente andaluz 

El ministro de Agricultura y Pesca, Luis Planas   // EP

Se trata de la etapa  
del Gobierno de Pedro 
Sánchez con menos 
presencia de ministros 
andaluces 

NUEVO CONSEJO DE MINISTROS 
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Sanz recibe al embajador de Japón con ocasión de la 'Japan

Week 2023' que acoge Sevilla
El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, ha recibido en la Casa Consistorial al embajador de

Japón en España, Takairo Nakamae. El embajador del país nipón se encuentra en capital

andaluza con motivo de la 'Japan Week 2023, que está celebrando en Sevilla su edición

número 48. La 'Japan Week' tiene como una de sus características principales ser un evento

itinerante, que va haciendo cada año una escala en las principales ciudades del mundo y

Sevilla "ha tenido la suerte" de acoger esta edición, que finalizará el día 24 de noviembre.

original

Noticias Andalucía.

El alcalde de Sevilla, José Luis Sanz, ha recibido en la Casa Consistorial al embajador de

Japón en España, Takairo Nakamae. El embajador del país nipón se encuentra en capital

andaluza con motivo de la 'Japan Week 2023, que está celebrando en Sevilla su edición

número 48.

La 'Japan Week' tiene como una de sus características principales ser un evento itinerante,

que va haciendo cada año una escala en las principales ciudades del mundo y Sevilla "ha

tenido la suerte" de acoger esta edición, que finalizará el día 24 de noviembre.

Este evento se celebra este año en Sevilla con una "potente" agenda de actividades "que

bañan la ciudad con el encanto de Japón", como la celebración de las ceremonias del té, que

tendrán lugar cada día en el Palacio de los Marqueses de la Algaba, "pasando por muestras

de música tradicional, teatro o de danza", que se celebran de forma gratuitas en el Teatro

Pathé. Asimismo, está programada una exposición de arte y artesanía de Japón en el Casino

de la Exposición.

Esta visita del embajador de Japón a Sevilla es una continuación de "la magnífica relación

que el país del sol naciente mantiene con nuestra ciudad, cómo quedó reflejada en la visita

que el emperador Naruhito realizó en el año 2013, cuando era aún Príncipe Heredero de

Japón".
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J. M. M. P. 

Los gobiernos de Pedro Sánchez 
nunca han sido de cuotas terri-
toriales, pero llama la atención 
que el número de ministros an-
daluces haya pasado de cinco a 
dos. Si en algunos de los nom-
bramientos, caso del de Óscar 
López al frente de Transportes 
y de Isabel Rodríguez en Vi-

vienda, es posible distinguir a 
futuros líderes territoriales o 
candidatos autonómicos, el 
PSOE de Andalucía se queda 
con María Jesús Montero como 
único referente nacional. Y no 
es poco, la sevillana es vicese-
cretaria general del PSOE y una 
de las vicepresidentas del Eje-
cutivo, pero ha dado continuas 
muestras de que su carrera po-
lítica no pasaría por liderar la 

oposición a Juanma Moreno en 
Andalucía. El primer Gobierno 
de Pedro Sánchez tuvo a cuatro 
andaluces: la vicepresidenta 
Carmen Calvo y los ministros 
Luis Planas, María Jesús Monte-
ro y José Guirao, este último en 
Cultura. El segundo llegó a con-
tar con cinco, pues se le suma-
ron Juan Carlos Campo en Jus-
ticia y Alberto Garzón en Con-
sumo. Tras la remodelación de 

mitad de la legislatura pasada, 
salieron Calvo y Campo. En este 
nuevo gabinete sigue María Je-
sús Montero y Luis Planas. El ti-
tular de Agricultura, que ha es-
tado en todos los gobiernos de 
Sánchez, tampoco es un cargo 
menor para una comunidad co-
mo la andaluza, pero tampoco 
es un referente interno. 

Al Partido de los Socialistas 
Catalanes (PSC) le ha ocurrido 

algo similar, mantiene poder pe-
ro no en el Gobierno. El único 
ministro catalán es Jordi Hereu, 
al cargo de Industria, pero Pedro 
Sánchez mantiene buenas rela-
ciones, y casi diarias, con Salva-
dor Illa, que volverá a repetir co-
mo candidato en las elecciones 
de su comunidad. No se puede 
decir que este Gobierno carezca 
de una agenda catalana, sino ca-
si lo contrario, gran parte de los 
acuerdos de investidura la tie-
nen como elemento central.     

Lo llamativo del PSOE anda-
luz es que no tenga nuevas figu-
ras emergentes. Y esto ocurre 
tanto a nivel nacional como re-
gional y municipal. La llegada 

 l El número de ministros andaluces ha pasado de cinco a dos 

El PSOE andaluz, sin nuevos referentes
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de Juan Espadas a la secretaría 
general de la federación más 
fuerte de España no ha termina-
do de cuajar, el PP de Juanma 
Moreno logró una mayoría abso-
luta que sólo se concibe con el 
voto de muchos votantes socia-
listas y no parece que su presi-
dencia esté amenazada por la 
oposición. Espadas está llamado 
a propiciar otro relevo y es posi-
ble que él sea candidato a las 
elecciones europeas de 2024. 
Eso está en la mente del partido, 
aunque no hay prisas en ningún 
sector ni en ninguna provincia. 
Es algo que se verá cuando to-
que, y Espadas no será un obstá-
culo si el PSOE lo decide. 

Y no es que el PSOE-A cuente 
poco. En la Ejecutiva federal se 
encuentra, además de Montero, 
Alfonso Rodríguez Gómez de 
Celis, que es además vicepresi-
dente primero del Congreso. Ni 
es un cargo menor ni está aleja-
do de Sánchez. Todo lo contra-
rio. Otro peso pesado del fede-
ral, Santos Cerdán, secretario 
de Organización y negociador 
con Junts, tiene a dos andaluces 
como colaboradores. Ambos es-
tuvieron en Bruselas cuando se 
fraguó el pacto con Puigde-
mont. Son el sevillano Eladio 
Garzón y el jiennense Juan 
Francisco Serrano, los dos son 
puro aparato de Ferraz, pero si-

tuados alrededor de la nuez del 
poder socialista. 

Las relaciones de Pedro Sán-
chez con el partido en Andalucía 
son ahora mejores que nunca. El 
presidente del Gobierno arran-
có en septiembre su campaña 
personal por la investidura en 
Málaga y en la Rinconada, en la 
provincia de Sevilla. En este 
pueblo se encontró con una mi-
litancia unida y abundante, más 
compacta de la que le había 
acompañado en Dos Hermanas. 
Felicitó a Espadas después del 
mitin por un acto, especialmen-
te, organizado por quien es su 
alcalde y secretario general del 
PSOE de Sevilla, Javier Fernán-

dez. Éste, junto al jiennens
Francisco Reyes, son quienes es-
tarán en la mesa camilla de la úl-
tima decisión. 

Para muchos dirigentes anda
luces, la mejor opción sería Ma
ría Jesús Montero. Reúne la ma
yor experiencia de gobierno
dentro del PSOE, tiene un nive
de popularidad alto y se maneja
bien en la dialéctica con Juanma
Moreno. Sin embargo, no sólo es
que se resista a bajar al sur, sino
que además es público, aunqu
también lo fue en su moment
en el caso de Manuel Chaves
que fue conocido como el candi
dato a palos y gobernó la Junt
durante dos décadas.
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J. A.  SEVILLA  

El Gobierno andaluz recibió con la 

dureza propia de esta nueva legisla-

tura el nombramiento del nuevo Con-

sejo de Ministros. El presidente Juan-

ma Moreno habló de un «consejo con-

tinuista y sumiso a los intereses de 

Pedro Sánchez», criticó su perfil po-

lítico y poco técnico, y su elevado nú-

mero con 22 carteras.  

«Es un Gobierno con poco perfil 

técnico y profesional. Estoy seguro 

que las grandes figuras, desde el pun-

to de vista social, económico e insti-

tucional, no van a querer colaborar 

con un Gobierno de esta naturaleza», 

apuntó el presidente andaluz quien 

además censuró que se haya mante-

nido la cifra de 22 ministerios sin nin-

guna reducción: «Estamos pidiendo 

a los ciudadanos que se aprieten el 

cinturón y sin embargo el Gobierno 

vuelve a hacer lo que le da la gana y 

no hace ningún ajuste ni ningún re-

corte. Volvemos a tener el Ejecutivo 

nacional «más caro de la historia de 

nuestra democracia».   

El PSOE-A, por su parte, se lanzó 

en defensa del nuevo Consejo de Mi-

nistros y de su impacto para el terri-

torio andaluz. «Es un excelente gru-

po humano, innovador, feminista y 

de gestión solvente y contrastada, que 

mezcla experiencia y juventud. No 

hay mejor aval para dar inicio a estos 

cuatro años de avances, prosperidad 

y justicia social para Andalucía y Es-

paña», afirmó el secretario general 

del PSOE-A, Juan Espadas. Los socia-

listas destacan la importancia de la 

vicepresidencia de María Jesús Mon-

tero, además de la continuidad de Luis 

Planas.

Juanma Moreno critica que son 
ministros «sumisos a Sánchez»

RESPUESTA DEL GOBIERNO ANDALUZ 
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ABC 

SEVILLA 

El gobierno municipal frena, por aho-

ra, el primer proyecto de construcción 

de viviendas turísticas en el casco an-
tiguo de este mandato. En concreto, la 

comisión ejecutiva de la Gerencia de 

Urbanismo de hoy martes tenía pre-

visto abordar entre los puntos del or-

den del día la concesión de la licencia 

de obra de demolición total del edifi-

cio existente en el Paseo Colón núme-

ro 10-11, cuyo objetivo era la adecua-

ción de un total de 36 pisos turísticos, 

cuatro locales en planta baja (sin uso 

definido) y un sótano con capacidad 

para 24 plazas de aparcamiento. 

 De este modo, y a propuesta del pro-

pio gerente de la Gerencia, Urbanis-

mo ha decidido retirar de la reunión 

de hoy el punto 20, consistente en la 

agregación de dos parcelas situadas 

en Paseo Colón 11 y calle Circo 3, así 

como los apartados 24 y 25, relaciona-

dos ambos con estas licencias de de-

molición en esta zona del Casco Anti-

guo, cuya ejecución se verá frenada 

por el momento. 

El delegado de Urbanismo y Medio 

Ambiente, Juan de la Rosa, explicó que 

«vistas las propuestas del orden del 

día de la Comisión Ejecutiva de 21 de 
noviembre, en cuanto a los puntos 20º, 

24º y 25º, todos ellos relativos a la fin-

ca sita en Paseo Cristóbal Colón 10 y 

11, de conformidad con el itínere pro-

cedimental lo primero que hay que tra-

tar en Comisión Ejecutiva es la licen-

cia relativa al suelo, esto es, el punto 

20º y, posteriormente la edificación 

(puntos 24 y 25), algo que queremos 

estudiar en profundidad». 

Del mismo modo, de la Rosa aclaró 

la decisión del gobierno municipal está 

motivada en el hecho de que «tenemos 

que estudiar la viabilidad y legalidad 

de esta construcción, ya que la misma 

no se ajusta a priori al modelo de in-

tervención en el casco histórico que 

defiende este equipo de gobierno sin 

perjuicio de que en su caso, atendien-

do a la legalidad, tengan que resolver-

se como correspondan». Cabe recor-

dar que el alcalde José Luis Sanz ase-

guró que una de sus prioridades para 

este mandato era no conceder más li-

cencias de apartamentos turísticos en 

el Casco Antiguo, poniendo fin de este 

modo a lo que consideraba una exce-

siva proliferación de los mismos en 

los últimos años. A ello contribuirá 

también la aprobación del decreto en 

el que trabaja la Junta de Andalucía 

para regular este fenómeno, que está 

previsto que entre en vigor a comien-

zos del próximo año.

Urbanismo paraliza dos 
licencias en Paseo Colón 
para pisos turísticos

∑ El proyecto preveía la 
demolición de varias 
fincas para construir 
36 apartamentos

Las fincas para las que se había solicitado licencia en el Paseo Colón  // ABC

El delegado Juan de la Rosa 
asegura que, «a priori, esta 
construcción no se ajusta 
al modelo de intervención 
en el casco histórico» 
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D. J. G. 

La mofa hacia los sevillanos rea-
lizada por el programa de Univi-
sión El Gordo y la Flaca en la re-
ciente gala de los Grammy Lati-
nos ha provocado un cruce de 
acusaciones entre populares y so-
cialistas sobre la imagen proyec-
tada de la ciudad.  

El primero en abrir este frente 
fue el PSOE, que a través de su 
cuenta en X (antes llamado Twi-
tter), interpeló al alcalde hispa-
lense, el popular José Luis Sanz, 
con la siguiente publicación: 
“¿Qué trabajo de promoción de 
Sevilla como destino de inver-
siones ha hecho José Luis Sanz 

para que se traslade al mundo 
justo lo contrario de lo que se 
pretendía? ¿Cuántas reuniones 
con inversores ha propiciado 
aprovechando los Grammy? ¿O 
se ha limitado a ir a la gala? 

El PP respondió a las críticas a 
través del portavoz de su grupo 
municipal, Juan Bueno, quien ca-
lificó los comentarios del PSOE 
de “bajeza política insuperable”. 
“Con su uso partidista de los 
Grammy lo único que se está con-
siguiendo es dañar a Sevilla”, re-
firió Bueno, quien acusó al prin-
cipal partido de la oposición de 
“no entender los beneficios que 
la celebración ha tenido para la 
ciudad, porque su único objetivo 
es ensuciar dicho logro”.  

El anuncio de que la capital an-
daluza acogería la 24 edición de 
los Grammy Latinos llegó cuando 
aún gobernaba el anterior alcal-
de socialista, Antonio Muñoz. Se-
gún el concejal popular, “el PSOE 
no movió ni un dedo ante los pre-
parativos necesarios”. 

Respecto a los comentarios del 
programa sobre los sevillanos, 
Bueno los calificó de “tontos” y 
pidió que no “empañen” el éxito 
alcanzado. Por tal motivo, el edil 
del PP tiró del refranero popular 
para aconsejar al PSOE que “a pa-
labras necias, oídos sordos”. 

Cruce de acusaciones 
entre PP y PSOE por la 
burla a los sevillanos
Los socialistas cuestionan 

la promoción  de la ciudad y 

Bueno acusa a la oposición 

de “bajeza política”

D. S. 

Juan Bueno.
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MANUEL LUNA 

SEVILLA 

P
asan los años, las inversiones y 

los gobiernos municipales y la 

muralla de Sevilla sigue sin 

abrirse al público. Varias cor-

poraciones locales han restaurado tra-

mos del que dicen algunos investigado-

res que es el «monumento más grande 

de la ciudad de Sevilla» y vecinos y tu-
ristas siguen sin conocer la barbacana 

del entorno del barrio de la Macarena, 

la zona más cercana a la Puerta de Cór-

doba, la de la Torre de la Plata y la Casa 

de la Moneda o los pocos restos que so-

breviven en la calle Goles.  

En la actualidad, se está actuando en 

la Torre Blanca de la muralla junto a la 

Ronda Histórica, un torreón de hasta 

dos plantas que emerge sobre el barrio 

y vigila el actual Parlamento de Anda-

lucía y la basílica de la Macarena. Están 

terminando los trabajos que tienen un 

tiempo de ejecución de año y medio y 

con un presupuesto de 1,75 millones de 

euros, con un 45 por ciento financiado 

por el Gobierno de España. 

Sin embargo, aún no se sabe qué se 

va a hacer debido a que sigue existien-

do la concesión administrativa del bar 

La Pastora y que, en el tramo de la bar-

bacana contiguo al recinto de la iglesia 

de San Hermenegildo y la antigua Puer-

ta de Córdoba, el paseo de ronda se ve 

bloqueado por toneladas de albero que 

impiden el acceso. Juan Antonio Pérez 

Tarascó, el hermano mayor de la corpo-

ración que reside en este templo, seña-

ló a ABC que estaban esperando al Ayun-

tamiento sobre las posibilidades futu-

ras de la muralla y su entorno. 

Precisamente han concluido ya las ac-
tuaciones sobre lo que fue un torreón 

de la primitiva Puerta de Córdoba y ape-

nas se ha abierto a algunas visitas aun-

que se hayan invertido más de 70.000 

euros en su rehabilitación.  

Este proceso de restauración de la 

muralla se remonta a 2019. La rehabili-

tación ha tenido varias fases como la 

restauración del lienzo intramuros o el 

arco, valorada en principio en 920.172 

euros y que fue cofinanciada por el Mi-

nisterio de Transporte a través del Pro-

grama 1,5% de Fomento del Patrimonio 

Cultural en un 43,24% del total de la in-

versión. 

Según ha podido conocer ABC, el go-

bierno municipal de José Luis Sanz aca-

ba de pedir de nuevo una subvención al 

Ministerio para optar al 2% Cultural de 

cara a la rehabilitación del lienzo de mu-

ralla y la Torre de la Plata, que está pen-

diente de una rehabilitación integral del 

espacio, ya que el conjunto sigue escon-

dido por culpa también de la existencia 

de un aparcamiento para residentes. El 

anterior gobierno municipal comenzó 

el proceso de reurbanización de lo que 

será la futura plaza del Corral de las He-

rrerías, con reuniones con los vecinos 

del entorno de la Moneda. La intención 

es que, además de recuperar el citado 

espacio, se pueda visitar el tramo de mu-

ralla que bordea Almirante Lobo y San-

tander.  

Los planteamientos eran que des-

pués de este verano salieran los vehícu-

los, algo que todavía no ha pasado. Asi-

mismo, hay metros de la muralla que 

son muros en el hospital de la Caridad 

y en las Atarazanas —donde se recupe-

rará la barbacana que estaba oculta—, 

algo que ayudará a enriquecer una zona 

que va a tener en un futuro un itinera-

rio peatonal para los sevillanos y visi-

tantes desde la Torre del Oro.   

Nueva iluminación 

Por otro lado, fuentes municipales in-

formaron ayer a ABC de otro proyecto 

que el gobierno de José Luis Sanz va a 

llevar a cabo con las murallas, que será 

el de una nueva iluminación que mejo-

rará el aspecto nocturno del monumen-

to. En este sentido, el tramo de la Maca-
rena es el más conocido pero hay otros 

que están escondidos o semiescondi-

dos llenos de matojos o, abandonados 

o sufriendo ataques vandálicos. El pre-

supuesto municipal para 2024 incluyen 

un comentario sobre los restos que se 

conservan en los Jardines del Valle, que 

tendrán su respectiva rehabilitación 

pero aún no se sabe la cuantía concre-

ta para esta parte del monumento que 

se puede observar desde la zona ajardi-

nada y desde un callejón que une la tra-

sera del santuario de Los Gitanos y la 

calle Sol. Además, la que fue cerca islá-

mica se pierde entre los edificios hasta 

aproximadamente lo que fue la Puerta 

del Sol, al lado del Beaterio de la Santí-

sima Trinidad.  

El portavoz de Adepa, Joaquín Egea, 

comentó a ABC de Sevilla que «se han 

hecho auténticas barbaridades en tor-

La muralla de Sevilla es 
la única de España que 
todavía no es visitable

∑ El Ayuntamiento pide al Gobierno que 
financie la restauración de la Torre de 
la Plata a través del 2% Cultural 

∑ El paseo de ronda del tramo de la  
Macarena debe abrir en 2024 y Sanz 
proyecta la mejora de la iluminación

L
a muralla islámica fue 

inexpugnable durante 

siglos a los intentos de 

invasión, pero terminaron 

cayendo. El jueves se cum-

plen los 775 años de la capi-

tulación de Ishbiliya ante Fer-

nando III, el rey que cuidó 

que nadie tocara una piedra 

del patrimonio legado por los 

árabes. Seiscientos años des-

pués comenzó la piqueta mu-

nicipal y ahora, en pleno ani-

versario de la reconquista, 

nadie se ha percatado de la 

importancia de hacer visita-

ble un monumento olvidado.

Inexpugnable

ADRIANO

En el presupuesto de 2024 se 
recoge el proyecto de la 
restauración de la parte que 
atraviesa los Jardines del 
Valle pero sin cuantía

12 SEVILLA
 MARTES, 21 DE NOVIEMBRE DE 2023 ABC
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La barbacana y el lienzo de muralla 

extramuros de la Macarena, una vez 

que han concluido los trabajos de 

rehabilitación de este tramo   

// RAÚL DOBLADO

no a la muralla de Sevilla como el lien-
zo hallado al lado de la Puerta Osario 
que ha sido invadido por un edificio».  

Asimismo, se refirió a «la posibilidad 
de abrir por ejemplo un centro de inter-
pretación en la Torre Blanca donde se 
pueda contemplar las puertas que se 
derribaron en el siglo XIX y cuyas ma-
quetas se conservan en el Ayuntamien-
to». La entidad conservacionista tam-
bién apunta a otros lienzos de muralla 
sin un plan definido como la parte que 
atraviesa la Torre de la Plata, la Casa de 
la Moneda o los que se hallan en la ca-
lle Goles.  

Tras la inversión de tres millones y 
los proyectos previstos por el nuevo go-
bierno local, el lienzo, las almenas y los 
torreones de la vieja muralla siguen es-
perando su puesta en valor para que se 
conozca su historia y cómo han sobre-
vivido a guerras, expolios y derribos du-
rante siglos. 

ABC MARTES, 21 DE NOVIEMBRE DE 2023
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M. LUNA 

SEVILLA 

Muchos sevillanos conocen tramos 

de la muralla como el de la Macare-

na, los Jardines del Valle o los más 

cercanos al Alcázar pero hay otros 

que están escondidos o embutidos 
entre edificios y funcionan como mu-

ros en calles como Zaragoza, Gravi-

na o Goles. Hay casas en el barrio del 

Arenal o en el entorno de la plaza de 

Molviedro cuyos muros son de las 

antiguas defensas de la Sevilla islá-

mica. A pesar de los derribos produ-

cidos durante el siglo XIX, numero-

sas casas y edificios aprovecharon 

que ya tenían la fachada de la cerca 

que hicieron los almorávides y los 

almohades.  

Por eso, hay paredes en habitacio-

nes de pisos que son la misma mu-

ralla. Esto se repite en el entorno de 

lo que fue la Puerta del Arenal o en 

la de Triana. A pesar de las remode-

laciones o demoliciones que se han 

sucedido a lo largo de las décadas, sí 

que se ha mantenido el lienzo de mu-

rallas en patios de la calle Zaragoza 

o Gravina ya que sirven de conten-

ción.  

El tramo más conocido de esta 

parte de la ciudad es el de la funda-

ción Rojas-Marcos en la calle Caste-

lar. Se encuentra entre dos fincas, 

linda con la vía Valdés Leal y se ha 

restaurado en los últimos años pu-

diendo recuperar una parte de este 

muro compactado con cenizas, gra-

va, cal y arena. Sin embargo, al estar 

en un recinto privado, apenas reci-

be visitas por parte de los visitantes 

aunque haya habido hasta convenios 

con la Consejería de Cultura de la 
Junta de Andalucía, también por los 

problemas con algunos vecinos que 

rechazaban que se hiciera visitable. 

Por ejemplo, existe aún un tramo 

escondido en un almacén de Mar-

qués de Paradas donde se van a cons-

truir apartamentos turísticos y has-

ta un garaje. En esta parte de la ciu-

dad, la propia Adepa apunta cómo 

hay lienzos que están abandonados 

o sin un plan de protección.  

Hay uno en concreto que se halla 

en la calle Goles y junto a la antigua 

iglesia de San Laureano. El presiden-

te de la entidad Joaquín Egea apun-

ta que se ha visto cómo la muralla 

en esta vía estaba rodeada por con-

tenedores, suciedad o sin integrar 

en una casa que está al lado de este 

paño.  

Puerta Carmona 

Al otro lado del casco histórico está 

la Puerta Carmona, donde aún exis-

ten tramos situados entre callejones 

e incluso hay una pizzería. Hace va-

rios lustros incluso hubo un inten-

to de reconstruir la monumental en-

trada a la ciudad a la que llegaban 

los Caños de Carmona. Todo ello que-

dó en un plan frustrado ya que era 

inviable arquitectónicamente y eco-

nómicamente.  

Sin embargo, el esquema de utili-

zación de la muralla como pared se 

repite en calles como Tintes o Cano 

y Cueto, donde hay antiguas casas o 

corrales de vecinos que aprovechan 

el lienzo para lindar fincas.  

En este tramo, también denuncia 

Adepa que no se sabe nada sobre la 

muralla que había en el desapareci-

do Cine Florida, cuyo inmueble está 

en desuso y no se conoce exactamen-

te el estado de conservación de va-

rias decenas de metros de este mo-

numento de la ciudad, el cual sigue 

escondido entre las paredes de los 
edificios de la capital hispalense con 

numerosos casos de dejación debido 

a la dificultad de poner en valor la an-

tigua cerca de Ishbliya. 

Los paños ocultos que se salvaron 
de la piqueta y que se conservan

∑ Hay tramos 
embutidos en edificios 
de calles como 
Gravina o Zaragoza

La muralla de la calle Castelar tras su rehabilitación  // ABC

Adepa señala cómo hay 
metros que están 
abandonados o sin un plan 
de protección en barrios 
como San Vicente
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P. J. SEVILLA 

Ante las críticas de sindicatos y la 
oposición tras la publicación por 
parte del Ministerio de Sanidad de 
las listas de espera sanitarias en to-
do el país –incluidas las de Andalu-
cía, que no se conocían desde co-
mienzos del pasado año–, la conse-
jera de Salud, Catalina García, rei-
teró ayer su defensa de que “el sis-
tema sanitario andaluz funciona”. 
Es más, la consejera aseguró que 
estos mismos datos “son la garan-
tía” de que es así y de que la situa-
ción de la sanidad en Andalucía 
dista mucho de la realidad que pin-
tan en la oposición: “Mientras más 
produce el sistema, hay más deri-
vaciones, hay más consultas exter-
nas y más listas de espera”, afirmó 
en unas declaraciones en Canal 
Sur Televisión.   

“Estos datos vienen refrendados 
por la actividad del sistema sanita-
rio público andaluz. Y si el sistema 
funciona, las listas de espera sí o sí 
aumentan”, reiteró García, quien 
aseguró que prueba de esta mejo-
ría en la gestión se traduce en que 
“durante este 2023, el sistema sa-
nitario haya realizado 553.000 de-
rivaciones más desde las consultas 
de Atención Primaria a las de los 
especialistas y estos han atendido 
448.000 consultas más sin acabar 
el año. Todo eso se ha hecho más 
durante este año”. Una cifra que, 
según destacó García, “son dos mi-
llones de consultas externas más si 
se compara con los datos de 2018”. 

Todo esto, según la consejera, 
ha llevado a Andalucía, “a pesar 
de esos datos”,  a ser “la única co-
munidad que ha reducido el tiem-
po de espera si nos comparamos 
con el año 2018. Los andaluces 
esperamos 75 días menos para 
ser operados y 55 días menos pa-
ra que te pueda ver el especialista 
en la consulta”. 

García lamentó que “pese a que 

los profesionales del sistema sanit
ario público, con medios propios y 
una reducción de los conciertos 
hasta al 4,03%, operando por las 
tardes, han aumentado las inter-
venciones quirúrgicas con respec-
to a 2022 en un 15%, aún no es su-
ficiente, motivo por el que el presi-
dente de la Junta anunció un plan 
extraordinario el próximo año, a 
partir de enero”, en referencia a 
los grandes conciertos que ha lici-
tado la Administración andaluza 
con la sanidad privada para aliviar 
de pacientes las listas de espera 
para intervenciones quirúrgicas y 
pruebas médicas. 

Por todo, García no comparte 
las críticas de la oposición y, en es-

pecial del PSOE, que le pide la di-
misión. “El PSOE no está capacita-
do para hablar de listas de espe-
ra”, afirmó la consejera, quien rei-
teró que “son los que escondían 
los pacientes como se demuestra  
cuando llegamos al Gobierno, en 
el corte de diciembre de 2018, que 
declaramos 78.000 pacientes que 
no estaban apuntados en la listas 
de espera quirúrgicas y otros 
622.000 en las listas de especialis-
tas. Esos datos son públicos y cual-
quiera puede verlos. Si eso no es 
real, hace tiempo que tenían que 
haber denunciado que no es ver-
dad, pero no lo hacen porque sa-
ben que son datos reales. Eran 
ellos quienes hacían esas prácti-
cas que dejaban indefensos a mu-
chos andaluces”, criticó. 

Salud defiende que hay más listas de 
espera “porque el sistema funciona”
l La consejera de Salud, Catalina García, responde a las críticas de sindicatos y oposición que  
las demoras son “garantía” de que el SAS “produce más, hay más derivaciones y más consultas”

El PSOE no puede  

hablar de listas de espera 
porque eran ellos quienes 

escondían los pacientes”

Catalina García 
Consejera de Salud

 

Apoyo de las farmacias en las 
campañas de salud pública

La consejera de Salud y Consu-
mo, Catalina García, destacó el 
importante papel que desem-
peña la red de farmacias anda-
luzas en los programas actua-
les y futuros que se desarro-
llen en materia de salud públi-
ca en la inauguración de la jor-
nada Hacia una revisión inte-
gral y de calidad sobre la activi-
dad farmacéutica en Andalucía, 
organizada por la Dirección Ge-
neral de Salud Pública y Orde-
nación Farmacéutica en cola-
boración con la Asociación Es-
pañola de Derecho Farmacéuti-

con las oficinas de farmacia”. 
“Gracias a su elevada implan-
tación y distribución en todo el 
territorio de la comunidad au-
tónoma, las oficinas de farma-
cia constituyen una vía de ac-
ceso fácil al Sistema Sanitario 
Público por parte de la pobla-
ción”, subrayó. No en vano, ac-
tualmente en España existen 
alrededor de 22.220 oficinas de 
farmacia. Andalucía, con casi 
3.900, es la comunidad autóno-
ma que mayor número de far-
macias tiene. “Se tratan de 
centros estratégicamente si-
tuados distribuidos por toda la 
comunidad que garantizan que 
el 99% de la población tenga, 
al menos, una farmacia cerca 
de donde residen”, insistió.

co (Asedef). En la jornada, cele-
brada en la sede de la Conseje-
ría de Salud y Consumo, García 
recordó que, “no sólo la pande-
mia, sino todos los retos que 
afronta actualmente la sanidad”, 
como las enfermedades emer-
gentes, zoonosis, mosquitos vec-
tores, resistencia a antimicrobia-
nos, problemas asociados a la 
obesidad, el tabaquismo y otras 
adicciones, enfermedades onco-
lógicas, “ponen de manifiesto la 
necesidad de utilizar y maximi-
zar los recursos existentes, en-
tre los que contamos también 

EP 

La consejera de Salud, Catalina García, con representantes de las farmacias andaluzas ayer.
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ANTONIO R. VEGA 

SEVILLA 

L
a Consejería de Agricultura, 

Pesca, Agua y Desarrollo Rural 

de la Junta de Andalucía nece-

sita con urgencia mano de obra. 

Le hacen falta asesores técnicos, titu-

lados y supervisores para realizar los 

proyectos de contratación de obras hi-

dráulicas con la rapidez que requiere 

la prolongada sequía y también perso-

nal que tramite los expedientes de ayu-

das. Para liberar el cuello de botella y 

acelerar la gestión, la consejería que 

dirige Carmen Crespo ha puesto en 

marcha un plan de choque que, entre 

otras medidas, incluye una ampliación 

de la plantilla adscrita a la Secretaría 

General del Agua, así como a las direc-

ciones generales que dependen de ella.  

Con los efectivos que tiene actual-

mente, la Junta no puede desarrollar 

de manera adecuada las tareas enco-

mendadas para la gestión del ciclo in-

tegral del agua. Por este motivo, la con-

sejería ha acordado financiar 75 pla-

zas de empleados públicos con cargo 
a los ingresos finalistas del denomina-

do canon de mejora de infraestructu-

ras hidráulicas, que los andaluces vol-

verán a pagar a partir de 2024, tras per-

manecer suspendido durante este año.  

La Dirección General de Infraestruc-

turas del Agua ha iniciado los trámi-

tes de una modificación de crédito para 

utilizar esta fuente de financiación. 

En un informe del pasado 27 de sep-

tiembre, consultado por ABC, argu-

menta que es «necesario» dotar pre-

supuestariamente 75 plazas recogidas 

en la Relación de Puestos de Trabajo 

(RPT) para «cumplir las tareas deri-

vadas de la gestión del agua». Las pla-

zas que se van cubrir, cuyo coste anual 

ha estimado en 3.065.477 euros, «se fi-

nanciarán con los ingresos finalistas 

del canon de mejora de infraestructu-

ras hidráulicas de interés de la Comu-

nidad Autónoma», según especifica el 

citado informe. 

Desde la Consejería de Agricultura 

señalan a este periódico que el porcen-

taje destinado a la dotación de perso-

nal representa en torno al 3% del mon-

tante que se recauda, que supera los 

140 millones de euros al año. Explican 

que la mayor parte de lo recaudado se 

está destinando a la ejecución de in-

fraestructuras hidráulicas, como es-

taciones depuradoras para el trata-

miento del agua en municipios que 

aún no cuentan con estas instalacio-

nes o que necesitan renovarlas con ur-

gencia. No obstante, la Ley 9/2010, de 

30 de julio, de Aguas para Andalucía, 

que regula el canon creado en el año 

2011, permite destinar una parte de lo 

ingresado al funcionamiento de los 

servicios públicos vinculados a la ges-

tión del agua.   

La Administración autonómica sus-

pendió durante 2023 el cobro de esta 

figura, incluida en el recibo del agua 

que los ciudadanos abonan a los ayun-
tamientos. Fue una medida excepcio-

nal que adoptó el Ejecutivo para amor-

tiguar el mazazo de la subida de los 

precios de productos básicos para lle-

nar la despensa. Además, contaba con 

un remanente de dinero recaudado 

por los gobiernos anteriores que no 

llegó a gastar debido al retraso de las 

obras proyectadas en años pasados. 

«La legislatura del agua»  
Las obras hidráulicas son una piedra 

angular en la agenda del presidente 

de la Junta de Andalucía, Juanma Mo-

reno (PP). Muy sensibilizado por el im-

pacto ecológico, económico y social 

que está teniendo la sequía, anunció 

que el nuevo ciclo político hasta 2021 

será «la gran legislatura del agua». El 

Ejecutivo autonómico ha movilizado 

una inversión de 1.500 millones de eu-

ros en depuración, regeneración de 

aguas, abastecimiento en alta, eficien-

cia en el riego y restauración de cau-

ces, que se ha traducido en la creación 

de 22.500 «empleos verdes».  

La antigua macro Consejería de 

Agricultura, Ganadería, Pesca y Desa-

rrollo Sostenible se partió en dos cuan-

do en el nuevo esquema del Ejecutivo 

andaluz diseñado tras las elecciones 

autonómicas del 19 de julio de 2022. 

Los funcionarios tuvieron que repar-

tirse también: unos se quedaron en la 

nueva consejería que dirige Carmen 
Crespo y los otros pasaron a estar ads-

critos a la de Sostenibilidad, Medio 

Ambiente y Economía Azul, en manos 

de Ramón Fernández-Pacheco. 

La memoria justificativa de la am-

pliación de la plantilla abunda en la re-

estructuración que afectó a las citadas 

parcelas de la Junta. La separación de 

ambas consejerías «ha provocado una 

situación actual de escasez de perso-

nal en los centros directivos transver-

sales», explica un informe interno. Esta 

reforma «ha dado lugar a que la Con-

sejería de Agricultura, Pesca, Agua y 

Desarrollo Rural asuma una importan-

te y amplia gama de competencias, las 

cuales tienen un marcado carácter es-

tratégico para esta comunidad autó-

noma», que se traduce en un «ingente 

∑ La Consejería de Agricultura justifica 
el aumento de plantilla con estos 
fondos para agilizar proyectos 
relacionados con la gestión del agua   

∑ La ley reguladora del tributo permite 
destinar una parte de la recaudación al 
funcionamiento de los servicios 
públicos vinculados a estas inversiones

AUMENTO DE PERSONAL

Las plazas que cubrirán 
cuestan tres millones de 
euros al año y «se 
financiarán con los 
ingresos finalistas del 
canon», según un informe 

Los andaluces volverán a 
pagar este tributo en 2024, 
que está suspendido este 
año por el alza de los precios

La consejera de Agricultura, Carmen Crespo, durante una visita a la estación 

depuradora de Rincón de la Victoria, en Málaga, en abril de 2022  // ABC

La Junta financia 75 nuevas 
plazas de funcionario con el 
canon para obras hidráulicas
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volumen presupuestario». «Estos dos 

aspectos fundamentales hacen nece-

saria la dotación de personal adecua-

do para el desempeño de sus funcio-

nes con objeto de que la consejería pue-
da actuar correctamente», esgrime.  

El informe resalta que el porcentaje 

de ocupación de plazas en los centros 

directivos de la consejería «no alcanza 

el 50%, situándose muy por debajo de 

las necesidades de estos para poder 

prestar unos servicios públicos de ca-

lidad y poder atender y asumir correc-

tamente las competencias atribuidas». 

Cuánto se paga y para qué 
El canon del agua consta de dos tipos 

de cuotas: una fija y otra progresiva. 

La fija es de un euro para todos los ho-

gares. La progresiva se aplica en fun-

ción del consumo y va desde los 0,1 

hasta los 0,6 euros. Una familia de dos 

personas adultas y dos menores de 

edad, con un consumo medio de alre-

dedor de 100 euros trimestral, paga 

entre 9,50 y 10 euros en su recibo por 

esta figura fiscal. Con el canon se está 

financiando, por ejemplo, obras de tra-

tamiento de aguas residuales como la 

instalación del Copero de Sevilla, una 

de las depuradoras de mayor capaci-
dad y más modernas de España, que 

da servicio a la ciudad de Sevilla y su 

área metropolitana, casi el 20% de la 

población de Andalucía.  

Con lo recaudado a través del canon 

se ha sufragado también la mejora del 

Bombeo de la Rosaleda, que permite 

trasvasar agua a la zona de la Axarquía 

y a la capital de Málaga. La consejera 

Carmen Crespo la calificó como una 

actuación «clave y prioritaria» que po-

sibilita duplicar la cantidad de envío 

de agua desde la estación de tratamien-

to de agua potable (ETAP) El Atabal en 

la capital hasta la de El Trapiche ubi-

cada en el término municipal de Vélez 

Málaga, consideradas «esenciales por-

que alivian la presión de estrés hídri-

co al que está sometido actualmente 

el embalse de la Viñuela, que se encuen-

tra tan solo al 8% de su capacidad.  
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Imagen de la Sierra de Cazorla, en la provincia de Jaén  // ABC

SORAYA FERNÁNDEZ 
SEVILLA 

Más sombras que luces se ciernen so-
bre el monte andaluz según el diagnós-

tico realizado por la Consejería de  Sos-

tenibilidad, Medio Ambiente y Econo-

mía Azul de la Junta de Andalucía: 

aumenta la despoblación del mundo ru-

ral, los efectos del cambio climático son 

incontestables, los grandes incendios 

forestales arrasan con todo y las plagas 

y especies invasoras —hasta 32 se han 

identificado—, no dan tregua.  Para com-

batirlas, ha diseñado el Plan Forestal 

Andaluz Horizonte 2030, que se aprue-

ba hoy en el Consejo de Gobierno y para 

el que se prevé una inversión de 1.830 

millones de euros en los próximos cin-

co años a razón de una media de 366 mi-

llones anuales a partir de 2024. El obje-

tivo es que, además, sea motor de cam-

bio hacia nuevos modelos de gestión 

forestal sostenible. 

Según dicho diagnóstico, los montes 

públicos andaluces suman los 1,20 mi-

llones de hectáreas frente a los casi 3,5 

millones de propiedad privada. El estu-

dio constata una evolución positiva en 

la superficie forestal privada. En el caso 

de los montes públicos, se abunda, el 

aumento ha sido «notable». 

El estudio de la Consejería desvela, 

en síntesis, una evolución «ligeramen-

te recesiva» de la superficie forestal, con 
hasta 30 ecosistemas forestales diferen-

ciados en base a la vegetación dominan-

te y la dehesa de encinas como el siste-

ma arbolado más frecuente. También 

confirma un incremento de la superfi-

cie arbolada aunque la arrasada por in-

cendios forestales supera las 200.000 

hectáreas entre los años 2000 y 2020. 

Aunque la superficie media afectada 

por estos incendios disminuye y el nú-

mero de incendios también, han aumen-

tado los de envergadura y tras el 74% 

está la actividad humana. En el lado po-

sitivo: cobra protagonismo el ganado 

como herramienta para prevenirlos. 

Se confirma que los efectos del cam-

bio climático son ya constatables en los 

sistemas forestales andaluces y que la 

estimación de pérdidas actuales de sue-

lo «se aleja de la situación ideal, con va-

lores por zonas no tolerables. Esto re-

percute negativamente en la producti-

vidad de los suelos y el mantenimiento 

de la biodiversidad», se señala.  Además, 

las masas forestales, afectadas por los 

procesos globales de cambio climático 

son más susceptibles a enfermedades 

y plagas. 

En el lado positivo de la balanza, se  

consolida y desarrolla progresivamen-

te la Red de Espacios Naturales Prote-

gidos de Andalucía con la designación 

de nuevos espacios protegidos y se han 

identificado ya hasta 231 tipos de hábi-

tats de interés comunitario. 

Hoja de ruta 
Para mejorar la situación, el Plan Fo-

restal Andaluz 2030 establece hasta 17 

objetivos generales, como controlar la 

erosión y la desertificación; proteger los 

recursos hídricos continentales y la co-

rrección hidrológico-forestal; ir hacia 

la adaptación al cambio climático me-

diante una gestión forestal sostenible; 

la gestión de los ecosistemas forestales 

como sumideros de CO2; la conserva-

ción de las funciones ecológicas y pro-

tectoras de las masas forestales y su bio-

diversidad; y la mejora de la infraestruc-

tura verde y la conectividad ecológica. 

La hoja de ruta incluye la defensa 

contra incendios forestales potencian-

do los aprovechamientos como herra-

mienta preventiva; la defensa frente a 

plagas, enfermedades, especies invaso-

ras y otros agentes nocivos; la defensa 
del patrimonio forestal y de las vías pe-

cuarias; la mejora de la planificación fo-

restal y cinegética simplificando mode-

los de gestión más sostenible; la com-

pensación económica de los servicios 

que el monte provee al conjunto de la 

sociedad como garantía de su conser-

vación; el impulso de los recursos fores-

tales renovables y la promoción del te-

jido industrial y comercial de produc-

tos forestales andaluces, implementando 

la bioeconomía y la economía circular. 

Impulsar al progreso socioeconómi-

co de las áreas rurales favoreciendo el 

empleo forestal de calidad y promovien-

do figuras asociativas de propietarios, 

empresas y profesionales, y el fomento 

de la formación, la investigación fores-

tal y la innovación tecnológica son el 

resto de los objetivos.

Dos terceras partes  
de la superficie del 
monte andaluz está 
en manos privadas

∑ La Junta dotará al Plan 
Forestal con 1.830 
millones en los 
próximos cinco años 

El consejero de Sostenibilidad, 
Medio Ambiente y Economía 
Azul, Ramón Fernández-Pa-
checo, explicó a ABC que con 
dicho Plan se toman medidas  
para evitar la despoblación del 
mundo rural y los grandes 
incendios forestales, «y  para 
conseguir que los andaluces 
no tengan que abandonar sus 
paraísos. Con este plan, que 
hemos consensuado con los 
sectores implicados, genera-
mos empleo rural y apostamos 
por la educación ambiental. El 
medio natural es un patrimo-
nio que este Gobierno va a 
conservar, proteger y mejo-
rar», aseguró.

«Vamos a proteger 
y mejorar este 
patrimonio»

Despoblación, cambio 
climático, grandes 
incendios y plagas son            
las principales amenazas 
de los bosques de la región
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El fundador de Sputnik, Juan Martínez, en el tercer seminario del programa de formación de 2023  // J.M. SERRANO

S. E. 

SEVILLA 

Sevilla acoge durante este lunes y mar-

tes el tercer seminario del programa de 

Sputnik 2023 en el que unos 500 jóve-

nes becados asisten a varias jornadas 
de formación. La jornada de ayer, deno-

minada ‘The Startup of you’, estuvo cen-

trada en compartir consejos para que 

los jóvenes puedan llegar a ser profe-

sionales de primer nivel. En concreto, 

los participantes ofrecieron consejos 

para que los asistentes incrementen sus 

posibilidades para acceder a universi-

dades de prestigio o ser reclutados por 

firmas de prestigio. 

El primero en tomar la palabra fue el 

alcalde, José Luis Sanz, quien aseguró 

que no existe otra ciudad en el sur de 

España «con el potencial universitario 

de Sevilla». «Nuestro objetivo es rete-

neros en Sevilla y conseguir que podáis 

continuar vuestra vida aquí», subrayó. 

Tras ello, el fundador de Sputnik, Juan 

Martínez, dio la bienvenida al acto y avi-

só a los jóvenes de la importancia de ele-

gir la vía correcta del tren. «Dependien-

do de la vía que elijamos, marcará nues-

tro futuro, muchas veces no es cuestión 

de esfuerzo sino de la vía elegida», ase-

guró Martínez. Por otro lado, puso el 

acento en cómo la «información críti-

ca» sobre oportunidades suele concen-

trarse entre determinadas universida-

des. «Quiero que Sputnik se convierta 

en una herramienta para hackear ese 

sistema», defendió. En tercer lugar, in-

cidió en cómo los logos de grandes fir-

mas pueden ser cohetes en la vida pro-

fesional de una persona. «No queremos 
ejércitos de clones», precisó, a la vez que 

animó a los estudiantes a hacer «cosas 

raras y diferentes» para que su camino 

sea «único». 

Más tarde, tomó la palabra el crea-

dor de la startup iDoctus, Luis Cañizo, 

quien compartió algunos datos sobre 

el desempleo juvenil en el sur de Euro-

pa, donde ronda el 35%, y el de otros paí-

ses como Alemania y Estados Unidos 

(entre el 6%). «No todos tenemos las mis-

mas cartas», matizó, al tiempo que com-

partió varias características de los pro-

fesionales que logran tener una gran ca-

rrera: «han viajado mucho, dominan 

idiomas, tienen mentalidad abierta y 

han recibido una educación superior de 

excelencia». Cañizo, quien es autor de 

‘Guía práctica: becas y universidades de 

élite a tu alcance’,  avisó a los jóvenes de 

que la preparación para lograr llegar a 

una buena universidad «empieza mu-

chos años antes». Los buenos resulta-

dos académicos, potenciar las activida-

des extraescolares, lograr premios, ro-

dearse de un equipo que ayude y no 

compita y actuar como si la financia-

ción no fuese una barrera fueron algu-

nos de los consejos que ofreció a los asis-

tentes. 

Posteriormente, llegó el turno de 

Christian Hense, exdirector de The Bos-

ton Consulting Group (BCG), quien cen-

tró en su intervención en cómo llegar a 

estar entre los perfiles más preparados. 

«Antes de preguntarte cómo llegar al 

2% de los mas preparados tienes que de-

cidir qué quieres hacer con tu vida y la 

respuesta es muy individual», precisó. 

Para llegar a la conclusión de qué se de-
sea profesionalmente en la vida, acon-

sejó preguntarse «qué no te importa ha-

cer el viernes por la noche» y «en qué te 

encanta perder tu tiempo». Para «ha-

cer más probable» llegar a cumplir las 

expectativas profesionales reunió una 

serie de consejos como son aprender 

un tercer idioma, pasar al menos doce 

meses en el extranjero, dividir los gran-

des objetivos en peldaños pequeños y 

trabajar un poco cada día para llegar a 

la dirección marcada. Otros profesio-

nales como Enrique Gato, creador de 

las películas de ‘Tadeo Jones’; Joan Tu-

bau, creador del podcast Kapital; An-

drea Reiners, exdirectora de marketing 

y fundadora de Patagon (startup fin-

tech pionera) y Chema González-Gari-

letti, engagement manager en McKin-

sey , también tomaron la palabra. 

Sputnik ofrece claves 
para alcanzar las 
expectativas 
profesionales

∑ Profesionales 
comparten consejos 
para llegar a grandes 
firmas y lograr becas

Aprender un tercer idioma, 
pasar al menos un año en el 
extranjero y dividir son los 
grandes objetivos en 
pequeños peldaños
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Redacción SEVILLA
 

Universal DX (UDX), empresa 
de biotecnología y bioinformá-
tica con sede en Sevilla y dirigi-
da por Juan Martínez Barea, 
anunció ayer una alianza estra-
tégica la firma con Quest Diag-
nostics (Quest) de servicios de 
laboratorios para llevar a cabo 
todos los ensayos clínicos y to-
da la operación en EEUU de los 
test de sangre de cáncer de co-
lon patentados por la compañía 
sevillana. 

Quest Diagnostics cuenta con 
50.000 empleados y una red de 
7.300 centros que da servicio al 
50% de los médicos y hospitales 
y al 90% de las personas asegu-
radas de EEUU. La empresa ya 
ha iniciado el proceso de la 
agencia de medicamentos y ali-
mentos FDA para que los test de 
sangre puedan ser aprobados. 

Quest creará un laboratorio 
central exclusivo para UDX en su 
complejo de Lewisville (Texas) 
para llevar a cabo todos los ensa-
yos clínicos y pondrá a disposi-
ción de UDX su red comercial en 
EEUU una vez obtenidas las 
aprobaciones de la FDA, según 
informa en un comunicado. 

De forma paralela, UDX ha 
anunciado una ronda de finan-
ciación Series B (se denomina 
así a la inversión en una startup 
una vez superada su etapa ini-
cial) de 85 millones de euros, 
en la que han participado 
Quest, los socios actuales de 
UDX, el programa Innvierte de 
CDTI Innovación, que coinvier-
te con un RAIF (fondo de inver-
sión alternativa) de Adepa As-

set Management, principal so-
cio de UDX. 

El pasado 24 de octubre se rea-
lizó el primer cierre por el 60% 
de la ronda, y está previsto reali-
zar el segundo y último cierre en 
dos meses. Cuando esté comple-
ta esta Serie B, “el capital total 
levantado por UDX alcanzará los 
135 millones de euros”. 

Con esta nueva financiación 
UDX dispondrá de los fondos su-
ficientes para la validación de la 
FDA y para llevar al mercado su 
primer producto: Signal-C, indi-
ca en un comunicado. 

El primer producto de UDX, 
Signal-C, es un test de sangre 
que permite detectar el cáncer 
de colon en sus fases iniciales. 
Los resultados de este test fue-
ron publicados por UDX en el 
congreso DDW-2023 (Digesti-
ve Disease Week) de mayo 
2023 en Chicago. El estudio 
presentado se realizó “sobre 
una base muy sólida” de 1.000 
muestras prospectivas, y repre-

senta uno de los mayores estu-
dios publicados en este campo. 

Los resultados anunciados 
fueron una sensibilidad del 
93% y una especificidad del 
92%, y también una elevada 
capacidad para detectar adeno-
mas/pólipos avanzados (con-

dición precancerosa). La detec-
ción de los adenomas avanza-
dos permite anticiparse al de-
sarrollo del cáncer. 

Con la colaboración de Quest 
y el cierre de esta ronda de in-
versión, UDX ya ha iniciado la 
validación de Signal-C por la 
FDA. “Al tratarse de un test no 
intrusivo (simple extracción de 
sangre), la aprobación de la 
FDA es relativamente sencilla 
en comparación con la de un 
medicamento que, en la mayo-
ría de los casos, puede requerir 
más tiempo para comprobar 
posibles efectos secundarios”, 
indica Universal DX 

Una vez obtenida la aproba-
ción de la FDA, Signal-C podrá 
ser directamente comercializa-
do en EEUU con un valor de re-
embolso preestablecido supe-
rior a 500 dólares/test. Los re-

sultados anteriores para Sig-
nal-C se han conseguido tras 
once años de investigación. 

En este tiempo, UDX ha desa-
rrollado una plataforma tecno-
lógica propia, que combina los 
últimos avances en biotecnolo-
gía y en bioinformática. Esta 
plataforma está basada en NGS 
(Next Generation Sequencing). 

En ella se han analizado más 
de 14.000 muestras prospecti-
vas de tejidos y de sangre obte-
nidas con la colaboración de 
hospitales en España, Alema-
nia, Polonia, Eslovenia, Ingla-
terra, Ucrania y EEUU. 

Los datos obtenidos han sido 
analizados con las técnicas más 
avanzadas de Bioinformática, 
incluyendo IA. Con ello UDX ha 
identificado y ha patentado 
una serie de biomarcadores, y 
ha diseñado algoritmos que 

permiten diferenciar con eleva-
da fiabilidad los pacientes con 
cáncer. Esta misma plataforma 
ya probada para Signal-C es vá-
lida para desarrollar, en un 
tiempo muy inferior, otros test 
similares para otros tipos de 
cáncer. En concreto, UDX ya ha 
iniciado el desarrollo de, entre 
otros, Signal-L para cáncer de 
pulmón, o Signal-P para cáncer 
de páncreas. 

Con sede en Sevilla, y ofici-
nas en Madrid, Liubliana (Eslo-
venia) y Cambridge (EEUU), 
UDX cuenta con un Consejo 
Asesor con médicos y científi-
cos “de primer nivel mundial”, 
un equipo propio de 70 biotec-
nólogos y bioinformáticos de 
15 nacionalidades, y una am-
plia red de colaboradores que 
incluye más de 200 hospitales 
en Europa y Estados Unidos.

Universal DX 
capta 85 millones 
para lanzar su test 
de cáncer de colon 
l La empresa fundada por Juan Martínez 

Barea se alía con la red de laboratorios Quest 

para comercializar el producto en EEUU

ARCHIVO 

Juan Martínez Barea, CEO de Universal DX, en una imagen reciente.

La firma sevillana ha 

iniciado a través de Quest 

los trámites para su 

aprobación ante la FDA 
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Cristina Valdivieso 

Los médicos y pediatras de Aten-
ción Primaria reclaman a las admi-
nistraciones una mayor actua-
ción. Concretamente, en zonas ru-
rales y de difícil cobertura, dura-
mente castigadas por la falta de 
profesionales, “para poder cumplir 
con todos los estándares de cali-
dad” en la asistencia. Pero también 
para recuperar su atractivo y aca-
bar con esa imagen de patito feo 
que ha calado en las nuevas gene-
raciones que huyen de la especiali-
dad. Para ello hace falta “diálogo, 
compromiso, honestidad y presu-
puesto acordes a la situación”, ase-
vera María Gloria López-Campos 
Bodineau, vocal de Atención Pri-
maria en el Colegio de Médicos de 
Sevilla (Ricoms).  

Por ello, los médicos y pediatras 
de Atención Primaria piden una 
“verdadera apuesta” de la Admi-
nistración “por consolidar a profe-
sionales” y “una revisión en pro-
fundidad de las retribuciones”, así 
como incorporar el concepto de 
“salario emocional” que tan impor-
tante es para las nuevas generacio-
nes. Soluciones que la doctora Ló-
pez-Campos desgrana en esta en-
trevista horas antes de ponerlas 
hoy sobre la mesa ante compañe-
ros y gestores sanitarios en la Jor-
nada Soluciones en Atención Pri-
maria que organiza el Ricoms jun-
to a Diario de Sevilla, con el patro-
cinio de Andalbrok, con el objetivo 
de analizar la situación actual de la 
Atención Primaria desde perspec-
tivas diferentes. 

–¿Cree que la situación de la Aten-
ción Primaria es verdaderamente 
preocupante? ¿Cuál es su visión? 
–Realmente no creo que, de mane-
ra general, podamos hablar de si-
tuación verdaderamente preocu-
pante. Es una situación sobre la 
que ya se está actuando y hay que 
seguir haciéndolo. La Atención Pri-
maria es el eje del sistema sanita-
rio y es un valor al alza del que no 
se ha ocupado nadie en años. Es un 
pilar fundamental del bienestar 
social y su buen funcionamiento es 
un derecho de todos los ciudada-
nos. Ahora mismo, yo he notado en 
estos últimos años cómo se están 
haciendo actuaciones para mejo-
rarla. Eso no quita que, aunque 

realmente veo que estamos en el 
camino, todavía hay muchas cosas 
pendientes por hacer. Pero, para 
ser honesta, sí diría que la situación 
es verdaderamente preocupante 
en algunas zonas rurales por la fal-
ta de profesionales. No se puede 
demorar más las actuaciones sobre 
las zonas de difícil cobertura.  
–¿Por dónde habría que empezar?  
–Recientemente se ha presentado 
el documento del Foro Andaluz de 
Médicos de Atención Primaria en 
el que han participado el Colegio 

de Médicos de Sevilla, dentro del 
Consejo Andaluz de Colegios de 
Médicos (CACM), profesionales y 
sociedades científicas. Este docu-
mento se ha hecho llegar a la Con-
sejería de Salud y se ha tenido una 
reunión al respecto. En el mismo se 
abordan muchos de los problemas 
de la Atención Primaria y se apor-
tan soluciones. Son los casos del 
exceso de burocracia, las agendas 
interminables, la relación de Aten-
ción Primaria con los hospitales, la 
docencia MIR o la teleconsulta. 
Por otra parte, la jornada sobre 
Atención Primaria que ha organi-
zado el Ricoms son, igualmente, 
un escaparate para plantear posi-
bles soluciones a todos nuestros 
problemas. Yo entiendo que lo pri-
mero que tiene que existir para so-
lucionar un problema es una iden-
tificación de ese problema y acti-
tud de solucionarlo. Esto se hace 
mediante el diálogo entre todas las 
partes afectadas. 
–¿Cómo resumiría todo eso en 
cuatro claves?  
–Pues diría que la Atención Prima-
ria necesita diálogo, compromiso, 
honestidad y presupuesto acordes a 
la situación. Serían las principales 
claves y, realmente, creo que esta-
mos en un escenario en el que se 
puede avanzar y podemos conse-
guir mejorar muchas cosas.  
–¿Cree que a esta situación se ha 
llegado porque en los últimos 
años la especialidad ha perdido 
prestigio? 
–En absoluto. Todo lo contrario. 
Actualmente los médicos de fami-
lia y pediatras nos hemos hecho vi-
sibles a la sociedad. Antes nadie 

nos tomaba en cuenta y no se valo-
raba nuestro trabajo. Yo llevo más 
de 20 años trabajando y, al princi-
pio de mi ejercicio profesional, te-
nía amigos que no sabían ni a qué 
me dedicaba. Hemos estado años 
y años con una atención primaria 
invisible para la sociedad y yo noto 
cómo poco a poco nos hemos ido 
haciendo visibles. Lo que sí está pa-
sando es que entre los propios mé-
dicos no se quiere trabajar en Aten-
ción Primaria y hay muchos aspi-
rantes a MIR que no quieren cursar 
nuestra especialidad. Ante esto sí 
hay que actuar y mostrar a todos 
nuestros compañeros que están 
iniciando su ejercicio profesional 
que pueden tener un futuro labo-
ral estable y bonito en Atención 
Primaria, desarrollando una labor 
de médico muy gratificante. Es 
fundamental hacer atractiva nues-
tra especialidad y para eso es im-
portante una apuesta de la admi-
nistración por consolidar a profe-
sionales y una revisión en profun-
didad de las retribuciones, así co-

mo incorporar el concepto de sala-
rio emocional que tan importante 
es para las nuevas generaciones. 
Yo noto que ya hay líneas de actua-
ción en todo esto, pero nos queda 
mucho trabajo por hacer. 
–¿Qué le gustaría conseguir desde 
esa posición en la Junta de Gobier-
no del Ricoms? 
–Para mí lo más importante de mi 
paso por el Colegio de Médicos 
de Sevilla es conseguir que mis 
compañeros médicos sepan que 
pueden contar conmigo para to-
do. Me gustaría tener una rela-
ción muy cercana con los médi-
cos y pediatras de Atención Pri-
maria y poderles ayudar cada vez 
que me necesiten. En esta institu-
ción tenemos muchas vías de so-
luciones de problemas que los 
colegiados desconocen y me gus-
taría que supieran que pueden 
recurrir a nosotros cada vez que 
lo necesiten. Sé que hay compa-
ñeros que lo están pasando mal y 
me gustaría que supieran que en 
el Ricoms podemos ayudarles.

M. G. 

Gloria López-Campos, vocal de Atención Primaria del Ricoms.

  

  

 

“Hemos estado años con 
una Atención Primaria 
invisible para la sociedad”

l El Colegio de Médicos de Sevilla acoge hoy la 

Jornada ‘Soluciones en Atención Primaria’ con 

participación de profesionales y gestores sanitarios

Es fundamental 
hacer atractiva la 
Primaria y para eso es 
importante una apuesta 
de la administración”
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La provincia de Sevilla disfruta 
desde 2021 de la Bienal de Fla-
menco en los años impares, el si-
guiente al de su realización en la 
ciudad hispalense, con la actua-
ción de una selección de artistas 
que hayan participado en el cer-
tamen matriz actuando en los es-
pacios escénicos de los munici-
pios sevillanos. “Creo que es una 
buena idea de compenetración y 
de colaboración entre adminis-
traciones que, en el año interme-

dio, se pueda llevar a la provincia 
uno de los principales patrimo-
nios que tiene Andalucía y que 
por ende tiene Sevilla: el flamen-
co”, dijo el presidente de la Dipu-
tación, Javier Fernández, en la 
presentación de la II Bienal de 
Flamenco en la Provincia, un pro-
grama propuesto y desarrollado 
por el Área de Cultura y Ciudada-
nía de la institución. 

Los artífices de llevar este pa-
trimonio flamenco a la provincia 
serán en esta ocasión dos artistas 
consagrados, María Terremoto y 
Antonio Reyes, y un elenco de jó-
venes figuras: Alba Espert, Juan 
Juanelo, Marta Aguilar, Araceli 
Muñoz y Manuela Carrasco hija. 
En cuanto a la programación, las 
actuaciones se van a desarrollar 
distribuidas entre noviembre y 
diciembre, en los siguientes mu-
nicipios: Mairena del Alcor, jue-
ves 23; La Puebla de Cazalla, sá-
bado 25; Lebrija, martes 5 de di-
ciembre; La Luisiana, viernes 15 
de diciembre y Villanueva del 
Ariscal, sábado 16 de diciembre. 
Junto a Javier Fernández, se han 
dado cita en la Iglesia de San Luis 

de los Franceses una representa-
ción de artistas participantes en 
esta segunda edición de la Bienal 
de Flamenco en la Provincia, con 
Marta Aguilar y Manuela Carras-
co hija al frente, así como de per-
sonalidades políticas y cultura-
les, encabezadas por el diputado 
provincial Casimiro Fernández y 
su equipo del Área de Cultura y 

 

 

Cultura. Las actuaciones se celebrarán en Mairena del Alcor, Cazalla de la Sierra, Lebrija, La 

Luisiana, La Puebla de Cazalla y Villanueva del Ariscal, del 23 de noviembre al 16 de diciembre

Ciudadanía; el alcalde de Maire-
na del Alcor, la alcaldesa de La 
Luisiana, concejales de La Puebla 
de Cazalla, de Cazalla de la Sie-
rra, de Lebrija, de Villanueva del 
Ariscal y de la urbe hispalense. 

 
RESPETAR PROTEGER Y  

EXPORTAR EL FLAMENCO 
En la grandeza del patrimonio 

flamenco de la provincia es don-
de el presidente de la Diputación 
quiso poner ayer el punto de mi-
ra. “En un mundo muy cambian-
te, en el que estamos en perma-
nente incorporación de una tec-
nología que nos va cambiando, es 
importante ser guardianes de 
nuestra cultura, de nuestras raí-
ces, de nuestro patrimonio, de 

nuestras costumbres. Si no so-
mos nosotros quienes sirvamos 
de protectores de lo que signifi-
can las raíces andaluzas, nadie va 
a venir de fuera a cuidarlo”. 

Para Fernández, defender el 
flamenco “forma parte de una de 
nuestras obligaciones desde el 
punto de vista individual, de ca-
da uno de nosotros como perso-
na, pero también forma parte de 
una gran obligación que las ad-
ministraciones públicas tenemos 
que llevar hasta las últimas con-
secuencias”. “Protejamos lo 
nuestro, protejamos nuestra cul-
tura. Éste es uno de los hechos di-
ferenciales que tiene Andalucía y 
que tiene Sevilla. Respetamos to-
dos los hechos diferenciales que 
tienen las comunidades autóno-
mas, pero el flamenco es uno de 
nuestros valores a respetar, a 
proteger y a exportar”. 

Esta iniciativa cultural parte 
de un convenio firmado en su 
día con la Bienal de Flamenco de 
Sevilla, que se ha ido concretan-
do en diferentes actuaciones, 
entre ellas esta Bienal de Fla-
menco en la Provincia, que se 
realiza al año siguiente de la 
Bienal de Flamenco de Sevilla. 
Su característica fundamental 
es la combinación en la progra-
mación de artistas consagrados 
y la promoción y el impulso a ar-
tistas jóvenes de la provincia o 
afincados entre nosotros. En es-
ta segunda edición, como nove-
dad, se ha extendido el progra-
ma a más municipios y, además, 
participan más artistas que de-
sarrollan más actuaciones.

. 

Presentación en la Iglesia de San Luis de los Franceses de la II Bienal de Flamenco en la Provincia.

La Diputación presenta en San Luis la 
II Bienal de Flamenco en la provincia
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R. S.  

El Ayuntamiento de Sevilla ha re-
ducido el absentismo escolar en 
un 85% en un proyecto piloto con 
560 alumnos de Barrios Preferen-
tes. El responsable del área de Ba-
rrios de Atención Preferente y De-
rechos sociales, José Luis García, 
señaló ayer que “el 85% de los 
participantes han concluido el 
proyecto, un dato muy esperan-

zador y una cifra muy alta para 
ser un proyecto de investigación 
que da sentido a las líneas de tra-
bajo que llevamos a cabo”. 

El Proyecto Vente está integra-
do en el ámbito de los Servicios 
Sociales Comunitarios Municipa-
les y ha abarcado seis zonas de 
atención preferente de Sevilla: 
Cerro del Águila, Polígono Norte, 
Polígono Sur, San Jerónimo, To-
rreblanca y Tres Barrios. 

García indicó que “a partir de 
enero, gracias a los fondos euro-
peos gestionados por la Junta de 
Andalucía, dispondremos de 14 
millones de euros para los próxi-
mos cinco años, en programas si-
milares de inserción sociolaboral 

de las familias, en búsquedas de 
empleo y proyectos de vida indi-
viduales, entre otros”. 

El edil popular explicó en la 
clausura del Proyecto Vente que 
“el Ayuntamiento continuará 
trabajando en la lucha contra el 
absentismo escolar con los pre-
supuestos de 2024, con una nue-
va convocatoria que se hará con 
fondos propios municipales”. 
García indicó que “también soli-
citamos al nuevo Gobierno cen-
tral que se está formando que no 
dejen de llegar esos fondos pro-
cedentes de las ayudas europeas 
para poder seguir atajando el 
absentismo escolar”. 

También anunció que los em-

pleados del Proyecto Vente que 
han terminado su trabajo volve-
rán a ser contratados a partir de 
enero gracias a los fondos euro-
peos gestionados por la Junta, 
por los que se dispone de 14 mi-
llones de euros para los próximos 
cinco años, en programas simila-
res de inserción sociolaboral de 
las familias, en búsquedas de em-
pleo y proyectos de vida indivi-
duales. García indicó que estas 
ayudas se incluyen en la estrate-
gia regional andaluza para la 
cohesión e inclusión social (Era-
cis), cofinanciadas por el Fondo 
Social Europeo Plus. 

El Proyecto Vente es un plan pi-
loto de prevención y reducción 
del absentismo escolar para me-
nores de familias perceptoras del 
ingreso mínimo vital, renta míni-
ma de inserción o precariedad 
económica. A la clausura han asi-
sitido diez familias beneficiadas 
por la iniciativa. 

Un programa pionero reduce en un 85% el 
absentismo escolar en seis barrios preferentes
El proyecto abarca el Cerro, 

Polígono Norte, Polígono 

Sur, San Jerónimo, 

Torreblanca y Tres Barrios 

D. S. 

José Luis García.

D
is

tr
ib

ui
do

 p
ar

a 
C

O
N

F
E

D
E

R
A

C
IÃ

�
N

 D
E

 E
M

P
R

E
S

A
R

IO
S

 D
E

 S
E

V
IL

L
A

 *
 E

st
e 

ar
tí

cu
lo

 n
o 

pu
ed

e 
di

st
ri

bu
ir

se
 s

in
 e

l c
on

se
nt

im
ie

nt
o 

ex
pr

es
o 

de
l d

ue
ño

 d
e 

lo
s 

de
re

ch
os

 d
e

au
to

r.

«-- Volver al índice



TalenTtech Summit Sevilla, el encuentro que une a profesionales
del sector y estudiantes
Álvaro Pimentel, delegado de Cartuja, Parques Innovadores, Empleo, Economía, Comercio y
Consumo, ha asistido este lunes a la presentación de TalenTTech Summit Sevilla 2024. El
mejor capital de Sevilla para su desarrollo como referente económico, industrial e innovador
del Sur de Europa son sus investigadores, sus jóvenes universitarios y sus emprendedores.

AYTO DE SEVILLA  •  original

Álvaro Pimentel, delegado de Cartuja, Parques Innovadores, Empleo, Economía, Comercio y

Consumo, ha asistido este lunes a la presentación de TalenTTech Summit Sevilla 2024. Un

encuentro en el que profesionales del sector tecnológico comparten con estudiantes cómo

partiendo de formaciones no tecnológicas han llegado a puestos relevantes en el sector y

cómo grandes profesionales han llegado a cubrir puestos de importancia en sus empresas

gracias a su "correcta orientación tecnológica".

El mejor capital de Sevilla para su desarrollo como referente económico, industrial e innovador

del Sur de Europa son sus investigadores, sus jóvenes universitarios y sus emprendedores

En este sentido, Pimentel ha manifestado en una nota de prensa que "desde el Gobierno de

José Luis Sanz, tenemos una máxima que es transversal a todas las áreas de gestión: la

retención del talento. Les aseguro que a mí personalmente como responsable de las áreas de

Economía y Empleo es algo que me obsesiona, porque considero que el mejor capital de

Sevilla para su desarrollo como referente económico, industrial e innovador del Sur de Europa

son sus investigadores, sus jóvenes universitarios y sus emprendedores", ha recogido el

Ayuntamiento en una nota de prensa.

Asimismo, ha asegurado que  "quiero reiterar mi apoyo, el del alcalde y el de todo el

Ayuntamiento de Sevilla a este encuentro, que el año que viene  va a poner el foco en el

talento para luego ofrecer oportunidades laborales  en empresas que desarrollen sus proyectos

tan necesarios para construir juntos una sociedad mejor".
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Almadén de la Plata celebra el Día del Jamón del 24 al 26 de

noviembre de cara a las fiestas de Navidad
Para el Gobierno andaluz, la gastronomía es parte importante de la identidad cultural, así

como motor económico y generador de desarrollo y de empleo", ha señalado Ricardo

Sánchez en una nota de prensa. En el programa de actividades destacan también una

exhibición de corte de jamón, coro de campanilleros, parque infantil y una visita a la

Academia Sevillana de Gastronomía y Turismo.

original

Noticias Andalucía.

El delegado del Gobierno de la Junta de Andalucía en Sevilla, Ricardo Sánchez, acompañado

por el alcalde de Almadén de la Plata (Sevilla), Carlos Raigada, han presentado este lunes en

la Delegación del Gobierno las actividades programadas para el VI Día del Jamón de Almadén

de la Plata, que se celebrará los próximos días 24, 25 y 26 de noviembre, justo un mes antes

de los días fuerte de las fiestas de Navidad.

El delegado de la Junta en Sevilla, Ricardo Sánchez, ha subrayado que desde la Junta de

Andalucía la "apuesta" por Almadén ha sido "siempre firme y decidida", poniendo en marcha

iniciativas que han contribuido a "dinamizar" su medio rural y a la reactivación de la economía

local, así como ha recordado las inversiones en mejoras de infraestructuras sanitarias y

turísticas."Para el Gobierno andaluz, la gastronomía es parte importante de la identidad

cultural, así como motor económico y generador de desarrollo y de empleo", ha señalado

Ricardo Sánchez en una nota de prensa. Por su parte, el alcalde de Almadén de la Plata,

Carlos Raigada, ha animado tanto a los vecinos como a los visitantes a participar en este

actividad para "no sólo disfrutar de algo tan característico de nuestra gastronomía como es el

jamón ibérico, sino también para tomar parte de las diversas actividades que el Ayuntamiento

ha organizado".

Carlos Raigada ha comentado que en esta VI Edición "el Ayuntamiento ha intensificado la

muestra aunando gastronomía y naturaleza con actividades culturales y de ocio, como

actuaciones en directo, degustaciones de chacinas y quesos, así como catas de vinos de la

Sierra Morena, mercadillos de artesanía y productos típicos y rutas de senderismo". En el

programa de actividades destacan también una exhibición de corte de jamón, coro de

campanilleros, parque infantil y una visita a la Academia Sevillana de Gastronomía y Turismo.
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EDITORIAL

A la medida del presidente

E
L Gobierno encargado de administrar 
una de las legislaturas más complica-
das en las cuatro décadas largas de de-
mocracia se parece demasiado al que 

queda atrás, lo cual no dice mucho en su favor. 
El mayor peso político para lidiar con la amnis-
tía y con los acuerdos con los separatistas queda 
plasmado en el reforzamiento de los ministros 
Félix Bolaños y María Jesús Montero, y en la 
cuota que mantienen los socialistas catalanes. 
Visto desde Andalucía, lo más destacable es que 
Montero asciende a vicepresidenta, al tiempo 
que mantiene uno de los ministerios de Estado 
de mayor peso, el de Hacienda, lo que confirma 
su papel como una de las personas que gozan de 
la absoluta confianza de Sánchez. Los Presu-
puestos, que serán el primer gran examen del 

nuevo Ejecutivo, darán pistas sobre hasta qué 
punto los pactos hipotecan la actuación del in-
quilino de la Moncloa. Habrá que confiar en la 
demostrada habilidad política de la sevillana y 
en su compromiso con la región para que Anda-
lucía no sea vea perjudicada por los acuerdos 
con los nacionalistas vascos y catalanes. Por lo 
demás, poco que destacar en un equipo muy a 
la medida del presidente, en el que el núcleo no 
cambia. Bolaños, muñidor de la ley de amnis-

tía, será el encargado de gestionar el conflicto 
con el Poder Judicial, que va a ser uno de los 
grandes retos de la legislatura y concentra con 
Justicia y Presidencia una cuota de poder muy 
significativa. Y se mantienen, como ministros 
muy cercanos a Sánchez Calviño, Robles y Al-
bares, lo que se daba por descontado en todas 
las quinielas. Calviño tiene papeletas para 
abandonar el equipo el próximo diciembre si 
consigue la presidencia del Banco Europeo de 
Inversiones y no deja de llamar la atención que 
un ministro tan quemado como Fernando 
Grande-Marlaska se mantenga en el puesto. En 
la parte de Sumar, sólo cabe subrayar la desapa-
rición de Podemos y que su cuota refleje, más 
allá de Yolanda Díaz y Mónica García, la imagen 
gris que proyecta la formación.  

El núcleo duro del Gobierno se mantiene 
y se refuerza el papel de María Jesús 
Montero y Félix Bolaños para desarrollar 
los pactos con los separatistas
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BRUNO PÉREZ 
MADRID 

El plazo que la normativa europea da 

para ejecutar las transferencias a fon-

do perdido y los préstamos recibidos 

en el marco del Mecanismo de Recu-

peración y Resiliencia vence el 31 de 

diciembre de 2026. Todo lo que no se 

haya asignado en esa fecha se perde-
rá y ese permanece como uno de los 

grandes riesgos que subyacen tras los 

problemas de ejecución que se han 

puesto de manifiesto en la gestión de 

estos recursos por parte del Gobierno. 

El Ministerio de Economía ha en-

contrado, sin embargo, una fórmula 

para conseguir estirar esos recursos 

y permitir su aplicación efectiva más 

allá de 2026, lo que permitiría seguir 

tirando de la financiación extra de los 

fondos durante toda la legislatura. 

El equipo de Nadia Calviño ha apro-

vechado un resquicio regulatorio abier-

to por la Comisión Europea, que ha op-

tado por otorgar más flexibilidad en 

esos plazos a los programas de inver-

sión gestionados desde organismos 

públicos, para canalizar a través de 

una docena de fondos gestionados des-

de entidades públicas nada menos que 

66.473 millones de euros de los 83.000 

millones de financiación blanda que 

le corresponden a España en el repar-

to del Mecanismo de Recuperación. 

Hacerlo de este modo permitirá al 

Gobierno embalsar esa financiación 

blanda en esos fondos de inversión de 

gestión pública e irla concediendo se-

gún aparezca la demanda, sin las ur-

gencias que se han puesto de mani-

fiesto por ejemplo con los Perte y que 

han determinado en cierta medida el 

fiasco de las convocatorias realizadas 

por el Gobierno. Fuentes del Ministe-

rio de Economía reconocen que bajo 

este modelo, las líneas de financiación 

asociadas a los diferentes proyectos 

podrán ejecutarse de forma efectiva 

más allá del 31 de diciembre de 2026, 

la fecha límite establecida por la Co-

misión Europea, aunque haya que asig-

narlas con anterioridad a esa fecha. 

Límites presupuestarios 
La maniobra permitirá estirar el po-

tencial impacto económico de los fon-

dos europeos sobre la economía más 

allá de 2026 y reducir durante más 

tiempo las necesidades de financia-

ción del Tesoro que, de otro modo, pro-

bablemente tendría imposible finan-

ciar determinados proyectos o lo ha-

ría a un coste financiero sensiblemen-

te mayor al que tendrá con la finan-

ciación emitida por Europa. 

No será la única ventaja financiera 

que el Gobierno sacará de la adenda. 

La decisión de encauzar nada menos 

que 66.000 millones de euros de finan-

ciación barata de Europa a través de 

un docena de fondos de inversión le 

permitirá también esquivar las res-

tricciones propias de la gestión presu-

puestaria. Un ex interventor del Esta-

do, ahora en excedencia, explica que 

haberse incluido esos préstamos en la 

planificación presupuestaria anual el 

Gobierno se vería atado a ejecutar los 

préstamos asignados a cada año en el 

ejercicio en curso, perdiéndolos en 

caso de no asignarlos en ese periodo. 

Su adscripción a fondos de inver-

sión sin personalidad jurídica propia 

permitirá al Gobierno asignar esa fi-

nanciación con mayor libertad sin ne-

cesidad de ajustarse a un objetivo anual 

concreto establecido en los Presupues-

tos Generales del Estado. 

Calviño ajusta los fondos UE para 
poder estirarlos toda la legislatura

∑ Los más de 66.000 
millones organizados 
en fondos esquivarán 
el plazo final de 2026

La vicepresidenta primera, Nadia Calviño, con el comisario Gentiloni  // EFE

Economía admite que este 
modelo le permitirá asignar 
la financiación con menos 
urgencias, sin necesidad de 
cumplir un objetivo anual
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ÉRIKA MONTAÑÉS   

Vuelta a la política cuatro años después 
de haberse quedado a un lado. Pa-
blo Bustinduy es un politólo-
go formado en asuntos exte-
riores que sonó para este mi-
nisterio cuando todo sonreía 
a la formación de Pablo Igle-
sias. El ex secretario general 
de Podemos llegó a apostar 
por él como cabeza de cartel 
para las europeas de 2019, 
pero el enfrentamiento con el sector 
errejonista que se produjo en el cón-
clave de Vistalegre II provocó su reti-

rada temporal de la primera línea. Con-
trario a airear cuitas internas, el expor-

tavoz de Podemos en la Comi-
sión de Exteriores del Congre-

so sí se mantuvo cercano al 
líder de Más Madrid hasta 
que Yolanda Díaz lo recupe-
ró para el 23J como fichaje 

estrella de Sumar. Este ma-
drileño de 40 años, hijo de la 
ministra de Sanidad con Fe-
lipe González Ángeles Ama-

dor y al que le llaman ‘Busti’, concen-
trará las competencias que hasta aho-
ra tenían Ione Belarra y Alberto Garzón.

El fichaje estrella de Sumar aúna 
las áreas de Belarra y Garzón

P. BUSTINDUY
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PABLO MUÑOZ 
MADRID 

Una de las sorpresas del nuevo Gobier-
no es la continuidad del ministro del 
Interior, Fernando Grande-Marlaska, 
atacado desde fuera del Gabinete e in-
cluso cuestionado a veces por sus com-
pañeros, por ejemplo con ocasión de 
la avalancha mortal de Melilla o sus lí-
neas rojas a la reforma de la llamada 
'ley mordaza', que no salió adelante. 
Tras más de cinco años convulsos, la 
lógica apuntaba a su salida e incluso 
esa fue la lectura que muchos hicie-
ron de los elogios que Pedro Sánchez 
le dedicó en el debate de investidura, 
que sonaban a despedida. Sin embar-
go, se ha impuesto el pragmatismo 
frente a aventuras que en ese minis-
terio suelen acabar en desastre. 

Marlaska había perdido peso polí-
tico en el Gobierno a medida que avan-
zaba la legislatura y eso ahora, para-
dójicamente, puede haber jugado a su 
favor. Los sucesos del 24 de junio de 
2021 en la valla de Melilla, en los que 
murieron decenas de inmigrantes, le 
pusieron contra las cuerdas, hasta el 
punto de quedarse solo en su defensa 
de la actuación de la Guardia Civil. Los 
ministros de su partido no cerraron 
filas con él o lo hicieron de forma ti-
bia; los de Unidas Podemos, incluida 
Yolanda Díaz –«tenemos derecho a sa-
ber qué ocurrió», proclamó entonces–, 
lo atacaron de forma muy dura. 

Sánchez no se decidió a relevarlo 
entonces, entre otras cosas porque en 
una de sus declaraciones más polémi-
cas defendió esa actuación de las Fuer-
zas de Seguridad españolas y marro-
quíes y responsabilizó de la tragedia a 
las mafias de la inmigración. El escán-
dalo le hizo matizar sus palabras, pero 
no quiso prescindir del ministro, qui-
zá porque entonces el propio presiden-
te hubiera quedado más expuesto a los 
ataques. Lo cierto es que Marlaska su-

peró el bache y la Justicia acabó por ar-
chivar la investigación por la actuación 
de la Guardia Civil. Pero el ministro 
casi desapareció del debate político. 

¿Por qué sigue entonces? Una pri-
mera aproximación evidente es que 
Sánchez no encuentra una alternati-
va de mediana solvencia. Pocos quie-
ren ir a Interior. Se trata de un minis-
terio en el que se trabaja mucho, hay 
pocas alegrías y los fracasos se pagan 
con enorme dureza. Cuando aún exis-

tía el terrorismo etarra, al menos te-
nía la simpatía de toda la sociedad –el 
ministro de turno estaba siempre en-
tre los mejor valorados– y peso políti-
co. Ahora muchas veces se convierte 
en la cara más dura del Gobierno. 

Hay una segunda clave: el momen-
to en el que se forma el nuevo Ejecu-
tivo. Canarias vive la peor crisis mi-
gratoria de su historia; en lo que va de 
año han llegado más inmigrantes irre-
gulares a las islas que en todo 2006, 
cuando se produjeron las cifras más 
altas. Con este escenario, sustituir al 
titular de Interior sin tener un recam-
bio de garantías era una temeridad. 

«Me quita el sueño» 
Marlaska, según distintas fuentes con-
sultadas por ABC, dedica las tres cuar-
tas partes de su tiempo a la lucha con-
tra la inmigración irregular. Él mismo, 
en varias entrevistas, ha asegurado que 
es el asunto que le quita el sueño. Eso 
le ha hecho tener no solo unas ideas 
claras sobre cómo gestionar el fenó-
meno, sino sobre todo tejer una buena 
red de relaciones en los países emiso-
res, que ha visitado en múltiples oca-
siones. Por ejemplo, a Mauritania ha 
viajado cinco veces y tres a Senegal; a 
Marruecos, una decena, pero a todo 
ello hay que sumar los encuentros en 
España y en foros internacionales. 

Sánchez, además, no puede olvidar 
que en la avalancha sufrida por Ceu-
ta en mayo de 2021, cuando más de 
10.000 marroquíes entraron de forma 
ilegal en la ciudad autónoma, Marlaska 
fue el único miembro del Ejecutivo, in-
cluido su presidente, que pudo entrar 
en contacto con el Gobierno de ese país 
en las horas más críticas. Nadie en Ra-
bat descolgaba el teléfono y esa ges-
tión fue clave para empezar a recon-
ducir la situación. 

Mantener a Fernando Grande-Mar-
laska, en consecuencia, no es tanto una 
apuesta personal de Pedro Sánchez ni 
un respaldo sin fisuras a su labor, sino 
la opción más lógica, realista y eficaz 
que podía tomar el presidente del Go-
bierno en una materia tan sensible 
como es la seguridad.

La crisis migratoria y la falta de 
alternativa apuntalan a Marlaska

∑ Cambiarlo ahora por 
alguien sin relaciones 
ni experiencia en esta 
materia era temerario

Fernando Grande-Marlaska, en el Congreso, en una imagen de archivo  // EP

INTERIOR
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EMILIO V. ESCUDERO / D. TERCERO 

MADRID / BARCELONA 

Ni siquiera entre sus filas y sus socios 
de investidura genera consenso el nue-
vo Gabinete de Pedro Sánchez, en el 
que el Partido Socialista de Cataluña 
(PSC) pierde espacio pero gana influen-
cia y donde solo habrá un barón terri-
torial de los derrotados en las autonó-
micas del 28-M. Además, varios de los 
partidos que apoyaron su reelección, 
como el PNV, mostraron ayer su de-
sencanto por la creación de nuevos 
ministerios que pisan competencias 

autonómicas. Más problemas para el 
presidente sin haber siquiera comen-
zado a andar la ordinaria actividad del 
Parlamento.  

No obstante, la lectura en clave ca-
talana no sólo debe centrarse en el nú-
mero de ministros: el PSC de Salvador 
Illa cuenta con el titular de Industria, 
Turismo y Comercio, Jordi Hereu, que  
fue alcalde de Barcelona entre 2006 y 
2011 y que sigue así los pasos de Joan 
Clos y José Montilla, que saltaron a esta 
cartera desde la Ciudad Condal y la Ge-
neralitat. Se trata del ministerio que 
más fondos europeos gestiona, así 
como proyectos industriales, y esto no 
es baladí a poco más de un año como 
mucho de las elecciones catalanas. Se-
gún ha podido saber ABC, es una ope-
ración diseñada por Illa. Por el cami-
no se quedan Miquel Iceta y Raquel 
Sánchez, que no repiten tras la remo-
delación para afrontar una legislatu-
ra marcada por la amnistía a los inde-

pendentistas y su mantra de ‘lawfare’, 
con un ciclo electoral en Galicia, País 
Vasco y Cataluña, además de la cita 
con las urnas europeas. 

Las salidas de Iceta y Sánchez se su-
man a la de Meritxell Batet, que enca-
bezó la candidatura del PSC por Bar-
celona el 23J y lo hizo con la carta de 
presentación de ser la presidenta del 
Congreso. Al poco de las elecciones ge-
nerales, renunció a su acta de diputa-
da, a pesar de que el PSC obtuvo 19 es-
caños. En los últimos días sonaron otros 
destacados dirigentes socialistas de 
Cataluña para ocupar carteras minis-
teriales, pero ninguno, finalmente, se 
sentará en el Consejo de Ministros. Está 
por ver el papel de otros miembros del 
PSC en cargos de alta responsabilidad, 
como el de Francesc Vallés, secretario 
de Estado de Comunicación, y si man-
tienen la influencia en La Moncloa. 

Desde el PSC se resta valor a la su-
puesta pérdida de presencia en el Ga-

binete de Sánchez. Ayer mismo su por-
tavoz, Èlia Tortolero, medio bromea-
ba asegurando que el PSC no necesi-
ta estar «constantemente exhibiendo 
peso». «Somos el primer partido de 
Cataluña, los resultados nos avalan, 
ganamos aquí las elecciones, pero tam-
poco hace falta que lo estemos dicien-
do y nos lo estén diciendo siempre», 
apuntó. 

Si territorialmente Cataluña logró 
un respaldo mayoritario para los so-
cialistas en las elecciones del 23J, no 
fue así para muchos otros territorios. 
Sobre todo en las autonómicas, don-
de el PSOE cedió mucho poder en fa-
vor del PP. Barones del partido como 
el valenciano Ximo Puig y el extreme-
ño Guillermo Fernández Vara sona-
ban como ministrables en los últimos 
días, aunque finalmente solo Ángel 
Víctor Torres, anterior presidente de 
Canarias, estará en el Consejo de Mi-
nistros. No entra Luis Tudanca, que 
seguirá como líder en Castilla y León, 
pero sí que esa comunidad recibe un 
espaldarazo por su apoyo a Sánchez. 
Óscar Puente, que perdió la alcaldía 
de Valladolid y sirvió de ariete socia-
lista en la investidura fallida de Alber-
to Núñez Feijóo, ocupará la cartera de 
Transportes y Ana Redondo, concejal 
en el mismo consistorio, será la nue-
va ministra de Igualdad en sustitución 
de Irene Montero (Podemos).  

Enfado del PNV 
En cuanto a los socios de investidura, 
el PNV recibió con cierta perplejidad 
que Sánchez no recortara el número 
de ministerios y que, por el contrario, 
creara dos con competencias que es-
tán transferidas a las comunidades 
autónomas. «Sorprende que en la nue-
va configuración del Ejecutivo espa-
ñol se haya mantenido el elevado nú-
mero de carteras y también sorpren-
de que se hayan creado ministerios 
sobre materias que no son competen-
cia del Estado», señalaron los nacio-
nalistas en un comunicado en el que 
dejaban entrever sus primeras dudas 
sobre el cumplimiento del acuerdo se-
llado con el PSOE. «Esperamos que el 
funcionamiento de la legislatura sea 
diferente al de los últimos años», apun-
taron en referencia a los incumpli-
mientos del pasado, que levantan re-
celos en los de Ortuzar. 

El PSC pierde un ministro pero 
gana presupuesto e influencia  
en la empresa pública 
∑ Los nacionalistas 

vascos critican un 
Gabinete que sólo 
incluye a un socialista 
catalán y un barón 
derrotado el 28-M

El socialista Jordi Hereu, alcalde de Barcelona entre 2006 y 2011, es el nuevo ministro de Industria  // EFE

Tras no lograr la mayoría 
en Valladolid, Óscar Puente 
y Ana Redondo darán 
presencia a Castilla y León 
en el Consejo de Ministros 

Recorte al poder de los 
socialistas catalanes 
Jordi Hereu, nuevo ministro de 
Industria, será el único representan-
te del PSC en el Ejecutivo, del que 
salen Miquel Iceta y Raquel Sánchez. 
Pérdida de poder de los socialistas 
catalanes, que fueron los que más 
diputados aportaron a Sánchez (19). 

Vara y Puig seguirán en 
el Senado y sin cartera 
Los dos barones territoriales, que 
perdieron sus feudos el 28-M, 
seguirán como senadores después 
de no entrar en el nuevo Ejecutivo. 
Sí lo hizo el canario Torres, el único 
derrotado en las autonómicas y 
nombrado ministro. 

Las dudas del PNV con  
la estrategia de Sánchez 
Los nacionalistas se mostraron 
sorprendidos porque el nuevo 
Gabinete del presidente tenga el 
mismo número de ministerios que 
el anterior. Además, no gusta que 
haya nuevas carteras con compe-
tencias de las autonomías. 

Puente y Redondo dan 
lustre a Castilla y León 
Tras perder la mayoría en el 
Ayuntamiento de Valladolid y ser 
ariete socialista en la investidura 
de Feijóo, el exalcalde dirigirá el 
Ministerio de Transportes y la 
exconcejal sustituirá a Irene 
Montero en Igualdad.

CONTRAPESOS TERRITORIALES
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T
RAS un fin de semana 
largo –de viernes a lu-
nes por la mañana–, Pe-
dro Sánchez compuso 

un Gobierno que pretende ser más 
político que el anterior y más sóli-
do, si se atiende a la preparación 
profesional de algunos de los nom-
brados. Sustituir a la ministra Ire-
ne Montero por una catedrática de 
Derecho Constitucional valdría co-
mo ejemplo; y no es el único. Des-
pués se comprobará el resultado 
de los experimentos, como lo de 
juntar en una misma cartera Presi-

dencia y Justicia. Pero los pesos pe-
sados se mantienen: Calviño, Bo-
laños, Robles, Ribera, Yolanda Dí-
az, Grande Marlaska, Escrivá, etc. 

Lo único cierto, de momento, es 
comprender que el trabajo de este 
Gabinete se producirá en medio de 
una alta tensión política en la calle 
y en los medios, que algunos qui-
sieran permanente, y con una tea-
tralización excesiva que ya comen-
zó en la propia investidura. Y no 
tanto en el hemiciclo donde, cha-
ranga aparte, se escucharon algu-
nos discursos con pasajes bien 
construidos (va por Núñez Feijóo, 
sobre todo en sus réplicas, por Ai-
tor Esteban, veterano dialéctico, y 
por el propio Pedro Sánchez en su 
primer discurso), sino por las dos 
semanas de negociaciones previas 
tan accidentadas. 

Definitivamente, Carles Puigde-

mont, que como político profesio-
nal no es relevante, es un gran di-
rector de escena. Tan solvente en 
las tablas mediáticas como Pablo 
Iglesias, el otro gran dramaturgo 
político, especializado en contra-
programación. Cada vez que el 
presidente Sánchez tenía un anun-
cio importante, su vicepresidente 
Iglesias le robaba la escena con 
una performance inesperada. 

Fiel a ese talento creativo, Puig-
demont preparó el suspense y los 
golpes de efecto para ganar cuota 
de pantalla con mensajes para ha-
cer creer al respetable público de 
que la llave de todo la tiene él; pa-
ra sugerir que los de Esquerra Re-
publicana son estrategas de segun-
da división y para humillar a Pedro 
Sánchez tanto como pudo. Y escri-
bió el papel que interpretó imper-
térrita su primera actriz, Miriam 

Nogueras, que había destronado 
en el cartel de vedette a Laura Bo-
rrás, tras su imputación judicial 
por trocear contratos públicos pa-
ra beneficiar a un amigo y ahora 
implora que la incluyan en la am-
nistía. Puigdemont se la tenía jura-
da a Sánchez y le había anunciado 
a un amigo suyo: Li farem pixar 
sang (“le haremos mear sangre”). 

Teatro, monólogos, fragmen-
tos de auto sacramental y comu-
nicación no verbal al microsco-
pio, explicaron la sesión. Al final, 
Núñez Feijóo se acercó, y le hon-
ra, a darle la mano al presidente 
reelegido; pero esa mano la lle-
vaba en el bolsillo y le costó sa-
carla. “Lo hizo con lentitud, lo 
que en el Oeste le hubiera costa-
do la vida”, decía una ingeniosa 
crónica en el Canal 24 Horas. 

Pero si se piensa bien, Núñez Fei-

jóo salió más líder de la oposición 
que antes y ganó mucho respeto 
entre los suyos. Pedro Sánchez, re-
sultó bastante golpeado en el pro-
ceso, pero renovó su Presidencia. Y 
Abascal acabó más radicalizado de 
lo que estaba, porque el miércoles 
se levantó del escaño con prisa pa-
ra no perderse la manifestación de 
protesta ante la sede del PSOE. 

El problema es lo que queda aho-
ra en el país: legislatura incierta, 
manifestaciones de momento dia-
rias, demasiada crispación, dificul-
tades para entender que la función 
teatral ya terminó y una fractura 
que alcanza a centros de trabajo, 
colegios profesionales, grupos de 
amigos y hasta familias. Así vivió 
Cataluña varios años; y si no se ac-
túa con inteligencia, así de mal vi-
virá España los próximos. ¿A quién 
le damos las gracias?

GOBIERNO NUEVO CON TEATRO EN MÁXIMOS

MANUEL 

CAMPO 

VIDAL

5
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El nuevo ministro de Cultura está en 
contra de nuestra cultura y va a 

levantarle un muro a la tauromaquia  

E
L nuevo ministro de Cultura está en contra 
de nuestra cultura. No es de extrañar el sin-
sentido porque emana de un presidente que 
permanentemente hace lo contrario de lo 

que dice. Para Pedro Sánchez no hay convicciones 
cerradas, toda opinión es relativa, encajable como 
un blandiblú en el hueco de su conveniencia. Por 
ejemplo, su flamante vicepresidenta cuarta, María 
Jesús Montero, nos ha dicho que cuando los socia-
listas hablaban de «la inconstitucionalidad de la 
ley de amnistía nos referíamos al texto que pre-
sentaron los grupos independentistas y que segui-
mos pensando que no era constitucional», pero «el 
texto que presenta ahora el PSOE es plenamente 
constitucional» (sic). Cuando se pierde el decoro 
y el respeto a la inteligencia ajena, ni la hemero-
teca es una atadura. Yolanda Díaz se dolía ayer del 
triunfo de Milei en Argentina aludiendo a un su-
puesto ataque a la democracia. A ver en qué que-
damos. ¿En España la democracia es respetar la 
aritmética parlamentaria que han votado los ciu-
dadanos —la división de poderes y la ley qué más 
dan— pero en Argentina es al contrario? La crisis 

contemporánea es fundamentalmente intelectual. 
Los políticos, que son los supuestos ‘primus inter 
pares’, discurren con una simpleza que roza lo tro-
glodita. Esto ya no va de ideologías, sino de razo-
namientos. Cuando la verdad no le importa a na-
die se impone la ignorancia, que es peor que la 
mentira. Por eso es lógico que el nuevo ministro 
de Cultura, Ernest Urtasun, haya dicho que «la tau-
romaquia es una actividad injusta, sádica y des-
preciable que no merece ser legal en el ordena-
miento jurídico», que es algo así como si el minis-
tro de industria dijese que hay que ilegalizar las 
fábricas. Él no entiende la contradicción y tampo-
co nos vamos a poner aquí a explicársela porque 
será un esfuerzo inútil, pero los taurinos ya sabe-
mos lo que nos espera. Otro puyazo. Toca sufrir. 

Urtasun fue uno de los impulsores de la prohibi-
ción de los toros en Cataluña y como todos los po-
pulistas creen que el poder les da la razón, asistire-
mos a un acoso gubernamental sin precedentes. 
Tampoco vamos a intentar explicarle que es un abu-
so imponer una visión particular contra la mayoría 
aunque un pacto entre partidos le haya llevado has-
ta el Ministerio de Cultura. Para esta gente la demo-
cracia es lo que ellos digan. Por lo tanto, lo mejor 
será ir apretando las filas en el sector para que el 
nuevo ministro no lo arrase. Hay que defenderse. Y 
quizás esta vez ya no sirva citar a Lorca o a Picasso, 
que son nuestros recursos más manidos. Un insen-
sible que no tiene capacidad para emocionarse ante 
un trincherazo de Morante y que no siente nada al 
ver el vuelo del capote de Rafael de Paula o un lan-
ce inacabable de Romero no puede entender tam-
poco a Goya o Alberti. El propio presidente ha dicho 
que su Gobierno es un muro contra la derecha. Lo 
que no sabe es que los toricantanos que empiezan 
esperan pacientemente su oportunidad sentados en 
la tapia de la plaza. Y que los muros que levantan los 
incultos son más fáciles de saltar.

Otro puyazo a los toros

ALBERTO 
GARCÍA REYES

LA ALBERCA
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Redacción HUELVA 

El director de Energy Parks de 
Cepsa, Antonio Joyanes, destacó 
ayer en Huelva que la compañía 
aspira a que el 50% de su beneficio 
antes de impuestos sea “de origen 
bio” en 2030, toda vez, subrayó, 
que la transformación que va a 
acometer es “enorme” porque in-
vertir en “otras soluciones energé-
ticas” es “fundamental”. “La eco-
nomía circular es clave, porque el 
mundo tiene ahora mismo ocho 
mil millones de habitantes y los re-
cursos son limitados”. 

Así lo manifestó Joyanes en un 
encuentro informativo sobre sus 
60 años de presencia en Andalucía 
en el que abordó sus proyectos de 
futuro en la comunidad autóno-
ma, entre los que se encuentra el 
proyecto del Valle del Hidrógeno 
Verde, que desarrollará en sus 
plantas de Huelva y San Roque 
(Cádiz) y que requiere “un enor-
me esfuerzo económico” del or-
den de “unos 5.000 millones de 
euros de aquí a unos años”, así co-
mo un “enorme esfuerzo técnico”, 
por lo que “están apostando por 
alianzas” algo que hará que “los 
modelos de negocio vayan a cam-
biar radicalmente”. “Por ahí va el 
futuro. La estrategia es transfor-
mar la movilidad actual en una 
movilidad basada en un transpor-
te terrestre eléctrico. Queremos 
ser líderes en la transformación 

energética y eso viene por el hidró-
geno verde. Huelva acumula las 
tres cuartas partes del hidrógeno 
–actualmente gris– y es el lugar 
más adecuado para comenzar con 
esa transformación. 

Los combustibles de origen bio-
lógicos son otras de las estrate-
gias”, señaló. Joyanes apuntó que 
Cepsa es una compañía “muy pe-
queña” que “no llega a los 10.000 
empleados” con “grandes planes 
de futuro” y que, precisamente, 
“gracias a que es pequeña es más 
osada y se atreve a proponer ideas 
innovadoras y ejecutarlas de una 
forma más rápida”, toda vez que 
afirmó que considera que Huelva 
“podría estar al mismo nivel que 
Róterdam a la hora de liderar la 
transición energética en Europa”. 

En este sentido, explicó que los 
pasos más inmediatos de la com-
pañía son “la entrada en un sector 
diferente” con “el desarrollo de la 
gran planta de biocombustible en 

Huelva” con la compra de Balle-
noil, que se espera que esté lista “a 
mediados de 2026”, así como los 
dos proyectos de hidrógeno –en 
colaboración con otras empresas 
relevantes– en San Roque y Huel-
va con “la producción de amonía-
co verde”, al tiempo que indicó 

que los proyectos en marcha “si-
guen su curso” por lo que “nada 
hace indicar que los programas de 
inversiones previstos para 2030 se 
vayan a ver pospuestos”. “El hidró-
geno verde es un proyecto faraóni-
co que exige una transición larga, 
pero queremos ser pioneros. Los 

polos químicos del sur de Europa 
ya somos los más competitivos de 
Europa. Aspiramos a ser líderes en 
la transición energética con el va-
lle andaluz del hidrógeno verde y 
Huelva es el lugar ideal para em-
pezar”, aseveró. 

De otro lado, Joyanes explicó 
que la generación de hidrógeno 
verde necesita “mucha agua” y 
que ahora mismo la compañía tie-
nen un proyecto de “reducción de 
consumo de agua”, que ha llevado 
a “una reducción del 15% este 
año” y que “a partir del año que 
viene se espera llegar a la del 40%” 
con “idea de llegar a un reducción 
del 50% de uso de agua en la com-
pañía y hacer agua reutilizable, 
por lo que el impacto será positi-
vo”. También destacó que el obje-
tivo es “alcanzar un 55% de reduc-
ción de carbono para el 2030”, así 
como que Cepsa. “Es pionera en 
procesar aceites fósiles y bio al 
mismo tiempo”. 

Por su parte, la consejera de 
Economía, Hacienda y Fondos Eu-
ropeos, Carolina España,  encarga-
da de clausurar en las Cocheras 
del Puerto de Huelva el encuentro 
informativo, aseguró  que el Valle 
Andaluz del Hidrógeno Verde de 
Cepsa, integrado en la Alianza An-
daluza, “va a convertir a Andalu-
cía en líder” de la transición ener-
gética y a los puertos “en referen-
tes mundiales” en los corredores 
internacionales de esta energía re-
novable y en el suministro de nue-
vos combustibles verdes’. 

Así, Carolina España esgrimió 
que Cepsa afronta el futuro con 
“firmeza y trabaja para convertir-
se en referente con la producción 
de hidrógeno verde y de biocom-
bustibles”. Además, aseguró que 
Andalucía, “por su ubicación es-
tratégica, recursos y la calidad y 
posibilidad de nuestros puertos”, 
va a ser “líder en la transición ener-
gética, que será una meta”. “Y lo 
vamos a hacer en gran medida a 
través de la Alianza Andaluza por 
el Hidrógeno Verde, donde ya es-
tán integradas más de 150 entida-
des públicas y privadas y en la que 
va a jugar un papel muy importan-
te el Valle Andaluz del Hidrógeno 
Verde de Cepsa, uno de los mayo-
res proyectos de Europa en esta 
materia, que cuenta con una capa-
cidad de producción equivalente 
de dos gigavatios para 2030 y que 
prevé una inversión de 3.000 mi-
llones de euros en nuestra tierra”. 

Al respecto, resaltó, además, 
que el Valle Andaluz del Hidróge-
no Verde “va a posicionar a los 
puertos andaluces como referen-
tes mundiales en los corredores in-
ternacionales de esta energía re-
novable y en el suministro de nue-
vos combustibles verdes para el 
transporte marítimo”, por ello, 
acentuó “la importancia” del Puer-
to de Huelva “como motor econó-
mico de la provincia y Andalucía”. 

Asimismo, durante la clausura, 
la consejera subrayó que Cepsa si-
túa a Huelva, en particular, pero 
también a Andalucía, en general, 
“en el centro de las estrategias vin-
culadas a la producción y al trata-
miento de la energía”.

Cepsa aspira a que el 50% de su 
beneficio sea de origen bio en 2030

 ALBERTO DOMÍNGUEZ 

Encuentro de Cepsa en Huelva.

l La compañía 
celebra un encuentro 
sobre sus sesenta 
años de presencia  
en Andalucía 

El Valle Andaluz               
del Hidrógeno hará           
de los puertos 
“referentes mundiales”
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5

Crónica personal

P
EDRO Sánchez envía 
un mensaje a su de-
tractores: está más 
que satisfecho del 

trabajo realizado por su Gobier-
no y no tiene la menor intención 
de rectificar en ningún aspecto. 
Como se dice coloquialmente, si 
no quieres taza, taza y media. Lo 
demuestra con claridad meri-
diana al analizar su nuevo Go-
bierno: potencia el papel de Fé-
lix Bolaños al sumar a Presiden-
cia el ministerio de Justicia, lo 
significa que le encarga contro-
lar de cerca a los miembros de la 
judicatura que han rechazado el 
texto pactado con Puigdemont 
porque lo consideran contrario 
al Estado de Derecho. Mantiene 
a Marlaska, enfrentado con los 
sindicatos policiales y de la 
Guardia Civil, que ha demostra-
do también absoluta incompe-
tencia en su lucha contra la in-
migración ilegal y, lo que es pe-
or, con un trato humanamente 
intolerable hacia los inmigran-
tes que trataron de entrar en Es-
paña echándose el agua o sal-
tando la valla en Ceuta y Melilla. 

Promueve a más altura a per-
sonajes socialistas caracteriza-
dos por su fiereza no sólo contra 
el PP sino contra todos aquellos 
profesionales –fundamental-
mente jueces y periodistas– crí-
ticos con decisiones de Sánchez 
que consideran de dudoso talan-
te democrático, con Oscar Puen-
te como principal figura que usa  
modos que con frecuenta caen el 
insulto: no sólo nombra minis-
tro al ex alcalde de Valladolid, si-
no también a su principal cola-
boradora, Ana Redondo. 

Podemos queda fuera del Go-
bierno, aunque entran dos figu-
ras que fueron importantes en 
ese partido, Bustunduy y Urta-
sun, que se echaron en brazos de 
Yolanda Díaz y Sumar, decisión 
importante para sus respectivas 
carreras políticas. 

El Gobierno de Sánchez que 
nació el 20-N –fecha de impor-
tantes connotaciones políticas– 
es la constatación de que Sán-
chez se reivindica a sí mismo, no 
asume la menor autocrítica, no 
da valor a quienes creen que co-
mete sucesivos atentados contra 
la democracia, voces que no só-
lo se escuchan en España, sino 
que pronuncian algunas autori-
dades de la Unión Europea. 

En esa reivindicación de su 
persona, muy evidente, queda 
una duda: ¿la continuidad es 
por su convicción de que ha he-
cho un buen trabajo o significa 
que no ha tenido mucho dónde 
escoger? No lo confesará nunca.

SÁNCHEZ SE 
REIVINDICA 
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Gobierno nuevo con teatro en máximos
Tras un fin de semana largo de viernes a lunes por la mañana, Pedro Sánchez compuso un

Gobierno que pretende ser más político que el anterior y más sólido, si se atiende a la

preparación profesional de algunos de los nombrados. Sustituir a la ministra Irene Montero

por una catedrática de Derecho Constitucional valdría como ejemplo; y no es el único.

original

Tras un fin de semana largo de viernes a lunes por la mañana, Pedro Sánchez compuso un

Gobierno que pretende ser más político que el anterior y más sólido, si se atiende a la

preparación profesional de algunos de los nombrados. Sustituir a la ministra Irene Montero por

una catedrática de Derecho Constitucional valdría como ejemplo; y no es el único. Después se

comprobará el resultado de los experimentos, como lo de juntar en una misma cartera

Presidencia y Justicia. Pero los pesos pesados se mantienen: Calviño, Bolaños, Robles,

Ribera, Yolanda Díaz, Grande Marlaska, Escrivá, etc.

Lo único cierto, de momento, es comprender que el trabajo de este Gabinete se producirá en

medio de una alta tensión política en la calle y en los medios, que algunos quisieran

permanente, y con una teatralización excesiva que ya comenzó en la propia investidura. Y no

tanto en el hemiciclo donde, charanga aparte, se escucharon algunos discursos con pasajes

bien construidos (va por Núñez Feijóo, sobre todo en sus réplicas, por Aitor Esteban, veterano

dialéctico, y por el propio Pedro Sánchez en su primer discurso), sino por las dos semanas de

negociaciones previas tan accidentadas.

Definitivamente, Carles Puigdemont, que como político profesional no es relevante, es un gran

director de escena. Tan solvente en las tablas mediáticas como Pablo Iglesias, el otro gran

dramaturgo político, especializado en contraprogramación. Cada vez que el presidente

Sánchez tenía un anuncio importante, su vicepresidente Iglesias le robaba la escena con una

performance  inesperada.

Fiel a ese talento creativo, Puigdemont preparó el suspense y los golpes de efecto para ganar

cuota de pantalla con mensajes para hacer creer al respetable público de que la llave de todo

la tiene él; para sugerir que los de Esquerra Republicana son estrategas de segunda división

y para humillar a Pedro Sánchez tanto como pudo. Y escribió el papel que interpretó

impertérrita su primera actriz, Miriam Nogueras, que había destronado en el cartel de vedette  a

Laura Borrás, tras su imputación judicial por trocear contratos públicos para beneficiar a un

amigo y ahora implora que la incluyan en la amnistía. Puigdemont se la tenía jurada a

Sánchez y le había anunciado a un amigo suyo: Li farem pixar sang  (le haremos mear

sangre).

Teatro, monólogos, fragmentos de auto sacramental y comunicación no verbal al microscopio,

explicaron la sesión. Al final, Núñez Feijóo se acercó, y le honra, a darle la mano al

presidente reelegido; pero esa mano la llevaba en el bolsillo y le costó sacarla. Lo hizo con

lentitud, lo que en el Oeste le hubiera costado la vida, decía una ingeniosa crónica en el

Canal 24 Horas.

Pero si se piensa bien, Núñez Feijóo salió más líder de la oposición que antes y ganó mucho

respeto entre los suyos. Pedro Sánchez, resultó bastante golpeado en el proceso, pero renovó

su Presidencia. Y Abascal acabó más radicalizado de lo que estaba, porque el miércoles se

levantó del escaño con prisa para no perderse la manifestación de protesta ante la sede del

PSOE.

El problema es lo que queda ahora en el país: legislatura incierta, manifestaciones de

momento diarias, demasiada crispación, dificultades para entender que la función teatral ya

terminó y una fractura que alcanza a centros de trabajo, colegios profesionales, grupos de

amigos y hasta familias. Así vivió Cataluña varios años; y si no se actúa con inteligencia, así

de mal vivirá España los próximos. ¿A quién le damos las gracias?
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